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ТАЙНА ПОБЕДЫ ЕЛЬЦИНА
Четверть века назад началась первая в истории 

России кампания по выборам президента
В мае 1991 года стартовала самая первая в истории 

России кампания по всенародным выборам прези-
дента. Впервые прошли дебаты, которые открыли для 
граждан такие новые имена, как Владимир Жиринов-
ский и Аман Тулеев. Но главными претендентами на 
должность Президента РСФСР были бунтарь, рефор-
матор Борис Ельцин и очень взвешенный и знающий 
экономику бывший председатель Правительства СССР 
Николай Рыжков. Сейчас многие говорят, что если бы 
он победил, то история могла пойти по-другому (без 
шоковой терапии «лихих девяностых»). Рыжков тогда 
занял второе место, а сейчас является сенатором. 
«МК» поговорил с ним об историческом пафосе тех 
выборов и причине его поражения.
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Мать-Волга. Кормилица-Волга. Вол-
га — общественный туалет? Экологи 
города Рыбинска бьют тревогу: еже-
дневно в окрестностях в Волгу сливается 
примерно три тонны мочи преступников, 
отбывающих наказание в исправитель-
ных колониях на ее берегу. 

Это никакая не диверсия, а обыкновен-
ное отсутствие канализации. Правда, на 
2016–2017 годы (по решению Рыбинского 
суда от 2012 года) постановлением Прави-
тельства РФ было заложено финансирова-
ние новых очистных сооружений в размере 
30 746 000 рублей. Но работы все еще не 
начаты. 

Более того, как утверждают экс-
перты, в Волгу регулярно сбрасываются 

физиологические отходы заключен-
ных и другой ИК — угличского лечебно-
исправительного учреждения (ЛИУ) №9, 
где содержатся больные туберкулезом. 
Причем власти не скрывают, что за безоб-
разие здесь творится, но называют проис-
ходящее закамуфлированно: мол, сточные 
воды исправительных учреждений отводятся 
неорганизованно на рельеф местности. А 
куда они потом текут — бог весть! Неорга-
низованные же!

За весенними ручьями и потоками фе-
калий на «рельефе местности» — то есть 
непосредственно на берегу великой русской 
реки — наблюдал спецкор «МК».
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Три тонны только жидких испражнений 
ежедневно сливается в великую русскую реку  

из прибрежных исправительных колоний

НЕДАЛЕКО ДОЛГО ТЕЧЕТ МОЧА В ВОЛГУ

УТЕЧКА МОЗГОВ: ЧТО 
МЫ ДЕЛАЕМ НЕ ТАК

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Дмитрий ПОРОЧКИН, 

президент Клуба молодых 
предпринимателей Москвы
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ПИСЬМО 
ПРЕЗИДЕНТУ 
ПОРОШЕНКО
Президент Украины Петр Порошенко под-

писал указ о введении персональных санкций в 
отношении руководителей ряда российских СМИ. 
Контролировать выполнение этого решения будет 
секретарь Совета национальной безопасности 
и обороны Украины Александр Турчинов. «Этим 
указом глава государства ввел в действие решение 
СНБО, которым до 31 декабря 2017 года применя-
ются персональные специальные экономические 
и другие ограничительные меры (санкции) к фи-
зическим лицам, которые создают реальные и 
потенциальные угрозы национальным интересам, 
национальной безопасности, суверенитета и тер-
риториальной целостности Украины», — говорится 
в официальном сообщении. Среди попавших под 
санкции — главный редактор «МК» Павел Гусев.

…Когда я узнал об этом, воспринял просто как 
личное оскорбление. Потому что всегда считал и 
считаю себя свободным журналистом, работаю-
щим в самой лучшей и самой свободной газете. 
В газете, где главным критерием всегда было 
самовыражение и чувство юмора. Ну а в осталь-
ном — это уж как себя поставишь. Хочешь быть 
свободным, будь им!

Меня никто не просил писать эту заметку. Я 
сам решил. Меня невозможно заставить что-то на-
писать по чьей-то указке. Даже по указке главного 
редактора. Кстати, сегодня исполнилось 33 года, 
как он возглавляет «МК».

Я совершенно свободен и ловлю от этого 
кайф. Но знаю, кто гарантирует мне эту свободу. 
Именно Гусев и гарантирует. 
В 95% случаев из того, что я 
пишу, он на моей стороне. Он, 
а значит, и редколлегия.
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Не покоренные «Платоном» — 
платежной системой, принуждаю-
щей всех водителей большегрузов 
платить за каждый километр прой-
денной федеральной трассы. 

В Санкт-Петербурге стартовал 
автопробег дальнобойщиков че-
рез всю страну. Предстоит 11 ты-
сяч километров пути. Чтобы пре-
рвать информационную блокаду 
и доказать, что дальнобойщики не 
сдались и продолжают бороться за 
свои права.

«Платону» они платить не же-
лают — и потому, что за полгода 
вынужденного бездействия денег 
просто не осталось, и потому, что 
считают это незаконным побором.

Но уже на подъезде к Москве, 
на Ленинградском шоссе в районе 
Химок, смелых участников автопро-
бега ждали... неприятности. 
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ВОЗВРАЩЕНИЕ К «ПЛАТОНУ»
Водители фур 
начали новый 

этап своего 
протеста

Эколог Новиков 
на Волге.

Перекус  
в Химках.

ГИБДД 
пыталась 
задержать 
смельчаков.
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ВА История с очередными «бриллиан-
товыми» (или золотыми, или алмазны-
ми — кому как больше нравится) лихача-
ми, устроившими 23 мая безобразные 
гонки на Mercedes-Benz Gelandewagen 
по «встречке», газонам, тротуарам и 
детским площадкам, получила в суб-
боту продолжение. Как водится, ко-
мическое. Наши правоохранительные 

и надзорные «машины» снова забуксо-
вали и сели в лужу. То ли потому, что 
силовики банально не знают законов, 
то ли (что более вероятно) чье-то же-
лание «отмазать» хулиганов слишком 
сильное. Гораздо сильнее каких-то там 
уголовных и уголовно-процессуальных 
кодексов.
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Почему уголовное дело против дорожных 
хулиганов из «Гелендвагена» то открывалось,  

то закрывалось?

ОТЧИЗНЫ НАГЛЫЕ СЫНЫ

ФИЛИПП 
КИРКОРОВ 
ПОКЛЯЛСЯ  

В ЧЕСТНОСТИ
Чем вызвал 

недоумение 
публики, 

явившейся 
на вручение 

премии
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СЫН ДЫХОВИЧНОГО ПОПАЛСЯ  
С ПОДОЗРИТЕЛЬНОЙ КОЛБОЙ

Младшего сына режис-
сера Ивана Дыховичного 
Владимира могут привлечь 
к уголовной ответственности 
за хранение наркотиков. Но 
пока полицейские разбира-
ются в случившемся.

В минувший четверг поли-
ция задержала 27-летнего 
Владимира Дыховичного 
возле станции метро «Крас-
носельская». Молодой чело-
век привлек внимание право-
охранителей, когда сидел в 
машине на Краснопрудной 
улице. При досмотре у пар-
ня обнаружили пластиковую 
колбу с порошком белого 
цвета. Стражи порядка пред-
положили, что это мог быть 
один из самых дорогих, но 
элитных наркотиков в мо-
лодежной среде — кокаин. 
Актера задержали и отвезли 
в ОВД, где начали проводить 

проверку. Неизвестное ве-
щество изъяли и отправили 
на химическую экспертизу. 
Пока идет разбирательство, 
Владимир в целях защиты 
нанял адвоката. 

— Этим делом занимает-
ся адвокат, без его ведома 
мы не можем давать ком-
ментарии, — сказала «МК» 
родственница Ольга Дыхо-
вичная. 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Владимир Дыхо-
вичный — россий-
ский актер, млад-
ший сын Ивана 
Дыховичного и 

Ольги Черепановой. В 2014 
году Владимир окончил ма-
стерскую народного артиста 
Сергея Соловьева. Успел 
сняться в нескольких кино-
картинах: «Невидимки», 
«Вдвоем на льдине» и «Ика-
рия». 

ФЕСТИВАЛЬ НАУКИ ЗАКОНЧИЛСЯ 
ВЗРЫВОМ В ТОРГОВОМ ЦЕНТРЕ

Не слишком приятным для 
детей, а также их родителей 
оказалось посещение науч-
ного фестиваля в субботу, 28 
мая. Во время проведения 
шоу «Физик против химика» 
в московском торговом цен-
тре на Автозаводской улице 
рванула колба.

По свидетельству очевид-
цев, за опытами наблюдали 
15–16 семейных пар с детьми 
и несколько одиночных посе-
тителей торгового центра. В 
какой-то момент произошел 
взрыв емкости с химическим 
веществом. Некоторые по-
сетители считают, что объем 
колбы был достаточно значи-
тельным — 3–5 литров. Со-
трудники торгового центра 
настаивают, что речь идет 
лишь о треснувшей пробир-
ке, которые обычно исполь-
зуются на школьных уроках 
химии.

К счастью, основная часть 
зрителей отделалась ис-
пугом. Как сообщили «МК» 
в правоохранительных ор-
ганах, от разлетевшихся 
осколков пострадали двое: 
непосредственный исполни-
тель «аттракциона» 23-лет-
ний Анатолий Анютин (у него 
множественные открытые 
раны) и стоявшая неподалеку 
31-летняя зрительница Али-
на Ушакова (получила откры-
тую рану голени). Помощь им 
была оказана на месте. При-
бывшие в торговый центр со-
трудники экстренных служб 
не обнаружили возгорания 
или разрушений.

Ученые утверждают, что 
химические и физические 
опыты достаточно безопас-
ны, иначе о взрывах в шко-
лах и университетах мы бы 
слышали каждый день. При-
чину подобных инцидентов, 
скорее всего, стоит искать 
в халатности исполнителей 
и невысоком качестве обо-
рудования. «Лабораторные 
колбы — такой же товар, как 
и одежда, обувь, продукты. 
И цены на них в зависимости 
от качества стекла разнятся 
в несколько раз, — говорит 
химик Светлана Лукичева. 
— Ясно, что дешевое обо-
рудование может треснуть 
в любой момент, особенно 
при частых перевозках или 
неправильном хранении. 
Как бы то ни было, необхо-
димо тщательно проверять 
его перед использовани-
ем». 

«В ближайшее время мы 
поостережемся устраивать 
подобные «эксперименталь-
ные» фестивали. И впредь 
станем внимательнее прове-
рять исполнителей и их обо-
рудование, — сообщила «МК» 
представительница адми-
нистрации торгового центра 
Светлана Бородина. — Что 
касается причин взрыва, о 
них пока можно только до-
гадываться. По моим ощуще-
ниям, проводился обычный 
школьный химический опыт. 
В любом случае дождемся 
официальной позиции самих 
организаторов научного фе-
стиваля».

ДИГГЕР ИЗ МЕТРО И ОТ РОДИТЕЛЕЙ 
УШЕЛ, И ОТ ПОЛИЦИИ УШЕЛ

Трое диггеров, пробрав-
шиеся в тоннель, парализо-
вали движение в московской 
подземке на Серпуховско-
Тимирязевской линии в суб-
боту. По некоторым данным, 
молодые люди хотели про-
никнуть на секретный объект 
чекистов.

Как стало известно «МК», 
в 11.00 дежурный на стан-
ции «Чеховская» заметил, 
как трое граждан спрыгну-
ли с платформы и побежа-
ли в тоннель. Согласно ин-
струкции, работник сабвея 
остановил движение и со-
общил полицейским, кото-
рые спустились на рельсы и 
довольно быстро обнаружи-
ли хулиганов. Те бросились 
врассыпную. Двое побежали 
в сторону платформы, тре-
тий, напротив, углубился в 
тоннель. На платформе как 
раз в тот момент стоял по-
езд. Ребята запрыгнули на 
крышу и пробежались по 
составу на глазах изумлен-
ных пассажиров. Затем один 
из них, 23-летний Алексей 
Писаренко, спрыгнул на 
платформу. Прыжок вышел 

неудачным — парень разбил 
себе голову. Его госпитали-
зировали в НИИ Склифосов-
ского. Второго задержали 
целым  и невредимым. 

Движение поездов от-
крыли в 13.25, хотя третьего 
парня (ему 16 лет) не нашли. 
На его поиски снарядили но-
чью комиссию. Выяснилось, 
что школьник залез в венти-
ляционную шахту — рядом 
полиция устроила засаду. 
В шахте есть выход на ули-
цу, но он закрыт. У диггера 
с собой была «болгарка», он 
пытался выпилить дверь, но 
не получилось — сел акку-
мулятор. Молодой человек 
бросил ее и неизвестно как 
убежал.

Полицейские установи-
ли его личность, вызвали 
родителей, которые ока-
зались абсолютно равно-
душны к проделкам сына и 
ушли домой после короткой 
беседы.  

По мнению сотрудников 
метро, внимание диггеров 
мог привлечь объект ФСБ 
РФ, расположенный в этих 
краях.

ЗАЦЕПЕР ПОГИБ НА КРЫШЕ 
ЭЛЕКТРИЧКИ, А СПЕШИВШИЙ 

ПАССАЖИР — В ДВЕРЯХ
Пренебрежение элемен-

тарными правилами без-
опасности стало причиной 
двух нелепых смертей на 
железной дороге. В пятницу 
на крыше электропоезда по-
гиб 14-летний зацепер, а в 
субботу 26-летний мужчина 
сложил голову на плахе раз-
битого в электричке окна.

Как сообщили «МК» в Мо-
сковском межрегиональном 
следственном управлении 
на транспорте СКР, первый 
случай произошел на Ярос-
лавском направлении. Тело 
подростка было обнаружено 
в 18.00 уже на Ярославском 
вокзале, на крыше вагона 
электропоезда сообщением 
Москва–Софрино. У зацепе-
ров есть более развернутое 
объяснение случившегося. 
Оказывается, не всем хва-
тает острых ощущений от 
экстремальных поездок на 
железнодорожном транспор-
те. И некоторые используют 
опасный прием, который в 
быту называется «шатать 
пантограф». Те, кто любит 
шутки со смертью, встают 
на изолированную скамей-
ку и шатают токоприемник 
вверх-вниз ради искр и дуги. 
Поскольку пантограф не изо-
лирован, защитой от тока 
остаются только скамейка, 
обувь и перчатки, и цена 

ошибки в такой игре — че-
ловеческая жизнь. Кстати, 
по данным пресс-службы 
подмосковного Минтранса, 
в 2015 году в регионе из-за 
зацепинга пострадали уже 
54 ребенка, тогда как еще 
в 2011-м было зафиксиро-
вано только два несчастных 
случая, связанных с этим 
увлечением. 

Второй трагический слу-
чай произошел в 18.25 на 
железнодорожной станции 
в подмосковном Подольске. 
26-летний парень опоздал на 
электричку, следовавшую в 
Москву, и от отчаяния начал 
стучать кулаком в стекла за-
крывшихся перед ним две-
рей. Мужчине удалось раз-
бить окно, когда электричка 
уже начала движение. Тогда 
мужчина просунул голову в 
образовавшийся проем и на-
поролся горлом на острый 
осколок стекла. Вытащив го-
лову обратно, мужчина упал 
замертво на железнодорож-
ную платформу: осколок во-
шел так глубоко в шею, что 
затронул сонную артерию. 
Как сообщила «МК» пресс-
секретарь Московской меж-
региональной транспортной 
прокуратуры Лела Квициани, 
погибший был родом с Украи-
ны, а год назад купил дом в 
Рязани.

НА УИК-ЭНД В МОСКВЕ СТРЕЛЯЛИ 
ПО СОБАКАМ И ПЕШЕХОДАМ

Слепая собака спасла 
жизнь своей владелице, ко-
торую пытался застрелить 
неадекватный житель Юго-
Западного округа столицы. 

Метис колли Альма попала 
в дом 39-летней Елены двух-
месячным щенком и стала 
полноправным членом се-
мьи. В последнее время от 
старости пес почти потерял 
зрение, зато компенсировал 
этот недостаток осторожным 
поведением и отличным слу-
хом. Именно это и позволило 
Альме с хозяйкой выжить. 

«28 мая мы вышли из свое-
го дома на улице Теплый Стан 
и пошли к пустырю. Неожи-
данно Альма стала вести 
себя очень настороженно, а 
затем рядом с нами раздал-
ся хлопок, — рассказывала 
позднее работникам муници-
палитета владелица собаки 
Елена. — Я отошла подальше, 
надела очки и повернулась 
боком. Альма стояла на газо-
не. В этот момент раздался 
второй хлопок, и я почув-
ствовала боль в области лба. 
Стреляли со стороны дома 
25, корпус 1. Я увидела стоя-
щего на балконе четвертого 
этажа мужчину с голым тор-
сом, который держал ружье 
под мышкой. Это он стрелял 
в меня. Я закричала, стала 
перевязывать рану — пуля 
попала выше левого глаза». 
Женщина в свое время окон-
чила медвуз и смогла ока-
зать себе первую помощь. 
Уже дома пострадавшая 
вызвала «скорую» и поли-
цию. Елена потеряла много 
крови, поднялась темпера-
тура. Теперь ей придется на-
блюдаться у нейрохирурга. 
Кстати, женщина оказалась 
не единственной жертвой 
стрелка. Стрелял он также 

и в пенсионера, который про-
ходил мимо его дома. К сча-
стью, пуля лишь чиркнула по 
шее 61-летнего мужчины. 

Сотрудники ОМВД по 
району Теплый Стан быстро 
установили место житель-
ства хулигана. 30-летний 
Руслан Данелия не открыл 
дверь стражам порядка. В 
итоге в квартиру пришлось 
проникать с помощью «бол-
гарки». Сам молодой чело-
век, как только вошли стра-
жи порядка, сделал вид, что 
спал и ничего не слышал. А 
также заявил, что принимает 
снотворное. В квартире, бук-
вально заваленной вещами и 
заставленной тарой от спирт-
ного, Руслан проживал один. 
Чтобы отбить неприятный за-
пах, по словам молодого че-
ловека, он покупал женские 
духи и использовал их как 
аэрозоль. Зачем ему мно-
жество мужских часов в упа-
ковке с ценниками, мужчина 
так и не пояснил. «Состою на 
учете в ПНД, привлекался к 
ответственности, но штра-
фы все платил. Наркотики 
употребляю — курю травку 
и шалфей. Пью и стреляю по 
банкам, пристреливая при-
цел», — ответил он на вопро-
сы стражей порядка. А также 
заявил, что в субботу просто 
решил посмотреть, как стре-
ляет пистолет, и не думал, 
что попадет в человека. У 
стрелка нашли спортивную 
пневматическую винтовку с 
оптическим прицелом, сиг-
нальный пневматический 
пистолет вальтер и более 2 
тысяч металлических пуль. 
Соседи рассказали, что око-
ло двух лет назад от молодо-
го человека на другую квар-
тиру съехала его мать. После 
этого поведение мужчины 

вконец испортилось — он 
поджигал квартиру, гонял-
ся за жильцами дома, бил 
по полицейской машине, 
которая приехала за ним. 
Как сообщила «МК» руково-
дитель пресс-службы УВД 
по Юго-Западному округу 
Юлия Аносова, в отношении 
мужчины возбуждено уго-
ловное дело по статье УК 
«Хулиганство».

ГДЕ ЕЩЕ СТРЕЛЯЛИ 
В УИК-ЭНД

∎ 28 мая вечером на ули-
це Академика Янгеля. Двое 
парней и их спутница воз-
вращались с шашлыков в 
Битцевском лесу и шли по 
территории парковки, когда 
один из водителей, совер-
шая маневр на «Хонде», за-
дел девушку. Упав, прохожая 
оцарапала руки. Мужчины 
начали бить водителя, а тот 
достал травматический пи-
столет и выстрелил в грудь 
одному из них, 31-летнему 
Юрию. После этого драка 
прекратилась сама собой. 
Медпомощь понадобилась и 
раненому пешеходу, и води-
телю, 39-летнему Евгению: у 
него сотрясение мозга.

∎ 29 мая около 4.00 с тыль-
ной стороны Казанского вок-
зала. 30-летний Сергей, при-
езжий с Донбасса, распивал 
алкоголь с приятелями, когда 
мимо них проходил мужчина 
в коротких желтых шортах и 
с огромной татуировкой на 
правой ноге. Сергей позво-
лил себе неодобрительно 
высказаться в адрес прохо-
жего, сравнив его с женщи-
ной, и тот выстрелил в него из 
травматического пистолета. 
С ранением щеки и челюсти 
пострадавший был госпи-
тализирован в Первую гор-
больницу.

В воскресенье, в 7.20, с эстакады, ведущей из Зеленограда, 
на Ленинградку упала огромная фура с молоком. Очевидцы 
заявляют, что сначала услышали хлопок, как будто лопнуло ко-
лесо, а потом увидели густой столб дыма. По-видимому, 60-лет-
ний водитель Анатолий Шеховцов не справился с управлением. 
С переломами конечностей он был госпитализирован.
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ОТКРЫТЫЙ ЧЕРДАК СОСЛУЖИЛ 
СТРАШНУЮ СЛУЖБУ  

ДЛЯ ШКОЛЬНИЦЫ
Опасный дом в Зеленогра-

де выбрала для совершения 
необдуманного рокового по-
ступка 14-летняя Маргари-
та (имя изменено), ученица 
одной из местных школ. Мно-
гие подростки, в том числе и 
школьница, знали, что в доме 
открыт доступ на чердак, и 
это обстоятельство привело 
Маргариту на крышу.

Как сообщили «МК» в пра-
воохранительных органах, 
трагедия произошла в пят-
ницу около 16.00. Послед-
ние недели девочка с семьей 
жила в загородном доме, и 
каждое утро родители на 
машине привозили ее на за-
нятия. Но на днях Маргарита 
прогуляла школу, за что тут 
же последовала расплата: 
папа и мама предупредили, 
что на выходные девочка 

останется без прогулок. Ви-
димо, это наказание сильно 
расстроило Маргариту. 27 
мая после занятий она без 
труда проникла на чердак 
одного из домов. Тинейдже-
ры давно взяли этот адрес на 
карандаш: оттуда открыва-
ется красивый вид, и в соц-
сетях полно снимков с этого 
ракурса, а стены на чердаке 
испещрены граффити. Как 
именно Маргарита выбра-
лась на крышу, никто не ви-
дел, позднее ее нашли под 
окнами. Причем школьница 
даже не снимала рюкзак, в 
котором лежали планшет, 
телефон, фломастеры и те-
традь с письмом. Местные 
жители вновь обратились к 
коммунальным службам с 
просьбой закрыть злополуч-
ный чердак.

Оружие, изъятое у Руслана.

Руслан 
Данелия.
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Я всегда разоблачал вранье и про-
паганду, идущую из телевизион-
ного ящика. Всегда жестко отзы-
вался о действиях России на 

Донбассе. И при этом чувствовал поддержку 
главного редактора. Да, он мог что-то смягчить 
(незначительно), и, если это было для меня не 
принципиально, я соглашался. Но в какие-то 
моменты мог отвергнуть и его задания, просьбы. 
«Я так не думаю и не чувствую, поэтому написать 
не смогу, извините». — «Но это же задание глав-
ного редактора», — говорил он. «Да, но именно 
вы нас учили свободной журналистике». Гусев 
поначалу обижался, но в конечном счете абсо-
лютно меня понимал.

«Московский комсомолец» — газета мнений. 
Самых разных, порой прямо противоположных. 
Никого не обслуживает, а именно занимается 
журналистикой. Да, у нас есть люди, поддержи-
вающие ДНР и ЛНР. Но есть те, кто не приемлет 
политику России на Украине. И мы пишем об этом 
на наших страницах. По-моему, это свобода слова 
в чистом виде (да, со скидкой на сегодняшние 
реалии). И Гусев, повторяю, здесь является га-
рантом этой свободы.

Понятно, за свою свободу, за свое «я» надо 
бороться, ничто просто так не дается. Ничего 
героического тут нет, это нормально, философия 
жизни. Знаю, Гусев всегда это оценит. И еще 
знаю, что для него самое важное — личность 
в журналистике. Любая — странная, непонят-
ная, даже, может, чуть невменяемая, но лишь 
бы только не серая.

Гусев вместе с газетой очень многое сделал 
для развития свободы слова еще тогда, в СССР. И 
теперь, в России. Это тоже неоспоримый факт.

Тогда откуда взялся «Московский комсомо-
лец» в черном списке г-на Порошенко? Может, в 
связи с повальной украинской декоммунизацией? 
Президент кинулся на слово «комсомолец», как 
на красную тряпку? Но мы не собираемся отказы-
ваться от своего прошлого, даже от названия.

Г-н Порошенко, а вы вообще читали нашу 
газету? «Не читайте до обеда советских газет». 
— «Да ведь других нет...» — «Вот никаких и не 
читайте!» Ну, конечно, лучше смотреть свой 
собственный «5 канал», вот там все правильно 
расскажут и покажут.

Александр МЕЛЬМАН.

ДНР РАЗМЕРОМ 
С ОБЛАСТЬ
Ополченцы выдвинули новые 
требования к Киеву
В выходные глава ДНР Александр За-
харченко и президент Украины Петр 
Порошенко продолжили обмениваться 
заочными угрозами, фактически озна-
чающими срыв Минских соглашений. 
Один требует передать в управление 
ДНР всю Донецкую область, а другой 
хочет выгнать из самопровозглашенной 
республики всех ополченцев и заменить 
их на полицейскую миссию ОБСЕ.

В субботу Захарченко заявил, что его само-
провозглашенная республика не будет проводить 
местные выборы по украинским законам. По его 
словам, Донецк не будет «плясать под дудку» 
Киева и не прогнется под санкциями Евросоюза. 
«Выборы будут по нашему сценарию», — заключил 
лидер ополченцев. В подтверждение своих на-
мерений этой осенью ДНР проведет праймериз, 
в которых не смогут принять участие украинские 
партии. При этом Захарченко подчеркивает, что 
после непосредственного избрания местных 
властей Донецк завершит формирование неза-
висимого государства.

Захарченко считает, что Киев все еще мо-
жет удержать ДНР в составе единой Украины. 
Для этого он должен наделить Донецк правом 
самостоятельно обеспечивать собственную 
оборону, в том числе контроль над границей, 
решать вопросы внешней и внутренней поли-
тики, образования, а также экономики, включая 
сбор налогов. «Дело за малым — заставить Киев 
согласиться на все это и увести свои войска со 
всей территории Донецкой области», — сказал 
Захарченко 25 мая.

В свою очередь Порошенко считает, что 
пока в Донецке находятся «оккупационные вой-
ска», никаких выборов в ДНР не будет. Также на 
территории самопровозглашенной республики 
должна быть размещена полицейская миссия 
ОБСЕ, которая займется обеспечением порядка 
во время избирательного процесса.

Из позиций киевского и донецкого лидеров 
можно сделать два вывода.

Во-первых, много раз говорилось о том, что 
никаких оккупантов и террористов на Донбассе 
нет, и Киев должен вести прямой диалог с сепара-
тистами. Для этого были начаты Минские перего-
воры и подписаны соответствующие соглашения, 
в которых нет ни единого слова о полицейской 
миссии или других миротворцах.

Во-вторых, в тех же соглашениях ясно напи-
сано, что местные выборы на территории ДНР и 
ЛНР должны состояться по украинским законам, 
хотя и согласованным с самопровозглашенными 
республиками. Там же сказано, что контроль за 
российско-украинской границей должен быть 
возвращен Киеву.

В связи с этим «МК» решил выяснить у экс-
пертов, что нужно для продолжения переговор-
ного процесса, а не его имитации.

Константин БОНДАРЕНКО, глава фонда 
«Украинская политика»:

— Обе стороны выдвигают новые условия, 
которые не согласуются с Минским процессом. 
Они осознанно завышают планку, так как пони-
мают, что никто из них не способен выполнить 
подписанные договоренности. К заявлениям 
Порошенко и Захарченко не стоит относиться 
серьезно, так как Донецк и Киев работают на 
заморозку переговоров. Но каждый день будет 
приносить все новые жертвы, в которых будут 
виновны как Киев, так и самопровозглашенные 
республики. Разрешить конфликт может только 
личная встреча Порошенко, Захарченко и главы 
ЛНР Игоря Плотницкого, в ходе которой они окон-
чательно должны решить, как выполнять данные 
в Минске обещания.

Денис ДЕНИСОВ, глава украинского фи-
лиала Института стран СНГ:

— Если сравнить социологию по Донецку и 
Львову, то мы увидим, что мировоззренческие 
различия жителей этих городов, может быть, 
еще больше, чем у армян и азербайджанцев 
в нагорно-карабахском конфликте. Но чтобы 
уменьшить количество жертв, в рамках Минских 
соглашений стороны должны идти на компро-
мисс. Политические элиты ДНР и Киева должны 
понять, что альтернативы этому нет. Но на осо-
знание могут уйти долгие годы, поэтому сейчас 
нужно думать о том, как обеспечить безопасность 
в прифронтовой зоне.

Артур АВАКОВ.

ПЕНТАГОН 
ПОСТАВИЛ 
СУПЕРОРУЖИЕ 
НА РЕЛЬСЫ
США разработали рельсовую 
пушку, которая может 
заменить системы ПВО
В США закончили 10-летнюю разработ-
ку нового супероружия — рельсовой 
электромагнитной пушки, двадцатипя-
тикилограммовый заряд которой может 
пробить семь стальных пластин и оста-
вить отверстие в 12 см. Об испытаниях 
рельсотрона (railgun) пишет The Wall 
Street Journal. По данным делового из-
дания, новое оружие не требует пороха 
и каких-либо взрывчатых веществ — за-
ряд разгоняется за счет электромагнит-
ных рельсов и достигает скорости 1,5 км 
в секунду (в час — 7200 км).

Сообщается, что военно-морской флот США 
занялся разработкой рельсотрона для того, что-
бы получить новый вид наступательного вооруже-
ния. Военное руководство рассчитывало, что та-
кая пушка будет пробивать отверстия в кораблях, 
уничтожать танки и поражать лагеря террористов. 
Высшие должностные лица Пентагона также 
рассматривают ее как реальную альтернативу 

современным ПРО. Как отмечает The Wall Street 
Journal, рельсотрон, возможно, позволит США 
обогнать по вооружению Россию и Китай.

Руководство ВМФ США начало разработ-
ку рельсотрона десять лет назад и уже успело 
потратить на это более полутора миллиардов 
долларов. Пентагон планирует вложить в проект 
еще $800 млн, чтобы развить оборонительные 
способности этого средства, а также адапти-
ровать к нему старое оборудование. «Одной из 
причин, по которой мы отошли от больших пушек, 
является химия и физика получения дальности 
выстрела, — говорит один из разработчиков 
рельсотрона Джерри де Муро, — но рельсовая 
пушка может создать такой эффект, которого 
можно достичь без какой-либо химии». Пока 
не совсем ясно, какова дальность стрельбы из 
такого оружия. 

«Я не могу представить себе такое буду-
щее, в котором мы бы воспроизводили в Европе 
вооружения времен «холодной войны», — заявил 
заместитель министра обороны США Роберт 
Ворк. — Но я могу представить себе набор не-
дорогих рельсотронов, которые будут иметь 
огромное сдерживающее значение. Они будут 

иметь ценность в отношении самолетов, ракет, 
танков, то есть почти всего». 

Однако опрошенный «МК» военный эксперт 
усомнился в возможностях рельсовой пушки. 
«У меня есть ощущение, что это оружие не мо-
жет быть эффективно при большой дальности 
стрельбы, — заявил «МК» военный эксперт, завот-
делом евразийской интеграции и развития ШОС 
Института стран СНГ Владимир Евсеев. — Потому 
что отсутствует наведение на конечные участки 
траектории. Пока трудно о чем-либо говорить. 
Если стрельба будет вестись на большие рас-
стояния, то ее точность будет невысока за счет 
отсутствия элементов наведения... Я не уверен, 
что заявляемые характеристики оружия могут 
быть подтверждены на практике. Средство не 
является универсальным. Поражающий элемент 
достаточно маленький и, скорее всего, сможет 
донести небольшой объем взрывчатых веществ. 
Если он будет поражать собой как некой болван-
кой, то я не очень понимаю, как он может уни-
чтожать баллистические цели. В любом случае 
есть сомнения в эффективности этого средства, 
особенно в отношении подвижных целей».

Игорь СУББОТИН.

ОТДЫХАТЬ, 
ТАК В ГРЕЦИИ
Президент передал «месседж» 
Евросоюзу: «Просто на разговор 
мы уже не купимся и деньги 
тратить  не будем!»
На европейцев визит Владимира Путина 
в Грецию должен был произвести двой-
ственное впечатление. С одной стороны, 
российский президент высказался за 
восстановление отношений с Евросою-
зом и смиренно молился в афонских мо-
настырях, с другой — публично угрожал 
отдельным государствам альянса, в 
частности Румынии и Польше, россий-
ским оружием. Путин также намекнул, 
что продвижение американской ПРО к 
восточным границам может негативно 

сказаться на энергетическом сотрудни-
честве России со странами Европы. 

Владимир Путин сам обозначил цель своего 
приезда в Грецию. «Мы должны трансформи-
ровать исключительно добрые взаимные от-
ношения в сферу экономического развития и 
сотрудничества», — заявил он греческому пре-
мьеру Алексису Ципрасу. К переговорам было 
подготовлено восемь документов, в том числе 
по возобновляемой энергетике, туризму, меж-
региональному сотрудничеству и инвестициям. 
Особый интерес для греков представляет именно 
последний пункт — в частности, возможность 
приобретения российскими инвесторами опе-
ратора  греческих железных дорог и морского 
порта в Салониках. Что касается туризма, то после 
закрытия Турции и Египта он и так развивается 
неплохо: в этом году Греция уже заняла первое 
место по числу бронирований турпоездок. По 
оценкам Ростуризма, курорты страны в этом 
году посетит миллион россиян. «А если опера-
тивно решать вопрос с визами, то, может быть, 
в три раза больше», — заявил Путин. В Кремле 
также заранее анонсировали обсуждение темы 
военно-технического сотрудничества, намекая 

на совместную «дружбу» против Турции. Но в 
условиях санкций обсуждать здесь на самом 
деле было нечего. Являясь членом НАТО, Гре-
ция, даже если бы захотела, не могла бы купить 
российское оружие.  

По местным меркам график визита рос-
сийского лидера оказался очень насыщенным. 
На осмотр экспозиции  византийского и христи-
анского искусства и открытие выставки Андрея 
Рублева Путин с Ципрасом приехали в районе 
одиннадцати вечера — получилась практически 
«Ночь в музее». Российскому гостю показали 
несколько уникальных экспонатов, а также икону 
Николая Чудотворца и святителя Спиридона, 
которую он сам подарил греческому премьеру 
в прошлом году. Встреча с лидером местной 
оппозиции — Кириакосом Мицотакисом — со-
стоялась уже ближе к полуночи. Правда, греки 
этого шага, прямо скажем, не совсем типичного 
и для самого ВВП, не одобрили: ведь президент 
Прокопис Павлопулос, будучи в России в январе, 
не встречался с Зюгановым и Жириновским. 

Основные заявления — или, правильнее 
сказать, «месседж» Евросоюзу — прозвучали 
на совместной пресс-конференции Путина и 
Ципраса. Президент заявил, что хотя Россия 
по-прежнему не связывает отношения в сфере 
экономики с политическим контекстом, реализа-
ция любых энергетических проектов, связанных с 
поставками газа в Европу, впредь будет возможна 
только при получении предварительных гарантий 
со стороны ЕС. «Просто на разговор о том, что это 
представляет большой взаимный интерес, мы уже 
не купимся и деньги тратить  не будем!» — под-
черкнул Путин. Он намекнул, что экономическому 
сотрудничеству ЕС и РФ, в том числе в наиболее 
значимой для европейских стран газовой сфере, 
напрямую угрожает продвижение американской 
ПРО к российским границам.  «Если еще вчера в 
Румынии (недавно там был развернут комплекс 

РЛС. —  «МК»)  просто не знали, что такое быть 
под прицелом, то сегодня придется нам произ-
вести определенные действия, которые будут 
обеспечивать нашу безопасность», — заявил 
Путин, отметив, что это в равной степени от-
носится и к Польше, собирающейся разместить 
ракетные установки на своей территории. «Вы 
видели, весь мир видел наши возможности  по 
ракетам средней дальности морского, воздуш-
ного базирования. Наземные комплексы до 500 
километров «Искандер» тоже блестяще себя за-
рекомендовали. Мы не предпринимаем никаких 
первых шагов, но возможности у нас есть», — 
предупредил президент.  Польша и Румыния уже 
отреагировали на эти заявления. По их мнению, 
элементы ПРО не  угрожают России, а ответом 
«на очень агрессивное поведение российских 
властей» станет разворачивание батальонов 
НАТО в Польше и во всех странах Балтии. 

На второй день визита политика и эконо-
мика ушли на второй план — Путин посетил 
Святую гору Афон. Там он побывал в столи-
це монашеской республики Кирее и русском 
Свято-Пантелеимоновом монастыре. Служба 
протокола президента Греции, который также 
сопровождал ВВП, заявила протест по поводу 
обидного «недоразумения» — во время службы 
в храме Успения Путину отвели место на воз-
вышающемся епископском престоле (там, где 
во времена  Византии находился император), и 
Прокопис Павлопулос оказался на три ступеньки 
ниже. Монахи ответили, что таковы законы госте-
приимства: почетному гостю всегда отводится 
лучшее место. Ни на какой трон византийских 
императоров, как сообщили некоторые СМИ, 
российский президент, естественно, не садился 
—  православные, как известно, молятся стоя. 
Сидеть разрешено только больным и немощным, 
но это явно не про Путина. 

Елена ЕГОРОВА.

И это без устриц, черной икры  
и алкоголя
По данным Росстата, стоимость ми-
нимального, естественно, среднеста-
тистического, ежемесячного набора 
продуктов на одного человека дошла до 
3677,6 рубля. Но при этом самая дорогая 
продовольственная корзина — на Чукот-
ке: более 9 тысяч. А самая дешевая — в 
Курской и Саратовской областях: ниже 
трех. Петербург (4475,2 руб.) традици-
онно хотя бы ненамного, но опережает 
Москву — 4430,5 руб. Но, положа руку на 
сердце, разве можно выжить на такие 
деньги? Власти, видимо, считают, что 
для борьбы с голодом этих мизерных 
средств хватит, особенно пенсионерам. 
А сколько нужно потратить на еду чело-
веку среднего возраста, чтобы делать 
карьеру, а не отвлекаться на мысли о 
белках, жирах и углеводах?

Для начала определим, за кого будем бо-
леть, вернее, кто у нас средний работающий 
человек. Особо трудного выбора здесь нет. Опять 
же Росстат постоянно уточняет данные о средних 
зарплатах. По России она превысила 34 тысячи 
рублей, в Москве близко подошла к 70. Поэто-
му возьмем среднего работающего москвича 
(тут есть где развернуться). И приложим к нему 
«росстатовскую» структуру необходимой еды: 
хлеб, крупы, макароны (23%), молочные продукты 

(21,2%), мясопродукты (18,4%), плоды и овощи 
(17,7%), а также рыбу, яйца, сахар и прочее. И 
пересчитаем на основе собственного мониторин-
га торговых сетей, в основном экономкласса (а 
отнюдь не «премьер» — то есть магазинов с особо 
высокими ценами), сколько же на самом деле 
нужно продуктов, чтобы не бороться с голодом, 
а успешно трудиться и строить личную жизнь.

У нашего условного покупателя есть сред-
ства, чтобы позволить себе здоровое питание, 
поэтому хлеб он берет бездрожжевой. Судя по 
цене, испечен он не из пшеницы 5-го класса (для 
корма скота), которую нередко подмешивают в 
хлеб-«эконом». 300 грамм белого обойдется в 
51,9 рубля, а 220 черного — 74,9.

Идем далее в бакалею. Гречку берем брен-
довую — по 101,9 за 1 кг, рис тоже не из дешевых 
— «италику» по 159,9, спагетти (500 г) — 68,5, са-
хар — 65,9, подсолнечное масло — 129,9. Редкий 
сэр (даже российский) обойдется без овсянки. 
Финские хлопья весом в 500 г возьмем за 126,9. 
На бакалею с хлебом уйдет 780 руб.

Молоко покупать в обычном супермаркете 
— дело рисковое. Ненароком можно попасть на 
антибиотики. Торговая сеть здорового питания 
звучит более убедительно — там и затаримся. 
Молоко 3,2% (1 литр) — 49 рублей, творог 9% 
— 128, сметана — 110. Здесь же возьмем живые 
яйца от проверенной фермерской несушки по 
120 рублей за десяток. Обычные яйца с печатями 
по вкусу какие-то резиновые. Может, потому что 
конвейерные, без лугового выпаса кур.

А вот с сырами неувязочка вышла. Не по 

вкусу нашему клиенту отечественный «Россий-
ский» по 600 рублей за 1 кг — предпочитает, 
видите ли, швейцарский. В магазине среднего 
класса его привычка обойдется в 2480 руб., от-
режем 500 г — 1240 руб. На «молочку» с сыром и 
яйцами уйдет 1647 рублей.

Рыба нашего времени — вещь не только 
дорогостоящая, но и опасная. Особенно в виде 
нарезанных кусочков и пресервов, щедро присы-
панных консервантами. Чего там только эксперты 
не находят: и стафилококк, и грибы, и плесень… 
В обычный магазин наш человек не пойдет, а от-
правится в специализированную рыбную лавку, 
где попросит отрезать кусок от цельной тушки. 
Побалует себя осетриной по 2300 руб. за 1 кг, 
возьмет полкило (1150).

Сомнительный состав колбас и сосисок 
известен каждому. Тем не менее их относят к 
мясосодержащим продуктам. Не будем их брать 
— охлажденное мясо лучше. 1 кг говяжьей мякоти 
столичному жителю обойдется в 540–580 рублей. 
Цена мяса с рыбой — чуть более 1700.

За овощами пойдем на ярмарку выходного 
дня, где торгуют фермеры. Молодая азербайд-
жанская картошка — по 65 рублей за 1 кг, лук, 
морковь, капуста — 45, кабачки и молодая свекла 
— 100. Огурцы и томаты (пока тепличные) — 180 
и 300 рублей соответственно.

Из фруктов посчитаем яблоки (145 рублей 
за 1 кг), груши (120), узбекские лимоны (495), 
виноград (220), бананы (99,9). Из ягод — череш-
ню по 400 рублей. На овощи-фрукты потратим 
2360 рублей.

Запьем все водой без газа французского 
бренда — 115 рублей за 1,5 л. И возьмем что-то 
на десерт: ягодный торт за 240, а также 100 г чая 
(250) и кофе (275). Итого 880.

Суммируем — и получаем почти 7400 рублей. 
Заметьте, мы в средний чек не включили алкоголь, 
табак, икру и дорогостоящие морепродукты типа 
устриц, а также презервативы.

На первый взгляд, расхождение с росстатов-
ским средним значением по Москве в 4430 руб. 
не столь кричащее. Но есть проблема: на 4430 
рублей нам, москвичам, предлагают жить целый 
месяц. А поход по сетям и ярмаркам вряд ли нас 
прокормит столь долго. Большинство продуктов 
из нашего списка придется пополнять. Так что 
7400 умножим как минимум на три, а то и на четы-
ре недели. Разброс составит от 22 200 до 29 600 
рублей. То есть на еду уходит на самом деле почти 
половина московской средней зарплаты. И это на 
одного человека. Уже похоже на правду.

А ведь еще надо раскошелиться на ЖКХ, 
транспорт, лекарства, сопутствующие товары, 
которые так же, как и продукты, постоянно до-
рожают. В результате денег на одежду, обувь, 
гаджеты и развлечения почти не остается. Что 
там говорить о поддержке подрастающего по-
коления! Вот он, кризис наяву…

Елена ПЫЛАЕВА.

Испытания рельсотрона.

СРЕДНЯЯ ПРОДУКТОВАЯ КОРЗИНА 
ПОТЯНУЛА НА 30 ТЫС. РУБЛЕЙ

Президент во время посещения 
на Афоне русского Свято-
Пантелеимонова монастыря.

Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP
КАДР

В Германии и Франции 
почти 50 человек постра-
дали от удара молнией, а 
в Польше зафиксирован 
один летальный случай. В 
ФРГ, в федеральной земле 
Рейнланд-Пфальц, удар сти-
хии пришелся на футбольное 
поле, где в этот момент 
проходил матч юношеских 
команд. В результате при-
родного явления пострадали 
35 человек, все они были 
госпитализированы. Состоя-
ние троих взрослых, в том 
числе футбольного судьи, 

оценивается как тяжелое. 
Виной всему стала сухая 
гроза. А в парке на северо-
западе Парижа 11 человек, 
в том числе 8 детей, также 
пострадали от этой стихии. 
Шестеро находятся в тяже-
лом состоянии.
Советы спасателей: пер-
вое — никогда не прятать-
ся от грозы под одиноко 
стоящим деревом или вы-
сокими металлическими 
конструкциями. Если вы 
дома, закройте окна, двери, 
вентиляционные отверстия, 

не растапливайте печь. Во 
время ударов молнии не 
подходите близко к электро-
проводке, молниеотводу, во-
достокам, антенне, не стойте 
рядом с окном, выключите 
телевизор, радио и другие 
электроприборы. На водое-
ме — нужно срочно покинуть 
воду, отойти от берега и 
спуститься с возвышенности 
вниз. Лучше всего прятаться 
от молнии в кустарниках или 
в сухой ямке, канаве. Нельзя 
бегать, передвигаться плот-
ной группой.

Фотография Руслана 
Мухутдинова — предпо-
лагаемого организатора 
убийства политика Бориса 
Немцова — появилась на 
сайте Интерпола. В коммен-
тарии к фотографии сообща-
ется, что Мухутдинов родился 
13 мая 1987 года в станице 
Старогладовской Шелковского 
района Чечни и подозревается 
в убийстве и незаконном обо-
роте оружия. Адвокат семьи 

Вадим Прохоров считает, что 
Мухутдинов, вероятнее всего, 
находится в России, а еще веро-
ятнее — в Чечне. Также адвокат 
уверен, что Мухутдинов — не 
главная фигура в этом убийстве. 
«У Мухутдинова не было личных 
причин убивать Немцова. А в 
Чечне никакой Интерпол его 
не достанет. Поэтому считаю 
этот шаг в расследовании очень 
слабеньким», — заявил адвокат 
«МК».

В экстремальных условиях 
в субботу в Вахтанговском 
театре прошел популярный 
детский спектакль «Кот 
в сапогах». Как рассказал 
«МК» директор театра Кирилл 
Крок, не успело действие на-
чаться, как на сцене полно-
стью вырубился свет (позже 
выяснилось, что «полетел» 
районный трансформаторный 
пункт). Тогда театр перешел 
на резервный ввод, но не 
тут-то было: после антракта, 
сразу в начале второго акта, 
театр снова погрузился в 
темноту — на этот раз полно-
стью. Продолжение спектакля 
оказалось под угрозой. Но 
режиссер Владимир Иванов 
нашелся и объявил юным 
зрителям, что это «злые силы 
хотят сорвать спектакль». Он 
попросил родителей помочь 
актерам. Тогда все зрители 

достали мобильные теле-
фоны, и спектакль доиграли 
при таком «мобильном» 
освещении. В конце зрители 
кричали «молодцы!», хотя и их 

поведение вполне заслужило 
такой оценки. Аварию же на 
трансформаторной подстан-
ции удалось ликвидировать 
только к четырем часам дня.

Сто человек приняли участие в акции 
«Ночь иллюзий», которая состоялась на 
станции «Сретенский бульвар» в ночь с 28 
на 29 мая. Журналистам, блогерам, сотруд-
никам и пассажирам подземки, выигравшим 
пригласительные билеты, свое мастерство 
показали маги и волшебники с мировым 
именем. Они протыкали ассистенток шпагами, 
отгадывали игральные карты и доставали из 
рукавчиков живых голубей. В программе также 
значилась лекция об истории «иллюзионного 
дела» в СССР и России — впрочем, зрители 
сочли ее самым скучным элементом шоу. О 
том, нужны ли такого рода шоу — в позднее 
время, для весьма ограниченного количества 
людей, — с «МК» поделился владелец ивент-
агентства Сергей КНЯЗЕВ: «Раньше в метро 
устраивалось множество интересных акций. 
Например, однажды великолепно прошел 
концерт «Аллегро подземелья» в исполнении 
симфонического оркестра Гостелерадио. Этим 
концертом удалось обратить внимание дирек-
ций метрополитена, Метростроя и чиновников 
мэрии Москвы на долгострой очень важной 
станции. Вскоре станцию открыли. Несколько 
раз проходили корпоративные праздники на 
станциях, которые были в преддверии запуска 
в эксплуатацию. Но с некоторых пор меро-
приятия прекратились, хотя  в администрацию 
обращались союзы художников, композиторов, 

поэтов — всем хотелось устраивать фестивали 
своего искусства в подземке. Увы, все запре-
щалось... Так что возврат к проведению в залах 
станций метрополитена различных культурно-
массовых акций, как было раньше, — это здо-
рово. Уникальные интерьеры, особая акустика 
и специфическое освещение вместе дают 
такой эффект, какого невозможно добиться в 
концертных или консерваторских залах».

«Я был пограничником в 
советское время… Майор 
из Москвы, руководитель 
политотдела в Чопе, даже на-
писал на меня рапорт-донос в 
особый отдел, обвинив меня 
в политической неблаго-
надежности, а руководитель 
того КПП, куда меня перевели, 
украинец полковник Шандорук, 
каким-то образом перехватил 
этот документ и порвал его прямо 
у меня на глазах», — рассказал в 
субботу губернатор Одесской об-
ласти, бывший президент Грузии 
Михаил Саакашвили. Видимо, 
такие воспоминания навеял на 
него День пограничника, который 
отмечался 28 мая в России.

СТИХИЯ

ГРОМКОЕ ДЕЛО

ТЕАТР

АКЦИЯ

ФОТОФАКТ

50 ЧЕЛОВЕК ПОСТРАДАЛИ ИЗ-ЗА МОЛНИИ В ЕВРОПЕ

ИНТЕРПОЛ ОбъяВИЛ В РОЗыСК ФИГУРАНТА «ДЕЛА НЕМЦОВА»

АКТЕРы ИГРАЛИ СПЕКТАКЛЬ ПОД СВЕТОМ МОбИЛЬНИКОВ

ИЛЛЮЗИОНИСТы ПОКАЗАЛИ ФОКУСы НОЧНыМ ПАССАЖИРАМ МЕТРО

СААКАШВИЛИ ВСПОМНИЛ, КАК ОХРАНяЛ РОДИНУ

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В Москве прошел ежегодный празд-
ник для любителей экологичного двух-

колесного транспорта. По разным данным, в этом 
году велопарад собрал до 30 000 участников. На время 
мероприятия для автомобилей были перекрыты Садо-
вое кольцо и часть проспекта Академика Сахарова, откуда и 
стартовал парад в 13.00. Одетые в оригинальные костюмы 
участники велопробега сделали полный круг по Садовому кольцу. 

VA
KH

TA
N

G
O

V.
RU

АГ
Н 

«М
О

СК
ВА

»

АЛ
ЕК

СА
НД

Р 
КУ

ЛИ
БА

НО
В

АЛ
ЕК

СА
НД

Р 
КУ

ЛИ
БА

НО
В

TH
E 

D
EP

AR
TM

EN
T 

O
F 

DE
FE

N
SE

НА
ТА

Ль
Я 

М
Ущ

ИН
КИ

НА

KR
EM

li
N

.R
U



СЕГО ДНЯ

Сын экс-министра спорта Бориса Ива-
нюженкова, 22-летний Антон, 28 мая в 
подмосковном Подольске на автома-
шине «БМВ» протаранил автобусную 
остановку, где в тот момент находились 
два человека. Они оба, и 20-летний 
Роман Фунтиков, и 39-летняя Хатуна 
Вашакмадзе, были госпитализирова-
ны с черепно-мозговыми травмами в 
местную ЦРБ. Чтобы выяснить обстоя-
тельства происшествия из первых рук, 
«МК» связался с отцом виновника ДТП, 
ныне депутатом Госдумы Борисом 
Иванюженковым.

— Борис Викторович, на улице Правды 
установлен знак, ограничивающий скорость 
до 20 километров в час. Куда так торопился 
ваш сын, если, по его собственному при-
знанию, он двигался со скоростью 60 ки-
лометров в час?

— Антон говорит, что сначала ехал с по-
ложенной скоростью, но чтобы пойти на обгон, 
разогнался. В этот день он должен был отвезти 
в аэропорт своего друга. Видимо, чувствовал, 
что опаздывает, и решил превысить.

— BMW X6 — его автомобиль?
— Нет, у него машина поскромнее — «Тойота 

Камри». На большее пока не заработал. А BMW 
как раз принадлежит другу, к которому он ехал. 
Товарищ уже давно вписал его в страховку, и он 
нередко садился за руль, если ребятам нужно 
было куда-то ехать.

— У Антона маленький стаж вождения? 
Когда он получил права?

— Я бы не сказал, что маленький. Он за 
рулем с 18 лет. Я всегда считал его аккуратным 
водителем. Штрафов от ГИБДД он не получал, 
правила соблюдал...

— По версии вашего сына, что же все-
таки произошло?

— Антон ехал по улице Правды. Впереди 
— другой автомобиль, скорость — 20 киломе-
тров в час. Сын решил его обогнать. Знака, за-
прещающего обгон, там не установлено, хотя, 
конечно, знак, ограничивающий скорость до 20 
километров в час, это предполагает. Но на до-
роге нет разметки, нет разделяющей сплошной 
полосы, и Антон пошел на обгон. Говорит, что 
как раз в этот момент у него дернулся руль. Он 
решил, что лопнуло заднее колесо, попытался 

выровнять машину, но ее уже повело в сторону 
— на встречку. Я знаю, как сложно сориенти-
роваться в такой внештатной ситуации. От во-
дителя требуется быстрота реакции, и, на мой 
взгляд, Антон сделал все что мог в эту секунду. 
Но по встречной полосе как раз двигался другой 
автомобиль. Бокового столкновения избежать, к 
сожалению, не удалось. От удара внедорожник 
отбросило на автобусную остановку, где в тот 
момент стояли два человека…

— Вы уже общались с потерпевшими?
— Да, конечно. По счастью, удар оказался 

несильным. Молодому человеку уже значительно 
лучше. Женщина еще в реанимации, но ее жизнь 
вне опасности. Мы постоянно поддерживаем 
с ними связь и готовы помочь в медицинском 
обеспечении.

— Техническая экспертиза автомобиля 
уже назначена?

— Да, она и покажет, был ли автомобиль 
неисправен. Антон по ощущениям понял, что 
лопнуло заднее колесо. Экспертиза должна 
это либо подтвердить, либо опровергнуть. Если 
подозрения подтвердятся, реакцию водителя 
можно назвать мгновенной: ему удалось удер-
жать автомобиль на трассе.

— Медицинское освидетельствование 
подтвердило, что водитель был абсолютно 
трезв. Ваш сын как бывший спортсмен, воз-
можно, не пьет вовсе?

— Да, он не курит и не пьет. В 20 лет Антон 
стал бронзовым призером чемпионата мира по 
хоккею, но после травмы ему пришлось оставить 
большой спорт. Вы знаете, у всех спортсменов 
одна и та же проблема: когда ты уходишь, то не 
знаешь, куда тебе податься. Мой сын окончил 
социально-спортивный институт по специаль-
ности «тренер-преподаватель», но решил за-
няться бизнесом. Сначала открыл фирму по 
уборке мусора, потом — несколько торговых 
павильонов. У него остались функции и в струк-
туре подольского «Витязя», но в большей степени 
его сейчас уже можно назвать мелким предпри-
нимателем. Он живет отдельно, стал совершенно 
самостоятельным человеком, мы не очень часто 
видимся, но я всегда за него спокоен. Я знаю, что 
мой сын — законопослушный гражданин.

Светлана ОСИПОВА.

Молодежь все чаще задается вопросом: 
а есть ли вообще смысл оставаться, жить и ра-
ботать хоть и в родной, но такой нестабильной 
кризисной стране, где постоянны только лишь 
перемены в правилах и условиях выживания в 
сложные времена…

«Утечка мозгов» из России — это факт, с 
которым не поспоришь. Виноваты ли в потере 
потенциала лихие 1990-е или же корень зла 
гораздо глубже?

Прошли времена, когда можно было просто 
привлечь иностранную компанию для разработки 
месторождений, потом спокойно качать нефть, 
обменивая заработанное на импортные товары. 
Сегодня научный и инновационный потенциал 
как никогда важен во всех отраслях экономики. 
Уже недостаточно что-то как-то производить в 
расчете на то, что рынок все проглотит. Кризис и 
снижение покупательной способности привели 
к тому, что люди стали тщательнее выбирать 
товар. Необходима новая продукция — более 
качественная, эффективная, способная конку-
рировать на мировых рынках. И так везде — от 
производства простой одежды до космонавтики 
и финансового сектора.

Безусловно, первое десятилетие после 
перестройки оказало сильный удар по отече-
ственной науке: в 1990-е годы количество ученых 
сократилось более чем вдвое. Но на этом дело 
не остановилось. Каждый год Россию покидают 
тысячи людей — не только ученых, но и просто 
квалифицированных специалистов, инженеров, 
экономистов и юристов. Утечке мозгов способ-
ствует все та же ориентация нашей страны на 
сырьевую модель экономики. Место российских 
технологических и финансовых организаций 
стали занимать иностранные компании, имею-
щие отделения по всему миру. Пример из жизни: 
студент МГТУ им. Н.Э.Баумана идет на летнюю 
практику полевым инженером в иностранную 
компанию, занимающуюся разработкой нефтя-
ных месторождений. Да, практика прошла в 
Сибири, но после окончания обучения молодой 
специалист по приглашению этой компании 
отправляется на работу в те страны, где ведет-
ся разработка месторождений — Малайзия, 
Индонезия и Саудовская Аравия. Получается, 
что трансконтинентальная компания спокойно 
приходит в университет и сразу же подбирает 
себе кадры.

В последние годы заметна интересная 
тенденция: число желающих уехать, согласно 
опросам, сокращается, но фактическое число 
эмигрантов из России только растет. По данным 
опросов агентства «Ромир», в 2015 году только 
8% россиян хотели покинуть Россию, а 88% были 
уверены в том, что хотят остаться. Впрочем, по 
данным ВЦИОМ, желающих уехать выходит боль-
ше — 13% (но и эта цифра меньше, чем несколько 
лет назад). В 2012 году практически каждый 
третий житель России хотел уехать из страны. 
Экономический кризис и подъем патриотиче-
ских настроений привели к более адекватной и 
реалистичной оценке возможностей. В итоге те, 
у кого есть возможность, — уезжают, у кого нет 
возможности — даже и не мечтают. По данным 
Росстата, в 2014 году, уехав в страны дальнего 
зарубежья, Россию покинули 51 151 человек, а в 
2009 году — 12 132 человека. И если в страны СНГ 
уезжают в основном трудовые мигранты, ранее 
прибывшие к нам на заработки, то миграция в 
страны дальнего зарубежья (в основном это 
Европа и США) — не что иное, как утечка лучших 
мозгов. Рост эмиграции более чем в 4 раза за 5 
лет становится серьезным поводом задуматься, 
что же мы делаем не так.

Официально государство декларирует им-
портозамещение и развитие инновационной про-
мышленности, создание бизнес-инкубаторов, 
особые экономические зоны. На первый взгляд, 
неплохо. Но по факту получается, что лучшие 
вузы готовят специалистов для иностранных 
компаний, Сколково вообще практически стало 
кузницей эмигрантов.

Подготовка специалистов идет, но вот реа-
лизовывать их навыки негде. Для инновационных 
предприятий требуются инвестиции, но откуда 
их сейчас взять? По данным Конференции ООН, 
прямые иностранные инвестиции в Россию в 
2015 году рухнули на 92%. Внутренних источни-
ков тоже немного: федеральный бюджет ожидает 
секвестр из-за недостаточных поступлений от 
экспорта нефти, а многие предприятия балан-
сируют на грани банкротства. По статистике 
Аналитического центра при Правительстве 
Российской Федерации, Россия занимает 30-е 
место из 37 отобранных для сравнения стран 
по объемам расходов на НИОКР. Лидеры рей-
тинга — Финляндия и Корея — расходуют почти 
по 4,5% ВВП на разработки и исследования. В 
абсолютном значении США тратят почти 400 
млрд долларов в год на НИОКР — это более чем 
в 16,5 раза больше, чем в России.

Сказываются и бытовые трудности: высокая 
арендная плата, бюрократические сложности 
в открытии и ведении своего бизнеса. Вот еще 

один пример. Человек одним из первых в стране 
стал заниматься 3D-принтерами. Года три назад 
он уехал с женой и ребенком жить в Таиланд, по-
тому что в России было дорого содержать офис 
и бизнес-инфраструктуру. Многих сотрудников 
пришлось уволить. Планов возвращаться нет: в 
Азии проще с инфраструктурой, ниже налоговая 
нагрузка, и все госорганы только рады, если 
предприниматель дает работу людям.

Другой пример: человек занимался IP-
телефонией и разработкой программного обе-
спечения для call-центров. Продал здесь бизнес, 
уехал в Америку со своим софтом и развивает 
его сейчас там. В Штатах намного проще найти 
людей, готовых вкладываться в поддержку про-
екта. В России он так и не получил необходимой 
поддержки, его инновации не оценили — даже 
при том, что он работал в технопарке. Вся работа 
технопарка свелась к сдаче в аренду площадей 
— больше никакой помощи. В итоге талантливый 
программист, открыв там компанию за пару 
часов, работает на экономику Америки.

Отдельная история — с проверками. Не 
спасают предпринимателей и трехлетние «кани-
кулы». Для контролирующих органов «каникулы» 
— пустой звук, предпринимателям необходимо 
постоянно обращаться с жалобами в прокура-
туру и доказывать свое право на освобождение 
от проверок. Ладно, если речь идет о плановых 
проверках — о них можно узнать заранее, но 
60% всех проверок приходится на внеплановые 
мероприятия. И бегай, доказывай, что проверка 
нелегитимна. Даже президент страны признал, 
что большинство судебных преследований пред-
принимателей даже в случае оправдания за-
канчивается закрытием бизнеса.

Для талантливых людей, как правило, не-
сложно найти контакт с другими людьми, прео-
долеть языковой барьер, показать себя с лучшей 
стороны. Вот и устраиваются они на работу в той 
стране, где лучше условия.

В современном мире размывание границ — 
нормальный и естественный процесс. В Европе и 
США «утечка мозгов» никого не пугает, поскольку 
люди не только уезжают, но и приезжают к ним, 
сохраняя баланс. В целом в переезде граждан 
на работу в другую страну нет ничего страшного. 
Страшно, если потом они не возвращаются на 
родину.

В Китае обучение и работа за рубежом 
не только позволительны, но и поощряются. 
Таким образом китайцы набираются опыта и 
становятся носителями новых технологий. Ки-
тайская эмиграция носит временный характер, 
большинство в итоге возвращается домой. У них 
есть стимул: уверенность в том, что на родине 
им обеспечен карьерный рост выше, чем на За-
паде, и более высокий уровень дохода за счет 
стремительного экономического роста. Никакие 
«железные занавесы» не работают лучше, чем 
стимул иметь гарантированное развитие.

У нас же ситуация пока больше напоминает 
1917 год: число эмигрантов растет как снеж-
ный ком, и уезжают наиболее образованные 
и деятельные люди, способные генерировать 
новые идеи. По данным Лиги наций, из после-
революционной России уехало порядка 1 400 
000 человек. Конечно, это больше, чем сейчас, 
но и условия тогда были куда тяжелее.

Где же сегодня прорывные отечественные 
стартапы? Где новые уникальные материалы? 
Где прорывные финансовые технологии?.. Все 
это действительно есть и зачастую связано с 
именами русских ученых или основателей, толь-
ко реализуются и внедряются новшества, увы, 
не в России. Сегодня, как только появляется 
новость о передовой разработке российских 
ученых или предпринимателей, первая мысль: 
«Интересно, их разработку купят на Западе или 
они сами уедут за границу со своим собственным 
стартапом?..»

Но силовыми методами никак эту проблему 
не решить. Только подходящие условия для 
развития могут удержать инновационный по-
тенциал. Это нормальная мировая практика. В 
Японии существует целая система подходов к 
налоговому стимулированию, включающая уско-
ренную амортизацию научного оборудования, 
налоговые скидки на работы по разработкам, 
льготы на закупку иностранных технологий, на-
логовые льготы на НИОКР. Подобные меры при-
меняются и в Европе, и в Австралии, и в Канаде, 
да и во многих азиатских странах, показавших 
«азиатское экономическое чудо». Все это старо 
как мир и применяется повсеместно. У нас же об 
этом только говорят, причем уже не один десяток 
лет, соглашаются с подобными предложениями, 
кивают головами… и благополучно кладут на 
полку. Так что и в 1990-х о них было известно, и 
в начале 2000-х. Но результат налицо: по факту 
никто этим не занимается.

Будет ли учтен мировой опыт? Очень хо-
чется в это верить. Остается надеяться, что 
хотя бы кризис подтолкнет власти отвлечься от 
графика цен на нефть и обратить внимание на 
реальные проблемы.

УТЕЧКА МОЗГОВ: ЧТО МЫ ДЕЛАЕМ НЕ ТАК
Лучшие вузы страны готовят специалистов  

для иностранных компаний

“Московский коМсоМолец”   30 мая 2016 года  стр. 

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Дмитрий ПОРОЧКИН, президент Клуба молодых  
предпринимателей Москвы
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МОЛОДЕЖЬ ОБРАЗОВАНИЕ

Первый в истории слет военно-
патриотического движения «Юнармия», 
созданного по инициативе министра 
обороны РФ,  состоялся в минувшие 
выходные в парке «Патриот». В меро-
приятии приняли участие 500 делегатов 
из 85 регионов России. Как отметил 
Сергей Шойгу, основная задача Юнар-
мии — воспитать патриотов РФ, а не 
военных. В этих целях по всей стране 
скоро откроются сотни юнармейских 
центров. 

В эти выходные в подмосковной Кубин-
ке возродилось Всероссийское военно-
патриотическое движение. С торжественным 
вступительным словом в зале полном детей, 
вступивших в ряды Юнармии, выступил министр 
обороны Сергей Шойгу.

— То, что сегодня берет старт — это, на наш 
взгляд, давно востребованное и очень нужное 
для нашей страны движение — движение юнар-
мейцев. В нашей стране более 5 тысяч органи-
заций патриотической направленности, тех, кто 
любит и хочет заниматься нашей историей, тех, 
кто верит, что у нашей страны великое будущее, 
тех, кто верит в нашу молодежь, в школьников, в 
подрастающее поколение, — сказал министр.

Шойгу рассказал, что натолкнуло на идею 
создания движения: «Каждому из нас приходит 
на память то, как это было у нас, в нашем дет-
стве». Сверстники министра, по его словам, 
учась в школе, точно знали, кто из школы ушел на 
войну и не вернулся, знали, кто и где совершал 
военные или трудовые подвиги. 

— И знали, чем мы могли гордиться. Мы 
гордились нашей страной, ее историей, и про-
должаем это делать. Мы, конечно, очень хотим, 
чтобы вы так же, как и мы, имели возможность 
узнать как можно больше о нашей стране, — с 
чувством говорил министр. — Мы хотим, чтобы 
вы могли гордиться подвигами отцов и дедов, 
чтобы вы были готовы к свершению больших, 
серьезных шагов в своей жизни, каковым яв-
ляется служение родине. 

Основная задача Юнармии, как пояснил 
министр, — воспитать здоровых, патриотически 
настроенных граждан России, а не кадры для 
Вооруженных сил. 

— Мы бы хотели и мы это сделаем обя-
зательно — создать сотни и сотни центров 
патриотического воспитания, сотни центров 
юнармейцев по всей стране, — сообщил о своих 
планах министр. 

По его словам, юнармейцев ждет насыщен-
ная жизнь: они примут участие во всевозможных 
олимпиадах, реконструкциях и конкурсах.

— Мы будем делать все для того, чтобы вы 
были самыми сильными, самыми умными, самы-
ми красивыми и, самое главное, — достойными 
гражданами нашей страны, — пообещал министр 
девчонкам и мальчишкам. 

Последним особенно по душе стало обеща-
ние главы Минобороны о том, что «десантники и 
ракетчики, пехотинцы и танкисты настроены на 
то, чтобы показать каждому из вас и пригласить 
каждого из вас в свой круг». 

В ответ новоиспеченные юнармейцы вручи-
ли Сергею Шойгу подарок — зеленый вязаный 
танк.

— Мы знаем, что вы очень творческий че-
ловек, и поэтому подошли к выбору подарка с 
выдумкой, — смущенно сказала девушка, вручая 
министру миниатюрный образец грозной во-
енной техники.

Подарок тут же стал первым экспонатом 
стихийно возникшего музея Юнармии. 

А ее символом стал орел. Живую птицу, 
гордо восседающую на доске, пронесли по залу 
в перерыве между выступлениями. 

— Только тише, — шутливо попросил ве-
дущий церемонии Дмитрий Губерниев, сде-
лав предупредительный жест. — А то он может 
испугаться.

Впрочем, орел вел себя с достоинством, 
подобающим его виду. А также масштабу и 
задачам движения, которое он теперь будет 
символизировать.

Евгения РУЧКИНА.

ЮНАРМИЯ — НЕ АРМИЯ
Сергей Шойгу пообещал сделать юных россиян «самыми 
сильными, самыми умными и достойными»

НЕ ПРОПУСТИ!

■  «Если бы у меня была дочка, все было бы иначе» — 
Глафира ТАРХАНОВА живет в «мужской» семье и ищет 
отдушину. 

■  «Чтобы нравиться мужчинам, не нужно стараться» — 
актриса Татьяна ВАСИЛЬЕВА поделилась секретами 
женского обаяния.

ЭКСКЛЮЗИВ!
■  «Когда я забеременела, Шнур сказал: «Тебе уже пора» — 

экс-солистка «Ленинграда» Юлия КОГАН о расставании 
с группой.

■  «Качество человеческого материала стало хуже» — 
рассуждения Карена ШАХНАЗАРОВА о ходе совре-
менной эволюции.

ЧИТАЙТЕ В ИЮНЬСКОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»:

ЭКС-МИНИСТР СПОРТА ИВАНЮЖЕНКОВ 
О ДТП: «СЫН СДЕЛАЛ ВСЕ ЧТО МОГ»

Скандалом обернулся первый же ЕГЭ 
в этом году. Сдающим литературу вы-
пускникам не хватило элементарного 
— чистых бланков для ответов. То есть 
все было в этот день у школьников: 
современнейшая система видеона-
блюдения, рамки металлодетектора, 
три тысячи наблюдающих — федераль-
ных, общественных и онлайн. Однако 
обычных чистых листов (по правилам 
это должны быть специальные госу-
дарственные бланки) для сочинения и 
письменных заданий не хватило.

В результате десятки детей, которые гото-
вились, волновались, несколько часов корпели 
над тестами и заданиями, не смогли сдать 
экзамен: из черновиков им некуда было пере-
писывать свои работы. «МК» известно о 26 таких 
в Москве, 8 — в Ростове и 20 — в Красноярске. 
Все эти дети вынуждены будут писать экзамен 
еще раз, в резервный день. То есть опять гото-
виться, нервничать и волноваться.

Напомним, что экзамен проходил 27 мая 
2016 года. Руководство Рособрнадзора за-
являло в этот день, что все прошло нормаль-
но, никаких утечек зафиксировано не было. 
Тем более что в нынешнем году было усилено 
онлайн-наблюдение за всеми пунктами сдачи 
экзаменов. Вести о том, что не все прошло 
гладко, стали появляться ближе к вечеру, ког-
да родители учеников забили тревогу — ста-
ли писать в соцсетях и выходить на связь с 
журналистами.

«Моя дочь попала в число этих «счастлив-
чиков», и таких детей как минимум оказалось 
около 30, — пишет мама московской школьни-
цы. — Им всем сказали, что бланки кончились, 
и все. Сообщили это, уже когда работа вся 
была закончена, осталось только переписать. 
Кончились, Карл! Москва, 21-й век, кончились 
бланки на первом же экзамене!»

Родители «везунчиков» тут же собрались, 
определили инициативную группу и написали 
жалобы во все ответственные инстанции. И хотя 
устно их уже заверили, что пересдача состоится 
24 июня, в резервный день, письменного при-
каза об этом им пока не выдали. Но вопрос уже 
взяло на контроль руководство Московского 
центра качества образования и Регионального 
центра обработки информации.

«Сейчас настраиваемся с дочерью на пози-
тив и на хорошее повторное написание работы. 
Понятно, что это дополнительный стресс, на-
грузка, да еще и выпускной в этот день… а у нас 
стилист, которого теперь придется отменить, 

и все такое — важное для девочки в выпуск-
ной балл… эти моральные аспекты добавляют 
горечи… но мы не вешаем нос. Что нам еще 
остается делать в этой ситуации. Надеяться 
и верить, что все будет хорошо, что хватит сил 
спокойно повторно написать работу».

Похожая ситуация сложилась в Ростове. 
Здесь экзамен по литературе проводили в гим-
назии №19, куда пришли для сдачи 138 учеников. 
И дополнительных бланков №2 (их выдают по 
потребности тем, кому не хватило места из-за 
размашистого почерка или, например, слишком 
объемных ответов на вопросы, большого сочи-
нения) не хватило 8 школьникам. В городской 
администрации объяснили, что злополучных 
бланков в пункты проведения экзамена (ППЭ) 
спустили сверху примерно столько, сколько их 
потребовалось в прошлом году. И когда стало 
ясно, что их не хватает — а произошло это прямо 
во время проведения экзамена, — сотрудники 
ППЭ тут же обратились в Региональный центр 
обработки информации. Но пока бумажки везли 
— время экзамена вышло. 

В Красноярске было примерно то же самое. 
Мама одной из выпускниц рассказала, что ее 
дочь сдавала экзамен в школе №137. 

«Моя дочь обратилась к сотрудникам ППЭ 
с просьбой выдать ей бланк №2. А те заявили, 
что бланков нету — кончились! Примерно через 
час недостающие бумажки привезли, но время 
экзамена уже вышло».

С такой же проблемой в Красноярске 
столкнулись еще 20 выпускников. И хотя чи-
новники заявляют, что каждый случай будут 
рассматривать индивидуально, ничего, кроме 
как переписать литературу в другой день, они 
детям предложить не могут. А это опять нервы, 
слезы, проверки…

В понедельник, 30 мая 2016 года, все вы-
пускники пишут обязательный ЕГЭ по русскому 
языку. На всякий случай напоминаем телефоны 
«горячих линий»: 

Рособрнадзор: 8 (495) 104-68-38;
Специальная служба Общественной 

палаты России: 8 (800) 737-77-66.
Дина КАРПИЦКАЯ.
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С БУМАГОЙ 
В СТРАНЕ 
НАПРЯЖЕНКА
Десятки школьников  
не смогли сдать ЕГЭ  
по литературе — бланков  
на всех не хватило

Отец известного хоккеиста 
рассказал неизвестные 
подробности аварии  
в Подольске

«Золотая молодежь» — это 20-
летний сын вице-президента «Лу-
койла» Руслан Шамсуаров и его 
друзья: 22-летний Абдувахоб Мад-

жидов, известная стритрейсерша 23-летняя Мара 
Багдасарян и 25-летний Виктор Узков.

Первым Гагаринский суд Москвы арестовал 
водителя — Абдувахоба Маджидова. Он признал 
свою вину и 26 мая был заключен под админи-
стративный арест на 15 суток за неповиновение 
сотруднику полиции; помимо этого ему дали 200 
часов обязательных работ и лишили прав на два 
месяца за езду без госномеров и прав.

Также была арестована другая участница 
гонки, известная как любительница быстрой и 
неаккуратной езды, Мара Багдасарян. Девушка 
год назад уже попадала в ДТП на Кутузовском 
проспекте и еле осталась жива. Она вылетела 
через лобовое стекло — и это спасло ей жизнь; 
ее друг, 18-летний Марик Гальперин, погиб в той 
аварии.

Как выяснил суд, Мара — просто какой-то 
дьявол с большой дороги. За этот год у нее 130 
недоплаченных штрафов. Всего же за ней числятся 
342 административных штрафа. Она объяснила 
это тем, что на ее автомобиле часто ездят друзья 
и родители. Впрочем, девушка сама признавалась 
не раз, что любит нарушать правила.

Мара села за руль в 15 лет. Предпочитает 
автомобили марки «Мерседес». Мара 049 — ее 
прозвище — это номер ее машины. Гоняла без 
прав, из-за этого становилась героем скандальных 
репортажей о стритрейсерах. Даже ее инструктор 
был в шоке от фортелей Мары — называл ее не 
иначе как будущей убийцей.

Девушка, чтобы избежать ответственности, 
представлялась дочерью прокурора и уверенно 
всем говорила, что ей можно все. Видимо, Маре 
верили. Но на самом деле папа Мары — владелец 
мясоперерабатывающей компании Эльмар Багда-
сарян. Родители девушки — в разводе. Девушка 
сообщила, что отец в день заседания оплатил все 
ее неоплаченные дорожные штрафы — примерно 
на 1 млн рублей. После этого слова Мары на суде 
о том, что ей стыдно, и она приносит извинения, 
звучат довольно смешно. Может, хотя бы после 
10 суток в СИЗО Багдасарян научится тормозить 
на поворотах?..

15 суток проведет в спецприемнике другой 
представитель «золотой молодежи» — Виктор 
Узков. Он, по словам инспекторов ДПС, препят-
ствовал осмотру автомобиля и при задержании 
отказался предоставить сотрудникам полиции 
документы. Кстати, Узков был ранее судим по 
статье «Неправомерное завладение автомобилем 
или иным транспортным средством без цели хище-
ния». С начала года парень уже успел совершить 
23 административных правонарушения.

Последним под арест на 15 суток взяли 
студента МГУ, 20-летнего Руслана Шамсуарова. 
Владелец элитного внедорожника исчез из поля 
зрения полиции. На телефонные звонки он не 
отвечал. Парня объявили в розыск. Однако в ночь 
на субботу Руслана задержали (в клинику, где его 
прятали родители, пришлось вызывать спецназ), 
и его уже везут в суд.

В ходе суда Шамсуаров вину в том, что он 
отказался предъявить документы полицейским, 
отрицал.

— Я не признаю полное неподчинение сотруд-
нику полиции. Я не согласен, что мне написали в 
протоколе: якобы я не предоставил документы. У 
меня права и ключи находились в кошельке. Когда 
я вышел, я был пассажиром. У меня не было ключей 
от машины, а документы были в машине.

С административной ответственностью вро-
де бы все понятно. А вот с уголовным делом на-
чались странности. По идее, действия четверки 
подпадают под две статьи УК — «Хулиганство» и 
«Неповиновение сотрудникам полиции». И пра-
воохранители в пятницу старательно возбудили 
дело в отношении Шамсуарова. Но — о чудо! — 
дело это просуществовало всего несколько часов. 

Прокуратура Москвы вынесла постановление о его 
прекращении. Мотив — Шамсуарова допрашивали 
ночью, что, как известно, запрещено законом. 
Интересно, знали ли об этом правоохранители? 
Может, специально ждали, когда стемнеет, чтобы 
начать допрос, из-за которого потом развалится 
все обвинение?

В воскресенье дело возбудили снова. Но 
теперь — уже по факту хулиганства, а не в отно-
шении конкретных лиц. И следствие будет долго и 
муторно выяснять, кто именно из «великолепной» 
четверки нахулиганил и оказал сопротивление. А 
за это время много чего можно придумать…

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ
Координатор движения «Синие ведерки» 

Петр ШКУМАТОВ:
— Этот инцидент стал кульминацией всего 

того беспредела, что творит на дорогах «золотая 
молодежь». Водитель джипа был лишен прав, у 
него не оплачены штрафы на 300 тысяч рублей. 
Но судебные приставы этого не замечают. Зато 
рядовых водителей прессуют по полной даже за 
такие мелкие нарушения, как недоплаченная пар-
ковка. Вся проблема — в двойных стандартах. Для 
одних законы работают, а для других — почему-то 
нет. Любое ужесточение наказания ударит лишь 
по законопослушным гражданам, но никак не по 
«мажорам».

Почетный работник прокуратуры РФ, быв-
ший сотрудник Генпрокуратуры РФ Галина 
ТАРАСОВА:

— В законодательстве достаточно норм для 
пресечения таких фактов, другое дело, что на-
чальник ГУ МВД по Москве и полицейские будут 
находиться под сильным давлением от родителей 
этих молодых людей. В условиях вседозволенно-
сти «золотая молодежь» творит что хочет, а сотруд-
ники полиции вынуждены закрывать на это глаза, 
опасаясь преследования и рискуя карьерой.

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.
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— Лично вас сильно разочаро-
вало второе место на первых 
президентских выборах или 
в ы  б ы л и  г о т о в ы  к 

поражению?
— Конечно, всякий человек, который идет 

на выборы, взвешивает свои шансы. И я пре-
красно понимал, что не одержу победу над 
Ельциным. Не знал только, с каким счетом будет 
эта его победа. Выиграть у него в то время было 
невозможно по нескольким причинам, о них я 
готов рассказать. Но сами выборы стали об-
разцом, которому неплохо было бы следовать 
и сегодня. Они проходили кристально честно 
— административный ресурс не работал. Да у 
меня его уже и не было: я перестал быть главой 
Правительства СССР до их начала…

— Но вы были не менее популярным 
человеком, чем Ельцин. Вы — премьер-
министр, который в армейских сапогах 
ходил по Спитаку и воспринимался как 
главный спасатель страны, да потом еще и 
пострадал от власти, когда после инфаркта 
перестал быть премьером…

— У нас с Ельциным была разная попу-
лярность. Я его знал очень давно, с 1968 года, 
мы же из одного города. Мы один институт 
закончили в Свердловске, только он строитель, 
а я механик. Он строил панельные дома, делал 
это рекордными темпами, а мы на «Уралмаше» 
сами себе строили дома. По качеству они были 
лучше. Когда Борис возглавил обком (стал 
руководителем области. — Авт.), нам прихо-
дилось много общаться. Да и уже в Москве у 
нас с ним были нормальные отношения. Хотя 
я уже знал его «закидоны»: он любил демонс-
трировать веселое поведение. Ельцин — чело-
век своеобразный. Он, хотя и строитель, был 
чрезвычайно силен в разрушении. Надо отдать 
должное его редкому таланту раскачать любую 
структуру. Вся его энергия была направлена на 
разрушение чего-либо устойчивого. Став пер-
вым лицом области, он там многое переломал 
и уехал. Он проявил себя в разрушении СССР, а 
вот в качестве созидателя новой России себя, 
на мой взгляд, не проявил. Ельцин почти не 
разбирался в экономике, но это не мешало 
ему рваться к власти, не останавливаясь ни 
перед чем. Любил он власть, любил творить 
перемены, не думая об их последствиях. И его 
энергия разрушения в период исторического 
выбора была выше, чем моя энергия созида-
ния. Я в последнее время много думал: если бы 
мы понимали, что Ельцин ради безграничной 
власти в РСФСР разрушит СССР, то черт с 
ним — надо было отдать ему власть над всем 
СССР вместо Горбачева. Пусть он потешился 
бы. Но тогда он Союз бы не разрушил.

— И все-таки, какие еще причины, по-
мимо его неукротимой энергии, были в 
том, что Ельцин вас обыграл?

— Ельцин обязан был обыграть меня. 
Руководитель СССР Михаил Горбачев катас-
трофически терял свой авторитет. Чем лучше 
становилось отношение к нему за рубежом — 
«Горби-Горби», — тем хуже оно было в нашей 
стране. Горбачев постепенно становился нена-
вистен. А Ельцин в России воспринимался как 
альтернатива ему. Я в период выборов первого 
президента уже не был связан с Горбачевым, 
но я ушел из союзного правительства всего 

лишь за полгода до выборов главы РСФСР. 
И я по-прежнему воспринимался как второе 
лицо после Горбачева, меня стыковали с ним. 
Хотя еще за два года до этих выборов я стал 
главным оппонентом Горбачева. Я спорил с 
ним, но просто не афишировал этого, не вы-
таскивал эти дела на широкую публику. Нигде 
не публиковалось, что у Рыжкова с Горбачевым 
разногласия. И из правительства я ушел не 
с революционным пафосом, а меня увезли 
с инфарктом. Основная масса избирателей 
думала, что я и Горбачев — одна команда. А 
Борис сделал свой спор с Горбачевым своим 
знаменем. Поэтому я выиграл бы выборы у 
Горбачева, но у Ельцина — не мог. 

— А зачем вы тогда пошли на выборы 
против Ельцина, если заранее знали, что 
проигрываете?

— Я прекрасно понимал, зачем иду. Я хотел 
рассказать людям, что Ельцин и его команда 
одурачили народ. Они обещали рай через 500 
дней. А люди всегда верят в красивые сказки. 
Должен был кто-то попытаться им объяснить, 
что через эти 500 дней будет только хуже. Что 
люди только потеряют. Хотя я даже сам не все 
представлял тогда — сколько они потеряют.

Через какое-то время я шел по улице с 
женой. Я — уже простой отставник в невзрач-
ной куртке. И меня узнает пожилая женщина. 
Подходит, спрашивает: «Николай Иванович, 
это вы? Ну почему же вы нас тогда не убедили 
голосовать за вас?!». Ну что я мог ответить? Я 
убеждал как мог, но вы же слушали другого че-
ловека. Который говорил, что даст вам товары 
и в масле вы будете кататься. Люди поверили 
его демагогии, потом жалели.

— Если бы вы стали тогда Президентом 
РСФСР, то жизнь стала бы лучше?

— Я этого не говорил. У истории нет со-
слагательного наклонения. Я бы пытался идти 
другим путем, но этого пути мы не прошли.

А Ельцин пошел своим путем. И проголо-
совало за этот его путь огромное количество 
нашего народа. Не только интеллигенция, 

желающая перемен, но и простой народ, ко-
торый, наверное, устал от советской власти. 
И такие аргументы советской власти, как бес-
платная медицина или бесплатное жилье, уже 
казались недостаточными. Избиратели дума-
ли, что это само собой разумеется и никогда 
никуда не денется.

Ельцин и его команда делали то, что мог-
ли. Главным образом его команда. Ельцин 
трезво (простите за оксюморон) оценивал 
свои мозги. Он был символом обновления, 
а команда его пыталась творить реформы. 
Иногда после какого-то яркого высказывания 
Ельцину, наговорившему очевидные глупости, 
его помощники говорили: «Закрой рот. Мы 

тебе сказали: не говори ничего, сиди и делай 
умный вид. Ты флаг, а не рупор».

Его избрали как символ обновления. Он 
пошел против КПСС, союзной власти, и это 
воспринималось как подвиг.

Я в глаза говорил Ельцину, когда тот еще 
не был президентом, но уже стал председа-
телем Верховного Совета РСФСР и уже обрел 
огромную власть в республике: «Слушайте, 
что вы делаете? Вы разрушаете страну». Он 
улыбался и отвечал через губу: «Мы (РСФСР) 
больше не будем платить налоги в союзный 
бюджет». Этот разговор был еще в ноябре 1990 

года, я тогда возглавлял союзное правитель-
ство. Я в ужасе говорю: «Вы с ума сошли, если 
республики прекратят платить налоги в союз-
ный бюджет, то это конец Союзу. Но в составе 
РСФСР тоже 15 автономных республик. Если 
они последуют этому примеру и перестанут 
платить налоги в российский бюджет, то что 
вы будете делать?»

Он ответил, что этого не допустит. Ну и 
история показала, что не допустил. Союз рас-
пался, а Россия — нет. Хотя для России это 
дело кончилось Чечней.

Я пошел на президентские выборы пото-
му, что знал: Ельцин ведет к распаду Союза 
и это будет для всех плохо. Моя главная за-
дача была в том, чтобы использовать время 
на телевидении и предвыборные встречи с 
трудовыми коллективами для объяснения, 
куда ведет Ельцин. Предупредить, что это 
кончится плохо, довести до сведения людей, 
что их ожидает.

— Вы разбирались в экономике, как 
председатель правительства все знали 
про страну. Ельцин в этом был слабее. У 
вас не было желания уже после его победы 
просто из патриотических соображений 
внедриться в его команду, чтобы мини-
мизировать ущерб граждан от шоковой 
терапии?

— Один раз был такой шанс. Когда пре-
мьером России стал Виктор Черномырдин, 
он позвонил мне. Он же в моем правительстве 
министром был. Кстати, не самым сильным. Он 
знал свою отрасль, «задвижку» хорошо знал, 
а общую экономику — не очень. Очень узкий 
специалист. Когда он стал премьером, я его 
поздравил с получением тяжелейшего хомута. 
Войти в его правительство я отказался, как и 
получить хоть один рубль за это. Но я предло-
жил ему создать экспертный совет при прави-
тельстве, который будет состоять из классных 
профессионалов, думающих людей, и станет 
консультировать премьера и его министров на 
безвозмездной основе. Эта команда у меня 
была — около 30 человек. Сейчас у нас везде 
экспертные советы, это стало нормой, но тогда 
Черномырдин идею не понял. Он сказал, что 
мы потом обсудим этот вопрос, и больше не 
звонил. Обсуждает до сих пор на том свете.

— Как вы оцениваете сам факт первых 
в нашей истории всенародных выборов 
президента?

— Знаете, я был против выборов съезда 
народных депутатов РСФСР. Ведь только одна 
республика из всех 15 советских республик 
провела такой съезд. Мне казалось это опас-
ным. В итоге съезд выбрал председателем 
Верховного совета Бориса Ельцина. Россия 
стала парламентской республикой, которая 
приняла декларацию о независимости и за-
явила, что больше никому не подчиняется.

 Я был и против выборов I съезда народ-
ных депутатов СССР. Особенно, когда стало 
ясно, что Горбачев планирует поправить Кон-
ституцию и объявить съезд высшим органом 
государственной власти в СССР. Я говорил 
Горбачеву: мы устраиваем балаган, мы даем 
трибуну 2250 тысячам людей, которых даже не 
знаем. И как они в качестве высшего органа 
власти нами направят? Я полагал, что мы к та-
кому широкому парламентаризму еще не гото-
вы, перестройка еще слишком молода. У меня 
было ощущение, что этот орган будет нерабо-
тоспособным, никакого документа принять не 
сможет, а станет митингом разрушительной 
силы. А этот митинг день и ночь транслировали 
по телевидению. И действительно, с трибуны 
этого съезда звучали разрушительные призы-
вы. Депутаты от стран Прибалтики заявили о 
желании своих республик отделиться от СССР. 
Это сначала казалось безумной шуткой, но 
оказалось горькой правдой.

А когда все это уже произошло, то выборы 
Президента РСФСР выглядели вполне органич-
но. Иначе я бы в них не стал участвовать.

Президентские выборы в России я оце-
ниваю позитивно. Это было шагом вперед, 
раз уж мы все равно стали другой страной, 
то нужно было это продемонстрировать и с 
точки зрения демократических процедур. Ко-
нечно, четверть века назад было очень много 
наивности, демократического романтизма. 

Это было детство. Но в принципе идти к де-
мократическим выборам главы государства 
было нужно. Это был шаг вперед.

У нас тогда уже был Президент СССР. Но 
его назначил парламент. Горбачев не мог пойти 
на прямые выборы президента, потому что 
страна начала пикировать и всенародно из-
брали бы кого угодно, только не его.

Президентские выборы в России были 
большим шагом вперед. Это были первые 
дебаты кандидатов на телевидении. Нас по-
садили за один стол, и мы высказывали друг 
другу много неприятного. Сейчас много го-
ворят о том, что полноценные дебаты нуж-
но возродить. Благодаря дебатам четверть 
века назад люди поверили в честные выборы. 
Выборы действительно были честными, без 
грязных технологий, они наполнили общество 
романтикой законной, а не подковерной поли-
тической борьбы. А фактически выборы того 
года мало что меняли. Ельцин, даже еще и не 
являясь президентом, а в роли председателя 
Верховного совета России, уже и так был пол-
ноправным «царем России».

— Почему вы ушли из председателей 
Правительства СССР?

— К декабрю 1990 года я понимал, что 
страна катится вниз. И правительство ниче-
го сделать уже не может, потому что Горба-
чев решил напрямую подчинить министров 
парламенту СССР, который превратился в 
бессодержательный митинг. А при этом уже 
существовал вполне содержательный митинг 
— это парламент России во главе с Борисом. В 
стране сложился треугольник: Горбачев—Ель-
цин—Рыжков. Мы как-то сохраняли баланс сил. 
Но ребята Ельцина направили все стрелы на 
меня: долбили день и ночь, что союзное пра-
вительство работает плохо. Я в этой ситуации 
уже ничего не мог сделать. Нужно было что-то 
менять: либо заставить Горбачева проявить 
активность и приструнить Ельцина с другими 
стихийными реформаторами, либо уходить 
мне самому. Я встречался с Горбачевым иногда 
по три раза в день, но решить никакой хозяйс-
твенной проблемы не мог. И во время очеред-
ной встречи я сказал, что готов уйти с поста 
председателя Правительства СССР, потому что 
так работать невозможно, страна рассыпается, 
становится неуправляемой, и я ничего сделать 
не могу. «Сколько мог — я боролся. Но сейчас 
вам нужно проявить какую-то волю», — сказал 
я Горбачеву. Я не собирался обязательно ухо-
дить, я ожидал услышать какие-то ответные 
слова от него. Но он, как мне кажется, даже 
обрадовался моему спичу. Мой уход даже не 
стали обсуждать, стали обсуждать, кого оста-
вить вместо меня и какое время я доработаю 
до назначения нового премьера.

 Я сказал Горбачеву, что после моего ухода 
он остается один на один с командой Ель-
цина: «Они вас съедят». «Ну, ты, как всегда, 
сгущаешь», — ответил Горбачев. Я перестал 
быть главой Правительства СССР 25 декабря, 
а ровно через год и Горбачев объявил, что 
он больше не Президент СССР. И флаг этого 
государства был спущен.

Но в промежутке между этими события-
ми я попытался дать последний бой своему 
земляку, Борису, на первых президентских 
выборах в России.

— Ваш поход в Президенты РСФСР был 
актом поддержки Горбачева или местью 
ему?

— Я понимал, куда мы идем, видел, что 
Горбачев — политический импотент. И какой 
смысл его дальше поддерживать? И я понимал, 
что разрушительной энергии Ельцина нужно 
хотя бы что-то противопоставить. Это был мой 
протест против разрушения СССР. 

— Вы сейчас общаетесь со своими 
бывшими конкурентами по первым пре-
зидентским выборам, и вызывает ли это 
ностальгические чувства?

— У нас очень хорошие отношения с Туле-
евым. Жириновский — своеобразный человек, 
но мы с ним работаем. С Ельциным, пока он был 
жив, мы виделись редко, как и с Горбачевым. 
Ностальгии по тем выборам нет, это просто 
был важный этап для страны и каждого из нас, 
но нет и изжоги друг на друга.

Михаил ЗУБОВ.
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Пенсионный  
возраст без согласия: 
«за» и «против» 
повышения планки
Пенсионный возраст на уровне 55 лет для 

женщин и 60 для мужчин на постсоветском 
пространстве сохранился только в Узбекис-
тане и России. Буквально недавно ряды тех, 
где планка невысокая, покинула Белоруссия. 
Дыра в пенсионном фонде в размере 1 трлн 
белорусских рублей (около 3,3 млрд россий-
ских рублей. — «МК») вынудила правительс-
тво Белоруссии поторопиться с повышением 
возрастного ценза. По всей видимости, не за 
горами его увеличение и в России. 

Но если с планкой для государственных 
служащих вопрос решенный, то в отношении 
всех остальных россиян согласия нет. Так, в 
Министерстве финансов и Министерстве эконо-
мического развития продолжают настаивать на 
срочном увеличении пенсионного возраста.

По словам главы МЭР Алексея Улюкаева, 
такая мера неминуема.

Поэтому министр предлагает постепенно 
поднять планку до 63 лет для всех граждан, вне 
зависимости от пола. При таком раскладе на 
реформу потребуется 16 лет для женщин и 6 
— для мужчин. Еще один вариант — сохранить 
разрыв в пять лет и увеличить возраст выхода 
на пенсию до 60 и 65 лет соответственно.

Как утверждает Антон Силуанов, времени 
на раздумья попросту нет: на кону стоит рос-
сийская экономика. Для того чтобы свести 
концы с концами, ежегодно из федерального 
бюджета и Фонда национального благососто-
яния в Пенсионный фонд России переводится 
более 1,5 трлн рублей.

«Если нам ничего не делать в этом направ-
лении, через несколько лет количество пен-
сионеров превысит количество работающих. 
Этого не может быть. У нас 120 работников по 
сути дела дают деньги, чтобы содержать 100 
пенсионеров, в других странах — 150–160», 
— считает Силуанов. 

Справедливости ради необходимо от-
метить, что министр финансов здесь прав. 
Действительно, когда на одного пенсионера 
приходится всего один работающий — такого 
никакая экономика не выдержит.

«Сейчас в экономически активный возраст 
входит поколение 90-х, когда наблюдался рез-
кий демографический спад. Но в то же время 

на пенсию выходят «бэбибумеры» послевоен-
ного периода, когда, наоборот, наблюдался 
резкий всплеск рождаемости. В результате 
взносы работодателей в Пенсионный фонд 
России (ПФР) уменьшаются, и на покрытие 
дефицита требуется все больше средств из 
федерального бюджета. Как известно, пос-
ледний в среднесрочной перспективе будет 

дефицитным. То есть без повышения пенси-
онного возраста ПФР не сможет выполнять 
обязательства перед пенсионерами», — по-
ясняет «МК» первый вице-президент «ОПОРЫ 
России» Павел Сигал.

Другими словами, каждый рубль должен 
использоваться максимально эффективно. 

При этом отговорки из разряда «мужчины 
не доживают до пенсионного возраста» по мень-
шей мере несерьезны. Во-первых, формально 
порог выхода на пенсию в 60 лет все-таки уже 
перешли. Но дело совсем не в этом: средняя 
продолжительность жизни сильного пола — 
около 65 лет — все равно остается низкой. Но 
почему? Да потому, что смертность мужчин от 
так называемых внешних причин (убийства, 
самоубийства, несчастные случаи, ДТП и так да-
лее) — в три раза выше, чем в развитых странах. 
При этом умирают в основном молодые. Вот и 
получаем в итоге низкий показатель средней 
продолжительности жизни мужчин.

Повысить  
пенсионный возраст, 
когда «запахло 
жареным»
Между тем низкий пенсионный возраст по-

мимо России существует в Китае. Однако срав-
нивать нашу страну с Поднебесной не совсем 
корректно. «По китайскому законодательству 
право на пенсию мужчины получают с 60 лет, а 
женщины — с 50 или 55 лет, в зависимости от 
сферы занятости. Причем на государственную 
пенсию могут рассчитывать лишь госслужащие 
и работники промсектора. Крестьяне пенсию 
вовсе не получают. Они находятся на попече-
нии детей. Ситуация усложняется постепенным 
старением населения, которое уже заставило 
китайские власти анонсировать повышение 
пенсионного возраста и реформ системы», 
— отмечает старший аналитик ГК FOREX CLUB 
Алена Афанасьева.

А вот в тех же развитых странах уже давно 
повысили пенсионный возраст вне зависимос-
ти от пола. «При этом обязательно следует 
отметить, что во многих из этих стран человек 
может уйти на пенсию раньше, если он со-
гласен получать урезанную пенсию. В других 
практикуют частичный выход на пенсию: полу-
пенсионер работает неполный рабочий день и 
получает неполную пенсию. Кроме того, можно 
выйти на пенсию досрочно, если выработал 
трудовой стаж. Характерный пример — Италия, 
где выйти на пенсию можно в любом возрасте, 
если у тебя 35 лет страхового стажа. Благода-
ря этому там можно стать пенсионером и на 
десять лет раньше срока — не в 67, а в 57», — 
комментирует «МК» президент финансового 
холдинга MFX Group Игорь Волков. 

Впрочем, развитые страны рассматривают 
вариант и дальше увеличивать пенсионный 
возраст. Так, Международный валютный фонд 
посоветовал Германии поднять планку с ны-
нешних 65 лет до 67 к 2029 году. Эти изменения 
эксперты увязали с ростом продолжительности 
жизни.

Кроме того, динамика экономики этой 
страны показывает хорошие результаты. Так, 
ВВП Германии в январе–марте 2016 года уве-
личился на 1,3% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года.

Поэтому сотрудники МВФ уверены, что 
«дальнейший прогресс в реализации струк-
турных реформ мог бы способствовать росту 
экономического потенциала» Германии. Поэ-
тому они порекомендовали стране наращивать 
государственные и частные инвестиции в ин-
фраструктуру. Кроме того, в свете миграцион-
ного потока в страны ЕС в фонде обозначили 
необходимость обеспечить более широкую 
занятость беженцев.

В России же, как отмечают эксперты, по-
вышать пенсионный возраст надо было давно. 
Как это сделали не только развитые государс-
тва, но и даже страны СНГ.

Принимать решение по повышению планки 
нашему правительству необходимо было в 
середине 2000-х годов, когда экономика уве-
ренно росла, а вместе с ней и реальные доходы 
населения. Причем будь власти порастороп-
нее — реформу можно было бы растянуть на 
максимально длительный период без ущерба 
для рядовых россиян.

Однако, как показывает опыт, в Рос-
сии начинают суетиться, когда «запахнет 
жареным». 

Чиновники уповали лишь на расту-
щие цены на «черное золото» и уверовали, 
что «нефтедолларовый ливень» никогда не 
прекратится.

Примечательно, что на повышение пенси-
онного возраста правительство не рискнуло 
даже в 90-е. Уж насколько тяжелейшее в со-
циально-экономическом плане было то время. 
Тогда на индексацию пенсий не рассчитывали, 
впрочем, как и сейчас.

Так, недавно во время визита в Крым 
премьер-министр Дмитрий Медведев на 
вопрос про индексацию пенсий от местной 
жительницы ответил, что денег на это нет по 
всей России. «Найдем деньги — сделаем ин-
дексацию. Держитесь, вам всего доброго, 
хорошего настроения и здоровья», — пожелал 
председатель правительства и затем скрылся 
за спинами своей охраны.

Денег лишних нет — это да. Но в те же 
«лихие 90-е» в отличие от нынешних дне, отнять 
последнее — пенсионный возраст — власти не 
решились. Сейчас же идет мощнейшая подго-
товка для стремительного решения вопроса о 
том, чтобы пенсионный возраст поднять.

Между тем выступающие против увели-
чения возрастного ценза не унимаются и ищут 
альтернативу этой непопулярной мере. Правда, 
явно неоднозначные. Так, помощник президента 
Андрей Белоусов не видит острой необходимос-
ти в повышении пенсионного возраста. «Я не 
считаю, что оно неизбежно. Можно делать это 
достаточно мягко, но альтернатива повышению 
пенсионного возраста — это повышение плате-
жей в Пенсионный фонд со стороны бизнеса или 
со стороны населения», — считает Белоусов.

Более того, в интервью программе «Вес-
ти» 28 мая он предупредил: «Есть простые 
расчеты, которые показывают, что если мы 
все-таки вернемся на траекторию роста 

производительности труда в соответствии с 
указами (президентскими от 12 мая 2012 года. 
— «МК») — это примерно 5% в год, — то у нас 
к 2020 году «лишних» людей будет примерно 
миллион двести тысяч, а к 2025-му — примерно 
3,5 миллиона человек. Что произойдет, если мы 
повысим пенсионный возраст? В сферу заня-
тых к 2025 году попадают почти 10 миллионов 
человек. Возникает вопрос: на что будут жить 
эти 10 миллионов, они у нас куда попадут?..»

Но, с другой стороны, помощник пре-
зидента признал, что дефицит Пенсионного 
фонда достиг почти 2 трлн рублей. Как его 
погасить?

В настоящее время работодатели отчис-
ляют 22% страховых взносов за своих сотруд-
ников. При этом, как отмечает тот же Силуанов, 
по российскому законодательству в 2018 году 
они будут увеличены до 26%.

Поэтому министр финансов в отличие от 
Белоусова убежден, что, именно подняв пен-
сионную планку, можно избежать увеличения 
нагрузки на бизнес, который и без того сейчас 
нуждается в средствах.

«Если увеличить пенсионные отчисления, 
то эффект будет противоположным. Дополни-
тельная нагрузка на бизнес только возрастет. 
При этом общий объем взносов, который уже 
сейчас находится на грани, еще больше сокра-
тится. Работодатели предпочтут попросту не 
оформлять сотрудников — будут, например, 
превалировать подрядные работы. Проще 
говоря, 22% будут пущены в пустоту», — по-
лагает управляющий партнер Kirikov Group 
Даниил Кириков.

Как отмечают эксперты, альтернативой 
могло бы стать добровольное страхование, 
когда сотрудник отчисляет определенный про-
цент с зарплаты или вовсе от него отказаться. 
Кроме того, стоит более тщательно выбирать 
проекты, которые оперируют внебюджетными 
средствами, например ПФР.

Впрочем, эксперты, опрошенные «МК», не 
сомневаются в том, что пенсионный возраст в 
России будет увеличен. Правда, когда именно? 
Кто-то говорит, что после грядущих осенних 
выборов в Государственную думу, а кто-то 
— после президентских в 2018 году. Власти 
опасаются потерять голоса избирателей.

В любом случае рассчитывать на момен-
тальный положительный эффект не стоит. И 
даже если он будет достигнут, то продлится 
недолго.

«При текущем состоянии экономики поло-
жительный финансовый эффект от повышения 
пенсионного возраста будет длиться три года. 
На четвертый год эффект будет обнулен», — 
полагает проректор Академии труда и соци-
альных отношений Александр Сафонов.

По его словам, при текущей тарифной 
политике, для того чтобы закрыть «дыры» в 
пенсионной системе, нужно от 10 млн до 70 
млн новых работников на рынке труда.

Другими словами, современная исто-
рия с повышением пенсионного возраста в 
России — иллюстрация того, как принятие 
важнейших социально-экономических ре-
шений может больно ударить по огромному 
количеству людей.

Ирина БАДМАЕВА.

Подняв возрастной ценз,  
правительство рассчитывает на рост экономики

В России повысили пенсионный возраст. Начать чиновники решили с себя. 
Владимир Путин подписал закон об увеличении возрастного ценза для 
госслужащих. Повышаться планка будет постепенно — ежегодно на шесть 
месяцев. Для мужчин ее доведут до 65 лет, для женщин — до 63. Сходные 
рецепты пытаются выписать для всех остальных граждан министр 
финансов Антон Силуанов и глава Минэкономразвития Алексей Улюкаев. 
Зампред Экономического совета при президенте Алексей Кудрин давно 
предлагает довести пенсионный возраст до 65 лет.
Однако против явно непопулярной меры неожиданно выступил 
помощник президента Андрей Белоусов. Он предупредил, что чем позже 
работники будут выходить на заслуженный отдых, тем больше будет 
безработица — до 10 млн человек к 2025 году. Дело в том, что российской 
экономике не выжить, если не будет обеспечен ежегодный рост на 4%.  
А это возможно лишь при скачках производительности труда в год на 5%. 
Последнее и так приведет к массовым увольнениям. А когда ветераны не 
освободят свои рабочие места, молодежи некуда будет устроиться. При 
этом еще и пенсии не вырастут.
Когда и что ждать нашим соотечественникам от столь непопулярной 
меры, выяснил «МК».

ТАИНА ПОБЕДЫ ЕЛЬЦИНА

РАЗГОНЯТ ЛИ 
ПЕНСИОНЕРЫ ВВП?

Выборы Президента России 
признаны единственными в истории, 
которые прошли без фальсификации.

Николай Рыжков: «Я пошел на эти выборы, 
чтобы рассказать, куда заведет Ельцин».
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«Сопутствующий товар»  
в архивных фондах 
— Недавно во время разговора с одним 

из ваших коллег услышал от него, что архи-
висты до сих пор предпочитают иметь дело с 
документами на старых носителях — бумаге, 
фотопленке, — поскольку такие материалы 
гарантированно сохраняются на протяжении 
даже сотен лет. А современная документация 
в электронном виде — совершенно непонятно 
пока, насколько пригодна для долговремен-
ного хранения в архивных фондах.

— Такие настроения присутствуют и имеют 
некоторые основания. Вот у меня, например, до 
сих пор сохранился школьный дневник. И у вас 
тоже?! А скажите, уцелел ли первый электронный 
документ, созданный вами? Скорее всего, нет. 
Но даже если он и сохранился, то на «доистори-
ческом» пятидюймовом мягком диске, в лучшем 
случае на дискете-трехдюймовке. И записан в 
«Лексиконе», который уже не читается современ-
ными компьютерами. Каким образом вы такую 
«реликвию» сможете увидеть-прочитать, если 
возникнет необходимость?

Это серьезная проблема для архивов: как 
хранить электронные документы? Вернее, не как, 
а что хранить? Если речь идет только об инфор-
мации, содержащейся в них, значит, потребуются 
регулярные процессы перезаписи — с одного 
носителя на другой, более современный, из одного 
программного обеспечения в другое, пришедшее 
ему на смену. 

Но для меня как архивиста возникает 
вопрос: а не будет ли подобная перезапись 
вторжением в электронный оригинал? По-
тому что документ — это же не только ин-
формация, это еще и реквизиты, которые 
позволяют нам его идентифицировать.

Когда мы имеем дело с бумажной «клас-
сикой», такими реквизитами являются (если 
речь идет о делопроизводственном доку-
менте) бланк организации, печать, подписи 
и другие индивидуальные приметы, дающие 
возможность даже годы спустя с уверенно-
стью говорить о том, что перед нами действи-
тельно та самая бумага. Однако в случае с 
электронным документом я уже лет через 5 
не смогу прочитать его в подлинном виде — 
скачав на экран с подлинного носителя при 
помощи подлинного редактора. 

Высказывались предложения, что, мол, 
следует хранить электронные документы вме-
сте с их «родным» программным обеспечением 
и материальной частью, то есть с компьютером 
соответствующего поколения. Однако если 
учесть, что и то, и другое обновляется теперь не 
реже чем раз в 5 лет, можно представить себе, 
сколько «сопутствующих товаров» придется 
сберегать в архивных фондах! И при этом да-
леко не факт, что «пожилой», 20–30–40-летнего 
возраста компьютер заработает вновь! Но даже 
случись такая удача, итоговый успех операции 
под вопросом.

Хранили одно время электронные записи на 
CD-ROM, говорили: этим носителям гарантиро-
вана длительность жизни 50 лет. А что оказалось 
в итоге? Может, он и проживет в итоге 50 лет, но в 
первые же 2–3 года пыль забивает его «дорожки» 
— и начинается потеря информации (как ни закры-
вай носитель, пыль все равно до него доберется!). 
Значит, надо проверять эти CD-ROM — читаются 
они или уже нет.

В связи с только что сказанным все «бумаж-
ные» представления архивистов о хранении фон-
дов, казалось бы, рушатся. Но деваться нам некуда: 
электронные документы все более активно исполь-
зуются, и значит, их надо как-то сберегать.

Нянчимся как с малым 
ребенком
— При использовании электронных доку-

ментов возникает минимум четыре серьезных 
проблемы. Но прежде чем обсуждать их, давайте 
обратимся «к букве закона». Вот что говорится в 
действующем на данный момент 125-м ФЗ, ре-
гламентирующем нашу деятельность: «Архивный 
документ — материальный носитель с зафикси-
рованной на нем информацией, который имеет 
реквизиты, позволяющие его идентифицировать, и 
подлежит хранению в силу значимости указанных 
носителя и информации...»

У электронного документа физического носи-
теля нет! Он абсолютно не привязан к конкретному 
вещественному «хранилищу информации».

Во-вторых, сама структура электронного до-
кумента сложна и сильно зависит от технологии. 
Один и тот же текст может быть написан в разных 
текстовых редакторах, и при этом структура его 
будет разная.

В-третьих, электронный документ очень легко 
не только создать, но и изменить, размножить 
и распространить. В случае когда речь идет о 

традиционном бумажном 
делопроизводственном 
документе, я сразу могу 
сказать: вот это подлин-
ник, а это — копия. Но если 
имеешь дело с электрон-
ным документом, такой 
вывод далеко не всегда 
очевиден. 

И, наконец, еще одна 
проблема. Электронные до-
кументы распространились сейчас очень широко, 
но что это такое — четкой формулировки нет! 

Если мы посмотрим на жизненный цикл де-
лопроизводственного электронного документа, 
то можно сравнить компьютер, на котором его 
набирали, с роддомом, где он появился на свет, 
а архив — с некрополем, где он в конце концов 
«упокоится». 

Существует несколько десятков специально 
разработанных «фирменных» систем электронного 
документооборота (не говоря уже об «эксклюзив-
ных» системах, которых тоже довольно много). И 
далеко не всегда они стыкуются друг с другом. 

А значит, обращаясь к проблеме архивного 
хранения, нужно либо узаконить определенные 
требования на сей счет ко всем российским про-
изводителям и потребителям систем оборота 
электронных документов: обязать их сдавать доку-
менты на хранение в архивы в определенном виде 
— в таком-то формате, с такими-то реквизитами, 
соответствующим образом «упакованными» и 
снабженными электронными подписями (чтобы 
мы могли проверить, что это действительно под-
линный документ). Либо каждый из наших архивов 
должен иметь в своем распоряжении все эти ва-
рианты программного обеспечения, чтобы уже у 
себя с их помощью обрабатывать документы.

Конечно, организациям, особенно ком-
мерческим, обременять себя дополнительными 

хлопотами, 
связанными с конвертацией документов перед 

их сдачей в архив, не хочется. С другой стороны, с 
точки зрения государства — а Росархив на сегод-
няшний день объединяет около 2500 федеральных, 
региональных и муниципальных архивов — закупка 
для каждого из хранилищ комплекта всех про-
граммных систем электронного документооборота 
чревата громадными денежными тратами! 

— Получилась патовая ситуация?
— Архивы должны готовиться к приему элек-

тронных документов, но и фондообразователи 
обязаны готовиться к передаче на хранение этих 
документов.

Мы стараемся установить правила игры, ко-
торые бы обязывали организации и учреждения 
выдавать уже готовые к приему в архивы «вирту-
альные бумаги».

Сейчас договорились, что для делопроиз-
водственных документов будет повсеместно ис-
пользоваться определенный формат. Он указан в 
совсем недавно утвержденных Минюстом «Пра-
вилах организации хранения, комплектования, 
учета и использования документов архивного 
фонда Российской Федерации и других архивных 
документов в органах государственной власти, ор-
ганах местного самоуправления и организациях». 
Однако тут есть серьезный изъян: сегодня мы ис-
пользуем один унифицированный формат, который 
признан наиболее оптимальным при передаче в 
архивы аутентичных электронных документов, а 

уже завтра может появиться новый, более «пра-
вильный» формат. 

Следующая проблема. Предположим, архив 
принял на хранение электронные документы. Вы 
приходите и просите копию с одного из них. А 
как удостоверить ее юридическую значимость: 
что это действительно копия с подлинного «не-
вещественного» документа? 

Изначально в архивные фонды поступил из 
организации, с предприятия документ, заверенный 
электронной подписью конкретного руководителя 
или ответственного лица. Но электронная под-
пись «живет» 3, максимум 5 лет. А после этого 
срока кто должен заверять выдаваемую копию 
виртуального документа? То же учреждение-
фондообразователь, его руководство? А вдруг 
его уже не существует?

Значит, надо устанавливать реальные прави-
ла игры: принимая электронные документы к себе 
на хранение, архив снимает электронную подпись 
фондообразователя (она отныне фигурирует уже 
только в реквизитах), а в последующем при вы-
даче копии ее заверяют электронной подписью 
самого архива.

Одно из важных свойств электронных доку-
ментов заключается в том, что их легко изменить 
и довольно просто уничтожить. Поэтому мы, ар-
хивисты, сформулировали требование: каждый 
электронный документ, передаваемый на госу-
дарственное хранение, должен обязательно иметь 
копию. И они будут храниться в двух разных местах 
на двух разных носителях.

— Само пребывание в ар-
хивохранилище электронного 
документа и его бумажного «со-
брата» заметно отличается?

— Разница огромная.
Вот традиционная ситуация: 

я документ бумажный взял, сбро-
шюровал в дело, положил в короб-
ку, поставил ее на полку... Ну раз в 
5 лет или еще реже нужно прийти 
и проверить — на месте ли он. 
То есть, грубо говоря, бумажный 
документ лежит годами и «хлеба 
не просит».

А с электронным куда слож-
нее: его просто так на долгое время на полочку не 
положишь, за ним требуется постоянно следить, 
поддерживать в «рабочей форме». Если уста-
рело программное обеспечение, значит, идет 
конвертация файла. Если поврежден носитель, 
необходимо заняться восстановлением документа 
с использованием его резервной копии... То есть 
непрерывная цепочка проблем и забот — нужно 
нянчиться как с малым ребенком.

Резюмируя, скажу: с точки зрения доступ-
ности, оперативности поиска и использования 
электронные документы, хранящиеся в архивах, 
дадут огромную фору бумажной «классике»: я могу 
у себя дома на компьютере набрать ключевые 
слова, и машина покажет мне все связанные с 
ними документы — не надо идти в архив, смотреть 
описи, заказывать дела... Однако с точки зрения 
трудозатрат и расходования денег на их содержа-
ние эти новички столь же серьезно проигрывают 
своим предшественникам.

Архивы быстрого 
реагирования
— Насколько готовы ваши хранилища и 

работающие там специалисты к приему и 
обработке электронных документов?

— Чтобы ответить на этот вопрос, давай-
те будем рассуждать с юридической точки 
зрения. Берем нынешний Федеральный закон, 

регламентирующий деятельность архивов. В ста-
тье 22-й указано: сроки временного хранения 
документов архивного фонда РФ до их передачи 
на постоянное хранение из органов государствен-
ной власти, из государственных органов — 15 
лет, для проектной документации — 20 лет, для 
записей актов гражданского состояния — 100 
лет... То есть тот же «государственный» документ 
после своего возникновения, когда он подписан 
и зарегистрирован, живет еще 15 лет в архиве 
организации-«родителя».

Теперь вспомним, что нормальный докумен-
тооборот стал у нас внедряться максимум 5 лет 
назад. 15 – 5 = 10. В результате этой арифме-
тической операции определяем, что архивные 
хранилища должны быть готовы принять массивы 
электронных документов через 10 лет. Значит, у 
нас есть определенный временной люфт, и мы 
этим резервным временем пользуемся и реально 
готовим архивы к наплыву таких «объектов». 

Конечно, нужна необходимая инфраструк-
тура. В каждом архиве должно быть соответ-
ствующее хранилище, должен быть нормальный 
широкополосный выход в Интернет...

— То есть речь идет о серьезных денеж-
ных тратах?

— Эти средства пойдут не только на «мат-
часть». Ведь при работе с электронными доку-
ментами архивам придется обеспечивать кругло-
суточный доступ к ним через Сеть. Значит, штат 
сотрудников должен быть расширен, чтобы обе-
спечить работу по 24 часа все 365 дней в году.

Это уже совсем иные условия труда архиви-
стов по сравнению с нынешними. И они потребуют 
иной, более высокой оплаты труда (ночные, вы-
ходные, праздничные смены...) А еще надо будет 
гарантировать надежную защиту информации, 
содержащейся в электронных документах, опреде-
ленную техническую поддержку. Значит, потребу-
ются в штате специалисты соответствующего про-
филя. Но ведь надо честно признать, что зарплата 
архивиста далеко не сопоставима с зарплатой тех 
людей, которые заняты IT-сервисом. 

— В вашем рассказе о ситуации с вирту-
альными документами то и дело выстраива-
ются цепочки причин и следствий: одна слож-
ность порождает другую сложность. С учетом 
этого можно ли говорить о том, что на данный 
момент российские архивы все-таки справ-
ляются с решением данной задачи и угрозы 
потери тех электронных документов, которые 
туда сейчас попадают, не существует?

— Не существует. Если уж мы в труднейшие 
1990-е гг. сохранили архивы, то сейчас точно со-
храним. Это не проблема. Вернее, это решаемая 
проблема. Чем больше мы работаем с проблемами 
электронного документооборота, тем больше 
убеждаемся в том, что опыт, который был накоплен 
предыдущими поколениями архивистов, имеет 
во многом универсальный характер. И нынешний 
«архивный» 125-й ФЗ написан так, что он никоим 
образом не препятствует широкому внедрению в 
практику электронных документов и их последую-
щему хранению в архивах. По этому закону нам 
абсолютно не важно, на каком носителе выполнен 
передаваемый в фонды документ — на бумаге, на 
пергаменте, на камне или в электронном виде.

— В каком же виде будут храниться элек-
тронные документы в архивах?

— Совершенно ясно только одно: каждый 
из них будет храниться в двух разных видах на 
двух разных носителях в двух разных местах. Но 
большей конкретики не ждите: я не могу сказать 
сейчас, какие даже лет через 5 носители и системы 
придут на смену нынешним.

— А что же со столь привычными десяткам 
прежних поколений бумажными документа-
ми? Им уготовано вырождение и «смерть»?

— В обозримой перспективе полностью уйти 
от бумажных документов человечеству невозмож-
но. А может быть, и в более отдаленной тоже.

Я, конечно, не знаю, что там будет через столе-
тие, но слабо себе представляю, например, какой-
нибудь международный договор в электронном 
виде. Поэтому, на мой взгляд, наиважнейшие 
документы и впредь должны оформляться на бу-
мажном носителе. И для этого нужно создавать 
особые условия. В частности, специальную бумагу, 
которая хранилась бы по крайней мере лет 500. (Та-
кую спецбумагу у нас делали в советские времена, 
на ней печатались, например, решения политбюро, 
заверенные подписями высших партийных лиде-
ров.) Кроме того, нужно, чтобы наиболее важные 
документы печатались на специальных принтерах 
специальными чернилами... 

То, что печатается сейчас и поступает к нам 
на хранение, — это, боюсь, очень недолговечная 
продукция. Помните, на рубеже 1990-х повсе-
местно распечатывали факсы на термобумаге? 
Но через несколько месяцев этот текст полностью 
выцветал и терялся безвозвратно... А документ, 
распечатанный даже на хорошем лазерном прин-
тере, сохранится лет 20. То есть это тоже вопрос 
для нас, архивистов, — как сохранять такие «ско-
ропортящиеся» бумажные документы?..

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.
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Напомним, что в апреле 2015 года по ини-
циативе Союза профессиональных фармацев-
тических организаций, НП «Аптечная гильдия» и 
саморегулируемой организации НП ОП БАД была 
организована контрольная закупка 29 образцов 
БАДов для повышения потенции, которые широко 
рекламируются и продаются в наших аптеках. 
Исследование, проведенное в аккредитованных 
Росздравнадзором лабораториях, выявило, что 
лишь в одном образце не было запрещенных к 
применению в БАД фармсубстанций. В 80% об-
разцов нашли ингибиторы фосфодиэтеразы-5 
(ФДЭ-5) — тадалафил и силденафил. Эти фар-
мацевтические субстанции зарегистрированы в 
Российской Федерации как лекарственные сред-
ства рецептурного отпуска. И их бесконтрольный 
прием опасен для здоровья и даже для жизни. 

«В России зарегистрировано 7 лекарственных 
препаратов, в составе которых есть ингибиторы 
ФДЭ-5, — рассказывает главный уролог МЗ РФ, 
главный уролог Москвы Дмитрий Пушкарь. — Все 
они — строго рецептурные. Назначая их, врач 
должен быть уверен, что пациент не принимает ни-
траты для сердца — ведь совместный прием таких 
средств может привести к сердечному приступу, 
инфаркту или инсульту. Серьезную опасность 
представляет то, что ингибиторы ФДЭ-5 нахо-
дятся в составе этих добавок вместе с другими 
активными веществами (травами, витаминами), 
взаимодействие с ними которых никто не изучал. 
Поэтому включение лекарственных веществ в 
БАДы, которые повсюду продаются без рецепта 
и позиционируются как растительные добавки, 
— преступление». 

Самое ужасное, что доверчивые пациенты 
понятия не имеют, что они на самом деле при-
нимают под видом безобидных травок. Мало того 
что такие фальсификаты представляют серьезную 
опасность для жизни и здоровья, они еще могут 

спровоцировать бесплодие у мужчин в возрасте 
25—45 лет. К тому же эти лекарственные вещества 
обладают нейро-, нефро- и гепатотоксичностью — 
назначать их должен только врач, который учтет все 
особенности пациента. Кроме того, их нельзя при-
нимать даже с некоторыми продуктами, например, 
грейпфрутами, это может привести к смертельному 
исходу. Такие случаи, увы, зафиксированы. 

С проблемой тадалафиловых фальсифи-
катов сегодня хорошо знакомы во всем мире. 
Российская ситуация не стала исключением в 
мировой практике. Эксперты говорят, что сегодня 
доходы этого теневого бизнеса сравнимы с до-
ходами от торговли контрафактным алкоголем 
или оружием. При этом бизнес этот высокотехно-
логичный, и фармпираты прибегают к различным 
инновациям, ухищрениям, постоянно внедряя 
новые технологии фальсификации. Как расска-
зывает завкафедрой диетологии и клинической 
нутрициологии РУДН, профессор Светлана Ор-
лова, американский аналог Роспотребнадзора 
FDA изъял из оборота после расследований 
более 150 наименований различных БАДов для 
мужчин, в которых были обнаружены силденафил, 
тадалафил, аминотадалафил и другие произво-
дные ингибиторов ФДЭ-5. В США даже создали 
информационную базу фальсифицированных 
БАДов. Одних только «лжесредств» для потенции 
с тадалафилом там более 60 наименований. 

Например, прошлогодняя проверка показа-
ла, что в добавках «Сеалекс Форте» и «Аликапс» 

субстанции тадалафила содержались в желати-
новой оболочке капсулы! Светлана Орлова гово-
рит, что с подобными пиратскими технологиями 
ранее сталкивались в Сингапуре, где в оболочке 
капсул БАД «XP Tongkat Ali Supreme» (в России они 
продавались как «Тонгат Али Платинум») нашли 
тадалафил. Кстати, названную добавку отозвали 
с рынка в июле 2015 года, Роспотребнадзор ан-
нулировал свидетельства о ее государственной 
регистрации.

А на днях стало известно, что с рынка Бело-
руссии, Армении и Казахстана были отозваны и 
добавки «Сеалекс Форте» и «Аликапс». «В них не 
просто есть фармакоактивные субстанции, которые 
при бесконтрольном приеме могут представлять 
реальную угрозу здоровью и жизни, — говорит 
директор Департамента конкурентной политики 
в области государственных закупок Евразийской 
экономической комиссии Сергей Максимов. — 
Сейчас Главное следственное управление СК РФ 
ведет расследование по уголовному делу, воз-
бужденному по этому поводу. В том числе по факту 
оборота фальсифицированной продукции». 

Конечно, производители пытаются доказать 
обратное всеми возможными способами. Напри-
мер, говорили, что в России нет официальной 
методики, которая позволяла бы достоверно 
определить нахождение фармсубстанций ин-
гибиторов ФДЭ-5 в БАДах. Однако 11 февраля 
2016 года такую методику официально утвер-
дил Роспотребнадзор. И повторные проверки 

подтвердили наличие в средствах «Сеалекс» и 
«Аликапс» запрещенного к применению в БАД 
тадалафила. Как говорится, крыть больше нечем? 
«На основании полученных данных мы обрати-
лись в Роспотребнадзор с целью немедленного 
отзыва продукции «Сеалекс» и «Аликапс» из обо-
рота в аптечной сети по всей территории России, 
о чем направили соответствующее письмо на 
имя главы Роспотребнадзора Анны Поповой. В 
итоге Роспотребнадзор на основании информа-
ции, полученной от уполномоченных ведомств 
стран-членов Таможенного союза, дал указания 
территориальным органам о принятии мер по 
прекращению реализации и изъятию из оборота 
указанной фальсифицированной продукции», — 
говорит исполнительный директор Союза произ-
водителей БАД Леонид Марьяновский.

На очереди — проверки БАДов для похуде-
ния, спортивного питания, добавки, реклами-
рующиеся «для сосудов», «для суставов». Как 
говорит Светлана Орлова, в последнее время эти 
номинации держат пальму первенства в сфере 
фальсификатов: «В средства для похудания порой 
добавляют даже пурген; в БАДАх для суставов и 
сосудов все чаще обнаруживают нестероидные 
противовоспалительные средства, например, 
аспирин. Ну а в добавках для спортсменов не-
редко содержатся анаболики».

Эксперты уверены, что совместными уси-
лиями смогут очистить рынок пищевых доба-
вок от контрафакта. «Присутствие фальсифи-
цированной продукции на рынке бросает тень 
на честных производителей и дискредитирует 
БАДы как класс. Между тем есть немало очень 
хороших, необходимых людям добавок — в наш 
век нехватки витаминов и дефицита микронутри-
ентов, к сожалению, очень сложно обойтись без 
дополнительного приема БАД к пище. Я верю, 
что мы сможем очистить рынок от подделок, и 
нашими БАДами будут гордиться», — говорит 
Леонид Марьяновский.

Кроме того, г-н Марьяновский отмечает, 
что нельзя забывать и о репутации фармкомпа-
ний, фармакологические субстанции которых 
попросту воруют: «Например, компания, имеющая 
авторский патент на тадалафил, срок действия 
которого еще не истек, заявила о том, что понесла 
серьезный репутационный ущерб, а финансовые 
потери могут исчисляться сотнями миллионов 
рублей. Компания намерена отстаивать свои 
права в следственном комитете. Уверен, у нее есть 
все шансы на признание потерпевшей по делу об 
обороте фальсифицированных БАДов». 

Кирилл ПЕЧЕРСКИЙ.

ЗДОРОВЬЕ

ОСТОРОЖНО, ФАЛЬСИФИКАТ
Роспотребнадзор защитил рынок БАДов 

от опасной продукции

Если верить рекламе, проблема нарушений потенции решается до-
вольно просто. Всего-то и надо, что купить какую-нибудь «раститель-
ную» добавку на случай «А что? А вдруг?». 
Многие наивные мужчины (а по статистике, проблема эректильной 
дисфункции знакома каждому второму представителю сильной 
половины человечества старше 40 лет), вдохновленные образами 
«железных самцов» из рекламных роликов, расхватывают БАДы для 
улучшения потенции, как горячие пирожки. И не подозревают, что в 
составе многих из них — незадекларированные фармацевтические 
субстанции, прием которых должен осуществляться под строгим 
контролем врача.
Прошлогодняя проверка выявила такие субстанции (ингибиторы 
ФДЭ-5) в 25 из 29 исследуемых образцов. Однако почти год потребо-
вался, чтобы фальсификат начали отзывать из продажи.

ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» ПО ДОСТУПНЫМ ЦЕНАМ!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
30 и 31 мая с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5
м. «Варшавская», Чонгарский бульвар, д. 7
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
1 июня с 8.00 до 20.00
р-н Некрасовка, пос. Некрасовка, ул. 1-я Вольская,  
д. 17, к. 1, у м-на «Пятерочка»
р-н Северный, пос. Северный,  
ул. 9-я Северная линия, д. 5
р-н Тропарево-Никулино, ул. Никулинская, вл. 21
2 июня с 8.00 до 20.00
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 13
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 76
р-н Капотня, ул. 4-й квартал Капотни, д. 3
3 июня  с 8.00 до 20.00
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у м-на «Седьмой континент»
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9,  
у м-на «Пятерочка»
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
4 июня с 10.00 до 16.00
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1
м. «Университет», выход к МГУ
5 июня с 10.00 до 16.00
р-н Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53а,  
к/т «Тбилиси»
р-н Котловка, Нагорный бульвар, вл. 8–9
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37
6 июня с 8.00 до 20.00
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900,  
у м-на «Перекресток»
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77, стр. 7
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 91
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
7 июня с 8.00 до 20.00
м. «Севастопольская», ул. Азовская, вл. 25
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49,  
у к/т «Комсомолец»
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у р-на «Макдоналдс»
м. «Багратионовская», ул. Барклая, д. 12,  
напротив «Аптеки»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Багратионовская», ул.Б.Филевская, вл. 19/18,  
у ост. «Улица Барклая»
м. «Кантемировская»,  
выход к Пролетарскому пр-ту, д. 23 
м. «Каширская», южный выход, 
Каширское шоссе, вл. 28, корп. 1
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Коломенская», у южного выхода  
около кинотеатра «Орбита» 
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1,  
у авт. ост. «Дом быта» 
р-н Нагорный, Симферопольский б-р, д. 15, корп. 3 
(пересечение с Чонгарским б-ром)
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 
м. «Пражская», южный выход,  
ул. Красного Маяка, д. 1, корп. 1
м. «Преображенская площадь»,  
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Смоленская», у выхода из метро
м. «Рязанский проспект», Рязанский пр-т., вл. 75,  
у маг. «Билла»
м. «Строгино», выход на Строгинский б-р, к д. 30
м. «Таганская»,  
у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы 
р-н Орехово-Борисово,  
у автобусной остановки «Ул. Шипиловская, 18»
м. «Чистые пруды», выход к Московскому почтамту  
на ул. Мясницкую
р-н Южное Медведково, проезд Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»
г. Жуковский, ул. Баженова, д. 9,  
рядом с магазином «SPAR»
г. Раменское, ул. Космонавтов, д. 20а, на автобусной 
остановке «Микрорайон Холодово» (Малое кольцо)
г. Луховицы, ул. Пушкина, д. 4,  
напротив остановки «Автовокзал»
ПОДПИСКА НА КНИЖНОМ ФЕСТИВАЛЕ «КРАСНАЯ ПЛОЩАДЬ»
3–6 июня с 10.00 до 20.00
Москва, Красная площадь,  
рядом с главной сценой книжного фестиваля

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
8 июня с 14.00 до 19.00
ХИМКИ, Ленинский проспект, д. 2а,  
в фойе ДК «Родина»
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ПОДПИСКА

2016
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Мы поинтересовались авторитетным мнени-
ем Дмитрия Быкова и режиссера Владимира 
Мирзоева (из-под руки которого вышло как 
минимум три книги). Сначала — БЫКОВ.
— Дмитрий, что же останется от нынешнего 
поколения писателей, артистов etc.? Все 
теперь в компьютере, в Интернете...
— Вы знаете, на эту тему всё уже сказал Пастер-
нак. «Не надо заводить архива, над рукописями 
трястись...». Архив самого Пастернака погибал 
трижды. В годы войны, например, он оставал-
ся в Переделкине и был фактически разорен. 
Несколько раз погибал при переездах. Часть 
Пастернак сжег сам; понятно почему — опасаясь 
обысков. Так погиб роман «Три имени», практи-
чески готовый...
— Значит, архивы не нужны вовсе?
— Они не нужны по двум причинам. Во-первых, 
как говорила Ахматова, «черновики выдержи-
вает только Пушкин, и то не всегда». Потому что 
публикации черновиков в большинстве случаев 
раскрывают нам процесс работы поэта, а пред-
варительные варианты почти всегда плохие. А 
во-вторых, зачем нам устраивать праздник для 
ФСБ, которая так интересуется нашими архи-
вами, перепиской, нашим прошлым?.. Зачем? 
Зачем будущему исследователю давать в руки 
какие-то сомнительные козыри — наши письма? 
Совершенно этого не понимаю. По-моему, че-
ловек должен оставлять от своей жизни только 
законченные тексты и несколько фотографий. 
Всё! А изучение черновиков, может, имеет смысл 
в случае Пушкина, но не в случае, например, 
Шукшина.
— Но и законченные тексты теперь будут 
только в электронном виде... 
— А какая разница? Что текст от руки написан, 
набит клинописью или зафиксирован в элек-
тронном виде — суть от этого совершенно не 
меняется.
Вопрос к Владимиру МИРЗОЕВУ:
— Нужно ли нам архивировать творческое 
наследие?
— Если речь идет о театральной работе, то я 
за то, чтобы оставался от театра абсолютный 
минимум. Мне кажется, что театр, зафиксиро-
ванный в видео, очень многое теряет. Спектакль 
совершенно не ретранслирует свою энергию, 
свою прелесть... и потери настолько велики, что 
я бы этого не делал вовсе...
— Ну есть редчайшие исключения из правил, 
как «Женитьба Фигаро» в Театре сатиры с 
Мироновым и Ширвиндтом или тамошний же 
«Ревизор» с Мироновым и Папановым...
— Исключения всегда нужны, они только под-
тверждают правило. И слава богу, что они есть. 
Но в остальном театр — настолько живая вещь, 
что в записях не нуждается. А что касается тек-
стов, писательской работы, накопления черно-
виков — это другой вопрос. Понимаете, в чем тут 
фокус: когда я правлю электронный текст, у меня 
не сохраняется никаких иных версий, кроме ко-
нечной. Поэтому — о чем мы говорим? Остается 
только финальный вариант, а промежуточные 
фазы стираются мной же в моем компьютере.
— То есть тяжело придется будущим ар-
хивным работникам — сохранять будет 
нечего...
— В этом смысле — да, зачеркиваний-
перечеркиваний нет. Вообще хранить дома 
старые фотографии, газеты, то есть то, что на-
зывается «архивом», не хочется совершенно. Я 
много раз избавлялся от всего этого и, надо ска-
зать, испытывал огромное облегчение. В конце 
90-х у меня Бахрушинский театральный музей 
что-то попросил, я отдал все, что у меня было на 
тот момент бумажного... не хочется накапливать 
все это в личном домашнем пространстве.
— А что вообще можно придумать с элек-
тронным архивом?
— Ну, можно было бы создать электронную базу, 
которая бы накапливала черновики в электрон-
ном виде, — такая постановка вопроса возможна. 
Это инициатива в будущем какого-то информа-
ционного ресурса. Бросаем клич, обращаемся к 
ряду авторов: могли бы вы сбрасывать в общую 
базу подготовительные материалы? Кто-то не 
захочет, скажет: идите на фиг, а кому-то будет 
не лень нажать на кнопку...

Ян СМИРНИЦКИЙ.

«АРХИВЫ НЕ НУЖНЫ 
ПО ДВУМ ПРИЧИНАМ»
Что думают  
о сохранении своего 
электронного наследия 
деятели культуры?

Вокруг нас существует множество «тоннелей», ведущих в прошлое: уцелевшие 
старые постройки, коллекции музеев... Но едва ли не главными «рассказчиками» 
о временах минувших являются архивы. Наши потомки, заинтересовавшиеся ны-
нешней порой — началом XXI века, — смогут перелистать сохранившиеся докумен-
ты, посмотреть фотографии... Или не смогут? 
Ведь в отличие от прежних столетий теперешние времена имеют одну «глобаль-
ную» особенность: наши современники все более и более уходят в своей обыден-
ной жизни от материального к виртуальному — к электронным носителям инфор-
мации. Удастся ли сберечь такие нематериальные следы эпохи на долгие годы и 
готовы ли позаботиться об этом российские архивы? Об этом «МК» поговорил с 
зам.главы Федерального архивного агентства Олегом НАУМОВЫМ.

КОМПЬЮТЕРНАЯ
БЫЛА МЫШЬ 
АРХИВНАЯ, СТАНЕТ
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Где будут 
хранить 
электронные 
исторические 
документы 
через 20 лет



ВЫДЬ  
НА ВОЛГУ

Город Рыбинск, Рыбная Слобода, как на-
зывался он прежде. 

Сюда рыба шла на нерест с Каспия. На двух 
веселых нарисованных стерлядках, резвящих-
ся на гербе города, держалась вся местная 
экономика.

Акулы, и те были мелки по сравнению со 
своими деликатесными собратьями, что плавали 
в здешних водах. По 300 килограммов сомы по-
ставлялись к царскому столу. Осетрину горячего 
и холодного копчения с удовольствием кушала 
семья Романовых, считая еще с XVI века Рыбную 
Слободу своей личной вотчиной.

На слиянии рек Волги, Шексны и Черемухи 
рос и хорошел Рыбинск. Столицей бурлаков на-
зывали его еще, где в городских клоповниках 
и бараках на окраине зимовали пришлые ра-
ботяги, по-местному — зимогоры, поджидая к 
весне выгодные заказы по разгрузке тяжелых 
кораблей. Дело в том, что глубоководная Волга 
заканчивалась как раз в Рыбинске, в поселке 
Переборы, существующем и по сей день; он был 
назван так потому, что именно здесь с больших 
судов перебирали-перегружали бурлаки товар, 
переносили его на более мелкие посудины, что 
отправлялись дальше, в Москву и на Балтику, 
уже по мелководью. И над всем этим царицей 
стояла Волга, чистая и прозрачная, зачерпни 
рукой — и можно пить. 

Богатые рыбинские купцы, натуры по-
волжски широкие, гульбанили до последнего в 
ресторанах, особым шиком среди них считалось 
опоздать на свой пароход, что повезет на ярмарку 
в Нижний или в Первопрестольную, и, нанимая 
бричку, мчаться пьяными вдоль берега Волги, 
по необъятным ее просторам, до следующей 
пристани, загоняя в мыло лошадей.

Эх, были времена! И люди были! И даже 
чехарда с революциями и войнами, со строи-
тельством знаменитой Рыбинской ГЭС — самое 
большое в мире на тот момент искусственное 
водохранилище! — ничто не влияло на качество 
здешней рыбалки и чистоту воды. Куда же все 
ушло? В какой унитаз спустили?

«Рыба у нас есть и сейчас, только отравлена 
она вся, как и сама река», — уверяют неравно-
душные горожане. 

ЗАКРЫТАЯ ЗОНА
Аномально жарким летом 2010 года по-

лыхали вокруг Москвы леса, и в Центральной 
России было не продохнуть от гари и дыма, когда 
городские рыбинские и угличские пляжи в Ярос-
лавской области неожиданно и спешно закрыли 
без объяснения причин. Простой народ не по-
нимал, что происходит, и все равно, наплевав 
на строгие запреты, как это у нас водится, лез 
охладиться в волжскую водицу. Не боялись даже 
штрафа в несколько тысяч рублей. Так как не 
особо понимали, с чем же связано столь строгое 
ограничение. Поэтому привычно ругали власти, 
не подозревая, что купанием в Волге подвергают 
свою жизнь нешуточной опасности.

Не подозревали горожане, что запрет свя-
зан с тем, что пришли в полнейшую негодность 
очистные сооружения легендарного «Волголага» 
— волжского узла исправительно-трудовых лаге-
рей, созданного в 1930-е годы для строительства 
Рыбинской ГЭС. Лагеря, как раковые метастазы, 
были раскиданы по многим волжским городам; 
со временем, так как количество заключенных 
неуклонно уменьшалось, они перестали наводить 
ужас на население. Политические зэки смени-
лись обыкновенными уголовниками. Очистные 
же сооружения менять никто не спешил. Те были 
ровесниками самих мест не столь отдаленных, 
то есть их построили и ввели в эксплуатацию 80 
с лишним лет назад. 

И ОДНАЖДЫ КАНАЛИЗАЦИЮ 
ПРОРВАЛО...
От сотен тысяч заключенных прежнего 

советского периода остались едва ли десятки 
тысяч. Например, в ИК-12 в Рыбинске отбывают 

наказание сегодня 1,5 тысячи человек. Но и 
это тоже немало, если принять во внимание, 
что все они как минимум несколько раз 
в день ходят в туалет. И по большому, 
и по маленькому. 2 литра отходов в 
среднем выделяет живой человек за 
день; умножьте эту цифру на число 
преступников, отбывающих на-
казание, — вот и получится три 
тонны мочи. И это только в одной 
колонии.

«Разве это нормально?!» 
— не находит слов от возмуще-
ния Евгений Новиков, местный 
фермер и по совместительству 
самый скандальный эколог 
Рыбинска, руководитель эко-
логической организации «Мать 
Волга». Именно он прислал в «МК» 
все документы и свою переписку с 
чиновниками, из которой следует, 
что последние лет пять, как только 
устаревшие канализационные трубы 
приказали долго жить, Волга в районе 
Рыбинска и Углича фактически пре-
вратилась в гигантский сортир. «А чуть 
наискосок, на правом берегу, из-под 
обелиска памяти участников Великой 
Отечественной войны из трубы другого 
местного предприятия и вовсе вытекает 
вся «таблица Менделеева», — выкладыва-
ет начистоту скандальный эколог.

Причем о том, что колония в прямом 
смысле гадит в Волгу, никто и не спорит. 
Чиновники согласны, что это беспредел и 
находится за гранью разумного, что Волга 
переполнена дерьмом и отходами, что надо 
с этим что-то делать, бить во все колокола. 
Но кто это должен услышать? И кто за все 
будет платить?

ОХ, РАНО ВСТАЕТ ОХРАНА
«Как нам в тюрьму-то доехать?» — заблу-

дились мы немного на выезде из Рыбинска. 
Проходившая мимо женщина махнула рукой в 
неопределенную даль. Впрочем, дорога здесь 
все равно одна — по ней и двигаемся.

Вышки и проволока. Непролазная грязь. 
Чайки, мусорные птицы, летают над головами. 
Значит, где-то река близко. ИК-12 расположена 
на левом берегу Волги. Из-за решетчатых окон 
летом наверняка открывается шикарный вид. 
И это несомненный плюс здешнего строгого 
режима.

«Зря вы в декабре не приехали, желтые ручьи 
прямо так и тянулись по снегу из нашей зоны на 
берег», — два мужика на тротуаре соображают 
на троих, разговорились, выяснились, что когда-

то они тоже работали в этой колонии, но давно 
уволились оттуда. Узнав, что мы журналисты из 
Москвы, раскрывать секреты производства и 
куда текут ручьи из колонии на всякий случай 
наотрез отказались. Зато с удовольствием по-
рассуждали на глобальную тему о том, что мы 
самые богатые «по воде» в мире и что природу 
надо обязательно беречь.

Федеральная служба по надзору в сфере 
природопользования также в курсе происходя-
щего в Рыбинске: что очистные сооружения ИК-12 
морально и физически устарели, они больше 
не способны обеспечить необходимую очистку 
стоков, в биофильтрах нет активного ила, все, 
что возможно, — это механически поскрести 
ржавые трубы. «По данному факту Управлением 
Росприроднадзора было проведено свыше де-
сятка надзорных мероприятий, по итогам которых 
ИК-12 неоднократно выдавались предписания 
об устранении нарушений, в отношении юри-
дического и должностных лиц вынесено 9 по-
становлений о назначении административного 
наказания».

Но воз, похоже, и ныне там. Закроют коло-
нию — куда девать заключенных? Поэтому все 
плановые проверки завершаются ничем. Много 
шума, и... ничего. И хотя в августе 2014 года в от-
ношении ИК-12 было даже возбуждено уголовное 
дело по поводу отсутствия канализации, поиск 
виноватых так ни к чему и не привел. В марте 
2015 года подсчитали примерный вред, который 

был нанесен в итоге окружающей среде, — 
оказалось, что он составляет более 27 

миллионов рублей, выплатить кото-
рые должен собственник очистных 

сооружений колонии. То есть по 
большому счету платить должно 

наше государство. ФСИН же — 
государственная структура. 

Но и пострадавшая сторона 
— тоже государство. И как 
в таком случае быть?

Нельзя сказать, что 
УФСИН России по Ярос-
лавской области совсем 
уж ничего не делает по 
этому поводу. В 2015 году 
здесь провели открытый 
конкурс на строительство 
новой канализации, но на 

момент, когда написана 
эта статья, по слухам, смета 

не утверждена, проектная 
документация находится на 

рассмотрении в Москве, конца 
и края этому пока что не видать, 

в стране, как известно, нехватка 

бюджетных средств и вообще финансовый кри-
зис, вот только заключенные ИК-12 перетерпеть 
не могут — они по-прежнему ходят в туалет по 
нескольку раз в сутки. 

ИЗ ТРУБЫ «А» В ТРУБУ «Б»
«Я ведь сначала занялся рыбинской ИК-12 

и даже представить себе не мог, что у тубер-
кулезников, которые сидят в Угличе, ситуация 
еще опаснее, — продолжает Евгений Новиков. 
— Оттуда сиделец один был, совсем парнишка, 
знакомый мой, он отчима убил, получил свой 
срок, на зоне его определили в санитары — а 
уже после выхода он, пока не помер, лично мне 
рассказал, что там творится. Заключенные ту-
беркулезники — они ведь не Чехов с его чахоткой, 
который интеллигентно кашлял кровью в бати-
стовый платочек, они при утреннем и вечернем 
построениях харкают прямо на землю».

По словам эколога Евгения Новикова, в 
угличской туберкулезной зоне ЛИУ-9 нет лив-
невой канализации. «Поэтому вся растаявшая 
харкота весной стекает на тот же «рельеф местно-
сти», — продолжает Евгений Новиков. — Причем 
от колонии до Волги всего 300 метров».

Новиков говорит, что не поленился, надел 
как-то резиновые сапоги и часа три угрохал на 
то, чтобы доехать до Углича, обойти эту колонию 
по периметру. Увиденное его сильно расстроило. 
Канализации в ЛИУ-9, пусть даже и совсем пло-
хонькой, как в ИК-12, не существовало вовсе.

Сточные же воды ЛИУ-9, согласно данным 
ФСИН, утилизируют иным образом. Сначала их 
отправляют по трубам в еще одну исправитель-
ную колонию — ИК-3, а уже оттуда выливают 
в обычную городскую канализацию. Которой 
пользуются все законопослушные горожане. 
Правда, чиновники божились, что никакая зараза 
попасть от туберкулезников в общий водопро-
вод не может. От палочки Коха спасает хлорка. 
Ею весьма обильно посыпают подозрительную 
водицу. «Хозяйственно-бытовые стоки ЛИУ-9 
подвергаются предварительной дезинфекции 
методом хлорирования в отстойниках перед 
сбросом сточных вод», — привычно отвечают 
чиновники, то есть никаких нарушений в этом 
случае не установлено.

Кстати, сотрудники колонии, как говорят, 
аккурат неподалеку от места своей работы по-
лучили участки земли под дачи. Сажают теперь 
огурцы, помидоры, клубнику. Поливают все водой 
из Волги — и ведь растет как на дрожжах, никаких 
удобрений не нужно.

«Уж извините за мою крестьянскую прямоту, 
но все дерьмо, которое якобы принимается для 

очистки местным водоканалом, насколько мне 
известно, не соответствует никаким нормам СЭС, 
и это можно элементарно проверить, взяв пробы 
воды оттуда, — горячится эколог Новиков. — И 
заодно прошерстить городские свалки, куда из 
ЛИУ-9 свозят твердые бытовые туберкулезные 
отходы. Понятно, что никакого дела до этого 
бюрократам нет. Я уж кому только не жаловал-
ся! И Бастрыкину писал по поводу закрытого 
уголовного дела по ИК-12, и Медведеву, «пугая», 
что пойду «просить милостыню» на очистные 
сооружения. Приводил возмутительные при-
меры, доказывал, что самое страшное — это 
то, что природоохранные чиновники утаивают 
правдивую информацию от населения. Наши 
люди до сих пор не знают, почему нигде в Ры-
бинске нельзя купаться, к примеру».

Скоро лето. Речная пора. И первые отды-
хающие, «смело» обходя запреты, уже пробуют 
окунуться в Волгу. В черте города вода очень 
грязная. Мусор, использованные презервативы, 
пластиковые бутылки и шелуха от семечек. Даже 
смотреть на это противно, не то что ступить в 
воду. Но разве народ таким испугаешь?

...А на престижном ярославском взморье 
есть роскошный яхт-клуб, коттеджи, отели, пля-
жи, бетонный причал — но все это не для бедного 
люда. Здесь расслабляются патриотически, как 
и положено нынче, настроенные богачи. 

По официальным данным, 200 с лишним 
бюджетных миллионов потратили власти на 
строительство всего этого великолепия в приро-
доохранной зоне. Которую стережет и о которой 
заботится государство.

Те самые миллионы, которых с лихвой бы 
хватило, чтобы привести в порядок канализа-
цию в других зонах — исправительных колониях 
Ярославской области.

От элитного взморья до ИК-12 всего-навсего 
70 километров. Волга не делится на отдельно Волгу 
для богатых и Волгу для бедных. И если в одном ее 
конце сходить в туалет, то в другом все это всплывет 
и не потонет. Вода же для всех общая. 

Екатерина САЖНЕВА,  
фото автора, Рыбинск—Москва.
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c 1-й стр. НЕДАЛЕКО 
ДОЛГО 
ТЕЧЕТ 
МОЧА 
В ВОЛГУ

ФЕДЕРАЛЬНАЯ СЛУЖБА ИСПОЛНЕНИЯ 

НАКАЗАНИЙ УПРАВЛЕНИЯ 

ПО ЯРОСЛАВСКОЙ ОБЛАСТИ

«В ФКУ ИК-12 уже несколько лет существу-

ет проблема с несоответствием сточных вод 

учреждения санитарно-гигиеническим требо-

ваниям. Стоимость проектных работ и строитель-

ства очистных составляет более 31,0 миллиона 

рублей.
Заявка на выделение финансирования на-

ходится на рассмотрении во ФСИН России.

Начальник, полковник внутренней службы 

С.В.Доронин».
Хотя письмо это было написано несколько 

лет назад и даже начальник Сергей Доронин по 

собственному желанию уже покинул свой пост, 

проблема загрязнения Волги фекалиями так и 

не сдвинулась с места.

Та самая ИК-12.

Запретная 
зона начинается 

на подъезде 
к исправительной 

колонии.

Памятник 
сантехнику  

в Рыбинске. 
Он такой на всю 

Россию один. 
Чинит 

прорвавшуюся 
канализацию.

Дороги Рыбинска.

«Вот пропустим мы вас сейчас, а где гарантия, 
что вы снова на полгода, как в прошлый раз, здесь 
не застрянете?» — устало дирижирует палочкой 
гаишник, не давая повернуть на стоянку с трас-
сы большегрузной фуре, на которой написаны 
довольно-таки оппозиционные лозунги: «Мы пла-
тим налоги! Где наши дороги?» «Акциз — налог 
один, мы больше не отдадим».

Над кабиной полощутся такие же сине-белые 
флаги. На ветру они сильно бьются о металличе-
скую крышу кабины, из-за этого, как признается 
водитель Аркадий, не слышно ничего, кроме про-
тиворечивых требований ГИБДД: остановиться, 
никуда не сворачивать и одновременно проезжать 
дальше, не задерживая движение…

Знак поворота на стоянку, между прочим, тут 
имеется. Только разрешения сверху — позволить 
свернуть фуре, разукрашенной подозрительны-
ми надписями, — пока что не получено. Вот и 
приходится простым гаишникам отдуваться за 
всех. «Вы нарушаете 27-ю статью Конституции о 
свободе законного передвижения по России!» — 
кричит с тротуара одна из сочувствующих, юрист 
Екатерина.

«А вы нарушаете Правила дорожного движе-
ния, вас собьют, а нам отвечать», — устало конста-
тируют охранники правопорядка. Через мгновение 
они подхватывают под руки Рустама Маллагомедо-
ва, одного из организаторов автопробега, и уводят 

его с собой. Как выясняется потом, чтобы как раз 
оформить штраф на 500 рублей — за переход до-
роги в неположенном месте. Парень перебегал от 
фуры до патрульной машины.

И это гаишники еще не знают, что в своем 
родном Дагестане (одном из центров движения 
дальнобойщиков) Рустам Маллагомедов объяв-
лен в розыск — оказывается, в этой закавказской 
республике «страшными» дальнобойщиками за-
нимается отдел «Э» по борьбе с экстремизмом.

«У пацанов есть работа, в леса не уходят, 
кормят семьи и не голодранцы. Какие же они 
экстремисты? На что их сейчас толкают с этим 
«Платоном»? Отбирают последнюю копеечку», — 
объясняют коллеги позицию отсутствующего по 
причине общения с гаишниками Рустама.

Двадцать минут большегруз на Химкинской 
трассе не может повернуть на стоянку. Полчаса… 
Другие водители, впрочем, не ругаются и пробки 
не создают — аккуратно огибают огромную фуру, 
некоторые дружественно гудят.

Стоянка, на которую не пускают дальнобоев, 
естественно, непростая: именно здесь с ноября по 
апрель проходила их предыдущая акция. «Стоячая» 
забастовка. Та самая, которая заставила власти 
вроде бы призадуматься: а так ли нужен этот «Пла-
тон», чтобы ради него раскалывать общество? 
Призадумавшись, впрочем, чиновники решили, что 
оно того стоит. По словам министра транспорта 
РФ Максима Соколова, уже за первые полгода 
существования система принесла в казну пер-
вые 8 миллиардов рублей. Вот только компании-
оператору «Платона», принадлежащей Игорю Ро-
тенбергу, государство должно будет отдать за ее 
обслуживание 10,6 миллиарда. «Получается, что 
не только прибыли в бюджет никакой от «Платона» 
нет, так еще и остались должны Ротенбергам 2,6 
миллиарда», — подсчитали дальнобойщики.

Больше десятка фургонов дневали и ночевали 
под открытым небом всю эту зиму в Химках. При-
чем им на подмогу готовы были подъехать тысячи 
коллег со всех концов России, но их разворачивали 
назад. Удалось организовать всего три постоянных 
лагеря протеста: в Санкт-Петербурге, на Каширке 
(трасса М4) и в Химках. Самый известный был 
как раз в Химках. Волонтеры, общественники и 
простые москвичи приезжали, приносили еду 
и деньги, поддерживали работяг на колесах в 
суровые зимние месяцы как могли.

Но в конце концов забастовку пришлось 
завершить. Денег на ее продолжение не было, 
дома ждали семьи, но из аполитичных прежде 
дальнобойщиков за это время выросла вполне 
себе протестная сила — Объединение перевоз-
чиков России (ОПР). Первый съезд которой про-
шел недавно.

«Мы будем сами по себе, не хотим, чтобы нас 
использовали и нами манипулировали, ни к каким 
политическим партиям ни за какие деньги примы-
кать не хотим», — уверен водитель Сергей, также 
подъехавший в эти выходные на стоянку в Химках. 
С собой он привез деревянные скамейки, чтобы 
было где всем сесть. Подруги дальнобойщиков 
приготовили для всех собравшихся дагестанский 

хинкал, котлеты из баранины и белорусские драни-
ки. Все в знак того, что движение дальнобойщиков 
— интернациональное и общенародное.

«Сегодня выходные, и люди едут в магазины, 
парковки переполнены, да еще и вы будете там 
всем мешать», — к нам подъезжает еще она па-
трульная машина, из нее выбирается старший чин. 
Он настроен более мирно, машет рукой на стоянку, 
куда не пускают фуру: мол, вон сколько там машин. 
На самом деле на парковке стоит только микро-
автобус ОПР (ему дорогу дали) да автомобиль 
журналиста «МК» — и больше никого, так как все 
основные торговые центры, загруженные транс-
портом, расположены метрах в трехстах.

«Да, мы находимся здесь, с точки зрения 
властей, незаконно. Но они сами не дали нам 
возможности провести автопробег через Москву 
и МКАД законным образом, — поясняет Сергей 
Рудаметкин, дальнобойщик из Краснодара. — Мы 
отправили обращение о проведении 28 мая с 18 
до 22 часов культурно-массового мероприятия в 
форме автопробега по Новокуркинскому шоссе 
— и цель указали очень мирную, чтобы привлечь 
внимание горожан к проблемам транспортных 
организаций, но нам пришел категорический отказ 
из мэрии. По причине того, что, мол, публичные 
мероприятия с участием большегрузов мешают 
движению на дорогах. А культурно-массовые акции 
надо согласовывать в органах исполнительной 
власти и внутренних дел не позже чем за месяц 
до их проведения», — демонстрируют мне бумагу 
от Департамента региональной безопасности и 
противодействия коррупции (хотя при чем здесь 
коррупция-то?) города Москвы.

Кстати, недавно в Госдуму был внесен за-
конопроект, который приравнивает автопробеги 
к митингам, — если его примут, то очень скоро 
даже такая форма пассивного протеста станет 
практически невозможна.

Пробиваться массово на МКАД без согла-
сования со столичными властями перевозчики 
все же не рискнули. Хотя многие считают, что это 
проявление слабости: «надо было выехать гусе-
ницей, друг за другом, и все тут, ничего бы они 
нам не сделали». Часть машин так и осталась за 
городом. Единственный большегруз, который вел 
водитель Аркадий, отметился в Химках — там, 
откуда все начиналось.

«Это только в Москве такой беспредел, если 
честно. Может, местные власти боятся наших вы-
ступлений, не хотят нести ответственность и не 
знают, что с нами делать. А в других городах нас 
встречали чуть ли не хлебом-солью, например в 
Великом Новгороде. Хорошо там отдохнули!» — 
вспоминают мужики.

...В итоге на стоянку в Химки гаишники фуру 
все-таки пропустили. Под честное слово, что води-
тели и сочувствующие быстренько поедят хинкал 
с котлетами и поедут себе дальше. По МКАД, а 
оттуда в Рязань. Две патрульные машины на вся-
кий случай торжественно сопровождали фуру до 
самого ее выезда с Московской кольцевой.

После Рязани 1 июня участники автопробега 
планируют добраться до Краснодара, 7-го оказать-
ся в Нижнем Новгороде. 18 июня отметиться в Уфе, 
20 июня по плану будут уже в Тюмени, чтобы 25 
июня вернуться обратно в Москву. Если, конечно, 
их сюда пустят.

Екатерина САЖНЕВА.

ВОЗВРАЩЕНИЕ  К «ПЛАТОНУ»c 1-й стр.

Ожоги кистей и предплечий первой, второй 
и третьей степени, закрытая черепно-мозговая 
травма, сотрясение головного мозга… 34-летний 
житель Дзержинска Михаил Федорищев и не 
предполагал, чем закончится для него празд-
нование Дня города. У Михаила, сотрудника 
цеха ротационного формования, в этот день 
был выходной. Его он хотел провести вместе 
с лучшим другом, своим тезкой, но тот уехал в 
деревню. И тогда Михаил договорился пойти 
вечером на салют вместе с соседями.

— Сосед Дмитрий был с семьей — женой 
и сыном, а я один. Мы сидели далеко от места 
салюта, на газоне возле светофора, смотрели, я 
записывал фейерверк на видео, — рассказывает 
Михаил. — А в нескольких метрах от нас, совсем 
близко, сидела женщина. И вдруг — вспышка. 
Снаряд сначала прилетел к этой женщине, а 
от нее отлетел к нам. Я почувствовал сильную 
боль. Смотрю — а я горю. Весь, полностью за-
горелся! Я скатился кубарем вниз с газона. 
Потом плохо помню. «Скорая», больница… 
Женщину, к которой сначала снаряд прилетел, 
убило. У жены соседа сгорели носки, еще у 
одного парня полностью одежда сгорела, как 
и у меня. А ребенок соседа, 12 лет, слава богу, 
не пострадал.

Мужчина прислал в редакцию снятое ви-
део. На кадрах видно, как люди любуются фей-
ерверком. Происходит это достаточно долго, 

фейерверк красивый, слышны радостные кри-
ки… И вдруг — вспышка. И — темнота. Видимо, 
мобильный телефон выпал из рук Михаила. Но 
на записи слышно, как тут же начинают плакать 
дети, а голоса взрослых становятся испуган-
ными и тревожными. Родители в панике ищут 
своих детей. Хорошо слышно женский голос, 
кричащий: «Алена, Алена, ты где, Алена?..»

Михаила экстренно госпитализировали.
— У меня ожоги обеих рук. Левая — по ло-

коть, правая тоже наполовину обожжена, сильно 
болит голова…

Пострадавшему поставили несколько ка-
пельниц, а потом было принято решение пере-
везти его в ожоговый центр Нижнего Новгорода. 
Как раз по пути туда он и поделился деталями 
случившегося.

Похожие травмы с ожогами получила еще 
одна женщина, 1981 года рождения. Ей обожгло 
лицо и шею. У остальных — в основном ссадины 
и ушибы. Погибшей женщине по фамилии Архи-
пова было 65 лет. По свидетельству очевидцев, 
ей пробило голову насквозь. 

Как сообщил корреспондент «МК» с места 
событий, в воскресенье в больницах оставались 
еще три человека, пострадавших от фейер-
верка (наш корреспондент отметил, что это 
был именно фейерверк, а не салют, поскольку 
«салюты даются из орудий, чего в Дзержинске не 
было»). Все пострадавшие госпитализированы 
с ожогами 1-й, 2-й и 3-й степени.

Следователи допрашивают свидетелей и 
сотрудников компании «Мастер групп», которая 
занималась организацией фейерверка. Их по-
казания сильно разнятся. Сотрудники утверж-
дают, что взрыв произошел в результате пуска 
пиротехники — дескать, кто-то из зрителей 
принес свою петарду. В то же время большин-
ство свидетелей указывают на то, что один из 
зарядов пошел по неправильной траектории, 
вследствие чего упал в непосредственной бли-
зости от зрителей.

Взрывотехники, с которыми пообщался 
«МК», пояснили, что такое могло произойти в 
результате неправильной загрузки снаряда 
либо деформации трубы или дула, из которого 
производились выстрелы. Также эксперты пред-
положили, что порох, который стал основой 
фейерверка, мог отсыреть, из-за чего силы 
снаряда не хватило для нормального вылета 
на безопасную высоту.

Известно, что к проведению праздничного 
фейерверка власти Дзержинска готовились 
особенно. В администрации города расска-
зали, что хотели сделать так, чтобы он затмил 
Нижний Новгород. К тому же несколько недель 
назад дзержинцы очень возмущались тем, что 
в городе не было салюта на 9 Мая.

К чему привели эти старания, уже известно. 
Все в соответствии с поговоркой «заставь дура-
ка Богу молиться, он и лоб расшибет».

Дзержинцы, кстати, ничему не удивляются. 
«У нас тут железные нервы нужны, чтобы жить в 
этом городе. В этом году — просто как никогда: 
трамвай убрали, футбольный клуб закрыли, 
питание льготное отменили, дороги — ужас», 
— пожаловался «МК» один из горожан.

Ярослав ГУНИН,
Лина ПАНЧЕНКО.

 «Я ГОРЮ. ЖЕНЩИНУ УБИЛО»
Пострадавший во время салюта в Дзержинске 

рассказал «МК» подробности трагедии

Во время фейерверка 
произошел взрыв.

Пышное празднование Дня города в Дзержинске Нижегородской области, которое про-
ходило в эту субботу, неожиданно закончилось трагедией. На центральной площади, где 
собрались горожане, чтобы полюбоваться фейерверком, один из снарядов упал прямо на 
людей и разорвался. Погибла пожилая женщина, еще десяток человек получили ранения 
различной степени тяжести. Что стало причиной трагедии, сейчас выясняет следствие. 
Эксперты «МК» назвали свои версии произошедшего.

Водитель Аркадий.
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Михаил Федорищев.
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В нашей стране, а точнее в Крыму, прово-
дится уникальный эксперимент по... уни-
чтожению медицинской науки. Сразу после 
присоединения полуострова к России, под 
прикрытием необходимости оптимизации 
здесь закрыли широко известный в мире 
вуз — Крымский государственный медицин-
ский университет им. С.И.Георгиевского. Под 
другим названием «медицинская академия» 
его включили во вновь созданный Крымский 
федеральный университет в качестве при-
датка в числе шести других вузов — строи-
тельного, аграрного, экономического, двух 
НИИ... Медики протестовали всем миром, 
писали петиции, митинговали: нельзя их 
сливать со строителями и животноводами, у 
них своеобразная специализация, не терпя-
щая унификаций! Однако новое начальство 
из Минобрнауки РФ было непреклонным... 
Что получилось в результате, узнал корре-
спондент «МК». 

Начнем с того, что подобное слияние, а точ-
нее — «слив» медицинского университета прохо-
дил впервые за всю историю нашей страны. Какой 
федеральный округ ни возьми — везде есть свои 
медвузы с полноценными клиническими базами, 
в которых профессора и доценты консультируют 
и лечат пациентов, а заодно на практике обучают 
своих студентов. Крымчанам, увы, не повезло. 
Кому пришла в голову безумная мысль передать 
КГМУ из медицинского в образовательное ведом-
ство, сейчас, конечно, никто не признается. Хотя 
помощник президента Андрей Фурсенко в ответ 
на один из запросов, поступивших из Госдумы, 
прямо ответил: предложение о включении КГМУ в 
КФУ поступило от Госсовета и Совета министров 
Республики Крым.

КФУ, на который государство выделило боль-
шой транш, должен быть оправдан, а там — хоть 
трава не расти. 

— Несмотря на многочисленные заявления 
руководства Минобрнауки РФ и членов Пра-
вительства РФ о том, что объединения вузов 
будут производиться только с учетом мнения 
коллективов, на деле произошло вопиющее на-
сильственное включение нашего медицинского 
университета в состав федерального, несмотря 
на активные протесты сотрудников и студентов, 
— говорит экс-проректор университета, доктор 
медицинских наук, профессор Александра ТРУШ-
КЕВИЧ. — Наш коллектив, узнав о планируемом 
слиянии, отчаянно сопротивлялся, обращаясь во 
всевозможные инстанции, вплоть до Президента 
РФ Владимира Путина. Но нас как будто никто 
не слышал.

Александре Трушкевич, как и некоторым 
другим активным участникам протеста, включая 
ректора КГМУ, академика Анатолия Бабанина, 
пришлось покинуть стены родного университета. 
В знак протеста. А новоиспеченный ректор КФУ 
Сергей Донич, экс-министр здравоохранения 
Крыма, в бытность которого главой спецкомис-
сии по распределению гуманитарной помощи 
куда-то пропала часть этой гумпомощи из России 
(правоохранительные органы возбудили по дан-
ному факту несколько уголовных дел), нежданно-
негаданно «уличил» университет в халтуре и 
натягивании оценок студентам. Видно, в его 
миссию входило найти хоть какой-то предлог для 
лишения ведущего вуза самостоятельности.

Доничу, конечно, видней. И куда только 
смотрело Министерство здравоохранения РФ, 
назвавшее КГМУ одним из лучших медицин-
ских вузов в России?! В 2015 г. по результатам 
экспертной оценки, проводимой Минобром, 
КГМУ занял второе место (после 1-го МГМУ им. 
И.М.Сеченова). Видимо, и в Международной 
организации по вопросам образования (IES) тоже 
— разброд и шатания, иначе стала бы она в 2006 
году присваивать Крымскому медуниверситету 
высший рейтинговый уровень АА, дающий право 
студентам не подтверждать свою квалификацию 
на территории Европы? Ну а Международный 
Сократовский комитет, включивший в 2014 году 
«халтурщика» Анатолия Бабанина в Клуб ректо-
ров Европы, получается, вообще какая-то левая 
шарашка…

Итак, согласно мнению представителей Ми-
нобрнауки РФ, действующих сейчас в Крыму, 
халтура — это миллиард рублей в год, которые 
КГМУ самостоятельно зарабатывал только на 
обучении иностранных студентов из 54 стран 
мира! Халтура — это мастерство хирургов, на 
высочайшем уровне проводящих все виды опе-
раций — от удлинения конечностей и удаления 
сложнейших послеоперационных грыж до самых 
современных эндоскопических вмешательств. 
Халтура — это изобретение новых методов ле-
чения и создание уникальных лекарственных 
средств! Тысячи больных в крымских больницах 
находились под пристальным наблюдением про-
фессоров и доцентов КГМУ, а теперь... 

А теперь с преподавателей срывают белые 
халаты. Вот что рассказал мне о нынешнем по-
ложении дел один из доцентов хирургической 
кафедры:

— Нас, бывших сотрудников КГМУ, сразу по-
сле включения вуза в КФУ практически выгнали 
из всех больниц, — говорит мой собеседник, имя 
которого мы не называем по его просьбе. — Мини-
стерство здравоохранения не хочет терпеть нас, 
подчиненных Минобразования, в своих учреж-
дениях. Главврач может, не стесняясь, кинуть в 
лицо профессору: «Вы — не медик и не имеете 
права носить белый халат!» Из девяти помещений 
(кабинета профессора, научных лабораторий и 
учебных комнат) в Симферопольской клинической 
больнице у нас отобрали половину. Мне еще 
повезло, что я имею полставки в этой клинике, и 
поэтому меня обязаны пускать внутрь с моими 
студентами. А большинство наших преподавате-
лей вообще потеряли такую возможность. 

— Что же будет с больными, которых они 
вели?

— Всех больных передали другим врачам.
— И у студентов нет возможности 

практиковаться?
— Если в клинику не пускают преподавателя, 

не пускают и его студентов. Сами судите, какие 
из них получатся в будущем медики. Учтите еще, 
что с переходом в КФУ у нас стало сокращаться 
количество учебных групп за счет их укрупнения. 
По стандартам Минобразования группы могут 
быть по 25–30 (!) человек. Возможно, это при-
емлемо для общественных наук, но совершенно 
недопустимо для медицинских вузов, у нас группы 
не превышали 8–9 человек.

— Так хирург, лишенный возможно-
сти практиковать, тоже может лишиться 
квалификации...

— Конечно, у нас многие не оперируют по-
следние полтора года после перехода в КФУ. А 
это почти то же самое, что водителю не водить 
машину… Навыки теряются, безусловно.

— Ходят слухи, что в одной из больниц 
заведующего кафедрой загнали работать 
в подвал…

— Это безобразие действительно проис-
ходит в республиканской больнице им. Семашко. 
Выгнав его из основного помещения, выделили 
комнатенку в подвальном помещении, а чтобы не 
было стыдно перед посетителями, велели снять 
с двери табличку с регалиями. Но еще труднее 
приходится нашему начальнику отдела произ-
водственной практики. Ему надо студентов на 
лето куда-то пристраивать, а их вообще нигде 
не берут или требуют за это большие деньги. По 
российским законам, практиковаться должны 
студенты с 1-го по 5-й курсы. А им не дают.

— Нарушение российского законода-
тельства, однако…

— Да, увы, оно, по сути, было нарушено 
самими чиновниками, решившими включить наш 
университет в КФУ. Ведь те, кто составлял рас-
поряжение, даже не подумали о том, как будут 
функционировать вузы и клиники, разделенные 
разными министерствами. Налицо явная ошибка, 
если не назвать ее вредительством. Проблем 
возникло очень много, и никто не знает, как их 
разрешить. Вот, к примеру, нас не пускают в 
клиники, а тех же врачей теперь не пустят в наши 

кабинеты для повышения квалификации, которую 
они должны проходить раз в пять лет.

В Москве, не видя глаз крымчан, которые 
чувствуют себя обманутыми и униженными, горе-
чиновникам легко делать вид, что они очень хоро-
шо сработали на новой вверенной им территории. 
«Решение принято в Москве и обсуждению не 
подлежит», — так после тщетных попыток сказал 
председатель крымского правительства Сергей 
Аксенов коллективу вуза, почти слово в слово 
повторив слова вице-премьера, экономиста 
Ольги Голодец…

«Помогите нам хотя бы наладить работу на 
клинических базах», — просят сегодня политиков 
медики. Согласно распоряжению Аксенова, к 
15 мая 2016 года этот вопрос должен был быть 
решен на уровне министра здравоохранения 
Крыма Александра Галенко. Но и этот воз пока 
не двинулся с места.

Александра Трушкевич, которую в Госдуме 
РФ уже прозвали «крымской Жанной Д’Арк», 
обошла, пожалуй, всех видных политических 
деятелей с просьбой помочь вузу. 17 декабря 
2015 года на очередных парламентских слу-
шаниях под председательством руководителя 
Комитета Госдумы по здравоохранению Сергея 
Фургала в постановляющую часть было вне-
сено решение об... обратной реорганизации 
Крымского федерального университета путем 
выведения из его состава Медицинской акаде-
мии и образования отдельной образовательной 
организации — Крымского государственного 
медицинского университета имени С.И. Геор-
гиевского — с последующей передачей вновь 
образованной образовательной организации в 
ведение Министерства здравоохранения Рос-
сийской Федерации. Поручение было передано 
Правительству РФ, но с выполнением никто не 
торопится…

За два неполных года, прошедших после 
реформирования, в учебном заведении, ранее 
называвшемся Крымским государственным 
медицинским университетом, сокращено 500 
сотрудников, среди которых оказалось 200 пре-
подавателей; около 800 студентов добровольно 
покинули стены альма-матер и продолжили учебу 
в других медицинских университетах, и этот про-
цесс продолжается. Вместо самостоятельного, 
приносившего доход госказне образовательного 
учреждения вуз стал дотационным, не имеющим 
своей клинической базы и возможности каче-
ственно обучать студентов, — и это в условиях 
хронического дефицита медицинских кадров в 
регионе! Таков был ваш план, господа из пра-
вительства? Тогда его нельзя назвать иначе как 
предательством национальных интересов.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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КРОССВОРД

ЗАКОН

АЛЬМА-МАТЕР

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Укорачивание волос в 
парикмахерской. 4. Громкое восклицание. 10. 
Мастер, воздвигающий стенку из шкафов в 
квартире. 11. Бюрократический «штат», который 
все время норовят раздуть. 13. «Фирменное» 
имя хищной кошки. 14. Заросший травой слой 
почвы. 15. Зарплатная сводка бухгалтера. 16. 
Хозяйка, у которой вечно в углах пыль, а в ра-
ковине гора немытой посуды. 18. Абориген 
Хиросимы или Нагасаки. 20. Краткая пресс-
конференция, посвященная одному вопросу. 
22. «Доспехи» грецкого ореха. 23. Часть порта, 
заставленная контейнерами. 24. Разногласие 
отцов и детей. 27. «Фильтрация» зашлакован-
ного организма. 30. «Квазимодо» из семейства 
лососей. 32. Запасной «патронташ» в винтовке. 
34. Человекообразная обезьяна, живущая на 
острове Суматра. 35. Праздник, на котором 
гости дарят виновнику торжества мебель и 
предметы домашнего обихода. 36. Реальность, 
с которой не поспоришь. 38. Веревка к дето-
натору. 39. Буквенный «код» товара. 40. Двад-
цатилетняя кабала семьи, недавно купившей 
квартиру. 41. Философское сочинение. 42. 
Рисунок, выполненный штрихами и линиями.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Категория ордена «За за-
слуги перед Отечеством». 2. Хата, что красна не 
углами, а пирогами. 3. Подопечная доярки. 5. 
Кабачковая пампушка. 6. Ледяная «бомбежка» 
с небес. 7. Вешенская, где родился писатель 
Шолохов. 8. Тропическая лиана в квартире 
северянина. 9. Артист, изображающий кол-
лег по цеху. 10. Весенний условно съедобный 
гриб с «морщинами» на шляпке. 12. Жупел для 
малыша, который спит при свете ночника. 17. 
Наркоз для бабули у гайдаевского Труса. 19. 
Вечеринка деревенских рукодельниц в старину. 
20. Спортивная игра, где выбивают страйк. 21. 
Комната, что без окон, без дверей в загадке про 
огурец. 25. Дополнительная «одежка» тетради. 
26. Занятие под покровительством Меркурия 
и Гермеса. 27. Удаление лишней влаги с по-
лей. 28. Букет в ряду с «сакурой» и «саке». 29. 
Приоритет для туриста, не желающего ночевать 
в палатке. 31. «Изюминка» биатлонной гонки, 
где до финишной прямой не ясен победитель. 
33. Болезнь ребенка, съевшего десять эскимо. 
34. Современная десятина. 37. Смертельный 
номер акробата. 38. Предмет мебели, похожий 
на качка.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 28 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Доспехи. 4. Москвич. 10. Предмет. 11. Адвокат. 13. Море. 14. Сажа. 15. 
Лекарство. 16. Татами. 18. Доклад. 20. Занавес. 22. Негодник. 23. Комиссар. 24. Валютчик. 
27. Наглость. 30. Арлекин. 32. Офицер. 34. Дьявол. 35. Одобрение. 36. Жмот. 38. Жгут. 39. 
Децибел. 40. Кафедра. 41. Негатив. 42. Вакцина.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дремота. 2. Пюре. 3. Ходули. 5. Огород. 6. Квас. 7. Чехарда. 8. Стражник. 
9. Массовик. 10. Протеже. 12. Таблица. 17. Миролюбие. 19. Опасность. 20. Заначка. 21. Са-
могон. 25. Антипод. 26. Колыбель. 27. Наклейка. 28. Тревога. 29. Донжуан. 31. Плотина. 33. 
Ролики. 34. Депеша. 37. Теща. 38. Жрец.

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты

т. 8-926-881-38-99

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-966-175-02-02

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно
т. (495)956-01-07

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

предлагаю

предлагаю

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ календарики, 
фотографии, фантики 
и вкладыши б/у куплю
т. 8-985-434-82-35

❑ радиолампы импортные, 
приборы Брюль б/у
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ шкафы-купе 

на заказ за 1–3 дня.
т. 8-495-995-87-81

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ КМ, микросхемы, 

ПП3, разъемы
т.  8(495)786-08-65

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ. 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

куплю
❑ автовыкуп дорого

т. 8(903)126-76-81
❑ АВТОВЫКУП

т. 8-916-777-77-90

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, значки

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов
т. 8-495-115-02-51

продаю

❑ издадим книгу 
от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг 
и брошюр от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
от 1 экземпляра
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ срубы srub.kedrov.info

т. 8-926-777-11-88

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72
❑ грузоперевозки

т. 8-964-562-28-42
❑ квартирные 

и дачные переезды
т. 8-499-391-58-98

предлагаю
❑ ОТДЫХ!

т. 8-916-842-28-56

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых м. "Беговая"
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых
м. "Домодедовская"
т. 8-985-789-60-36

❑ отдых м. "Коньково", 
м. "Молодежная"
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых м. "Кузьминки"
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых
м. "Планерная", Химки
т. 8-926-632-13-73

❑ отдых м. "Таганская"
т. 8-903-572-58-35

❑ отдых
т. 8-967-087-42-72, 
8-915-409-11-01

❑ отдых! Вся Москва
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых! т. 8-903-256-73-00

 отдых! Центр!
т. 8-966-120-01-01

❑ расслабление 
м."Смоленская"
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых т. 8-915-381-38-98
❑ отдых т. 8-915-411-47-05, 

8-915-304-24-58
❑ отдых т. 8-916-917-70-56
❑ отдых т. 8-926-217-01-15
❑ отдых т. 8-929-900-07-42
❑ отдых т. 8-965-328-21-24, 

8-985-234-37-76
❑ отдых т. 8-967-083-22-29, 

8-910-481-62-54

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Уведомление о смене фирменного наименования АКБ «Крыловский» (ОАО)
Уважаемые клиенты и партнеры Банка!

Настоящим уведомляем, что в связи с приведением наименования Банка в соответствие с Федеральным законом №« 99-ФЗ от 
05.05.2014 «О внесении изменений в главу 4 части первой Гражданского кодекса Российской Федерации и о признании утратив-
шими силу отдельных положений законодательных актов Российской Федерации» изменено полное и сокращенное фирменное 
наименование Банка и реквизиты лицензий на осуществление банковских операций, выданных Банком России.
В связи с получением 17 мая 2016 г. соответствующего сообщения Южного главного управления Банка России о зарегистриро-
ванной редакции устава Банка и лицензий на осуществление банковских операций сообщаем следующую информацию:
Новое полное фирменное наименование Банка на русском языке – Акционерный Коммерческий Банк «Крыловский» (акцио-
нерное общество).
Новое сокращенное фирменное наименование Банка на русском языке – АКБ «Крыловский» (АО).
Новое фирменное наименование на английском языке Joint Stock Commercial Bank «Krylovsky».
Банком России в связи со сменой наименования Банка выданы новые лицензии: Лицензия № 456 от 29 апреля 2016 г. на осу-
ществление банковских операций со средствами в рублях и иностранной валюте (без права привлечения во вклады денежных 
средств физических лиц), Лицензия № 456 от 29 апреля 2016 г. на привлечение во вклады денежных средств физических лиц 
в рублях и иностранной валюте.
Изменение наименования Банка не прекращает и не изменяет прав и обязанностей Банка по отношению к своим клиентам и 
контрагентам. Переоформления договоров и доверенностей с использованием нового наименования Банка не требуется, все 
действующие договоры и соглашения, заключенные Банком ранее, а также выданные от имени Банка действующие доверен-
ности сохраняют законную силу.
Изменение наименования Банка не влечет за собой изменения иных реквизитов Банка: ОГРН, ИНН, БИК, корреспондентского 
счета, а также его адреса, телефонов и иных реквизитов Банка.
До момента изготовления печатей и штампов с новым наименованием Банк может использовать бланки, печати, штампы с 
прежним наименованием. Всю дополнительную информацию по вопросам обслуживания в Банке

можно получить по телефонам: (861) 254-24-05, 254-23-99.

Успехом для спортсменов Московского 
финансово-юридического университета 
МФЮА увенчался Финал II Московского 
клубного турнира Ассоциации студенческих 
спортивных клубов России (АССК), где при-
нимали участие  15 вузов столицы. 

Воспитанники клуба МФЮА «Альтаир» за-
няли призовые места в чемпионате по трем 

видам спорта: волейболу, мини-футболу и 
шахматам. Женская команда МФЮА по во-
лейболу заняла I место, мужская — III место. 
Команда МФЮА по мини-футболу — на III месте. 
В шахматном турнире среди девушек III ме-
сто получила Нина Еремина (МФЮА). Лучшим 
игроком по волейболу признана Екатерина 
Зданович (МФЮА). Лучшим бомбардиром, 
забившим 6 голов в мини-футболе, стал Марио 
Мидов (МФЮА). Спорту в Университете уде-
ляется серьезное внимание. Клуб «Альтаир» 
гордится своими чемпионами. Это не случай-
ность: на факультетах созданы все условия для 
активного развития студентов. Площадки для 
спорта на улице и современные спортивные 
залы оснащены тренажерами, приспособлены 
для игры в мини-футбол, волейбол, баскетбол, 
настольный теннис, для тренировок самбо. 
В учебных корпусах есть залы для занятий 
танцами и инфраструктура для скалолазания. 
Состязания по различным видам спорта про-
ходят в МФЮА еженедельно.

(495) 221-10-01, www.mfua.ru

УЧИМСЯ В МФЮА: КОМАНДЫ ЗАНЯЛИ ПРИЗОВЫЕ МЕСТА 
В ЧЕМПИОНАТЕ СПОРТКЛУБОВ РОССИИ

У М

РЕ
КЛ

АМ
А

На какие только ухищрения не идут произ-
водители электронных сигарет, лишь бы 
не отвадить курильщиков от «модной», но 
не менее вредной привычки. Их — в дверь, 
а они — в окно! Видимо, они кожей чувству-
ют, что вот-вот и в России прозреют, что 
электронные сигареты не менее, а может 
быть, даже и более опасные, чем обычные. 
Во всяком случае, собравшиеся вчера на 
пресс-конференцию знатоки прямо утверж-
дали: «Курение электронных сигарет как 
с никотинсодержащей, так и с безникоти-
новой жидкостью столь же вредно, как и 
традиционных». А некоторые уверяли даже, 
что «электронные сигареты представляют 
еще большую опасность, т.к. заманивают 
молодежь, показывают, что курить модно и 
стильно. И это может косвенно повлиять на 
формирование вредной привычки». 

И они правы. Не случайно же в ряде госу-
дарств ЕС уже запретили или ввели серьезные 
ограничения на продажу электронных сигарет 
и на их курение в общественных местах. Так по-
ступили, к примеру, в Италии, Канаде, Дании и 
многих других странах. Хочется надеяться, что и в 
нашей стране электронные сигареты скоро под-
падут под жесткий контроль государства. Пока 
наши законодатели непонятно почему медлят. 
Хотя еще в 2008 году Россия присоединилась к 
Рамочной конвенции ВОЗ по борьбе против таба-
ка, законодатели только еще собираются обсуж-
дать вопрос об ограничении продажи и запрете 
курения в общественных местах электронных 
сигарет. Позже был принят Федеральный закон 
«Об охране здоровья граждан от воздействия 
окружающего табачного дыма и последствий 
потребления табака». В последние годы в него 
был внесен ряд существенных изменений. 

Кстати, 1 июня 2014 года вступили в силу 
все поправки к этому «антитабачному закону». 
Согласно документу теперь «курить табак (а 
также жевать, сосать и нюхать его) запрещено 
тем, кто находится в общественных местах. 
К таковым относятся: самолеты, электрички, 
поезда, пляжи, больницы, детские площадки, 
школы, вузы, гостиницы, кафе, бары, рестораны, 
торговые помещения и др. объекты». Но...

Запреты не коснулись электронных сигарет. 
Они не входят в категорию табачной продукции, 
так как якобы при их изготовлении не исполь-
зовался табачный лист в качестве сырья. Хотя 
на самом деле никто доподлинно не знает, что 
содержится в составе жидкости для заправки 
электронных сигарет. Производители до конца 
так и не раскрыли ее состав. Тайна за семью 
печатями. У нас запрещено лишь продавать и 
производить электронные сигареты, внешний 
вид которых имитирует обычные. А курить их 
можно где угодно и кому угодно. Не случайно 
подростков с электронными сигаретами в руках 
можно увидеть даже на детских площадках. Увы, 
эти поступки пока не подпадают под действие 
«антитабачного закона». И курить э/с в обще-
ственных местах не запрещено.

На пресс-конференции как раз речь шла об 

ужесточении правил продажи и курения элек-
тронных сигарет в нашей стране (предлагалось 
запретить их продажу несовершеннолетним и 
курение во всех общественных местах), как это 
сделано с обычным куревом. Но когда это слу-
чится? И какими окажутся поправки на выходе? 
Участники пресс-конференции также предло-
жили ограничить рекламу электронных сигарет. 
На упаковке не должно быть утверждения о том, 
что их использование позволяет отказаться от 
курения табака и что они безвредные. Теперь 
уже всем понятно, что это не так. 

— Сегодня вред от курения электронных 
сигарет уже очевиден многим странам, хотя 
производители и скрывают о них правду, — в 
очередной раз заявила представитель доказа-
тельной медицины, врач-пульмонолог, д.м.н., 
профессор НИИ пульмонологии ФМБА России 
Галина Михайловна САХАРОВА. — Не случай-
но эти курительные изделия уже запрещены не 
только в Италии, Канаде, Дании и Израиле, но 
и в некоторых штатах Америки, а также в Тур-
ции, Бразилии, Австралии, Норвегии и других 
странах. Доказано: электронные сигареты даже 
опаснее обычных как средство для введения 
в организм курильщика еще больших доз ни-
котина. Ведь никотин сразу попадает в легкие 

— и в этом главная опасность таких сигарет. И 
никотина в них содержится практически столько 
же, сколько и в традиционных, — 18 мг; в легких 
сигаретах — 14 мг; в суперлегких — 11 мг (но 
может быть и больше). 

…31 мая — Всемирный день отказа от ку-
рения. В этом году в России предлагается про-
вести его под необычным девизом: «Курение всех 
«запарило». «Антитабачный закон» развернут 
против электронных сигарет». Тема выбрана не 
случайно, всем очевидно: производители сига-
рет вместо курительного табака всеми силами 
впаривают россиянам электронные сигареты. 
Альтернативу, прямо скажем, не менее вредную. 
Курильщикам вместо едкого табачного дыма 
предлагают вдыхать едкий водяной пар, который 
прямиком попадает в легкие и ведет в них свое 
разрушительное действие, ничуть не меньшее, 
чем сигареты обычные. 

Такого не должно быть. Чем мы хуже ита-
льянцев, канадцев, жителей Дании, которые 
законом оградили своих граждан от смертонос-
ных электронных сигарет. Кстати, в Израиле и 
Дании, например, запретили не только продажу, 
но даже ввоз на свои территории электронных 
сигарет.

Александра ЗИНОВЬЕВА.

ЗАПРЕТИТЬ НЕЛЬЗЯ КУРИТЬ
Законное вето скоро может коснуться  
и электронных сигарет

ap

Как в Крыму ликвидировали кузницу медицинских 
кадров

ВРАЧИ БЕЗ БОЛЬНИЦ
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Не уверен, что за почти 25-летнюю ка-
рьеру спортивного журналиста были у меня 
заметки, которые было писать труднее, чем 
эту. Подводящую итоги чемпионата России-
2016 по вольной борьбе, который прошел 
в Якутске и на котором посчастливилось 
поприсутствовать.

Остановился именно на этом глаголе 
— «посчастливилось» — вовсе не из стрем-
ления к шаблонным фразам, хотя повидал 
там всякого.

И потасовку, которую где-то окрестили 
массовой дракой с ОМОНом, и скандальные 
судейские решения, и демарши целых деле-
гаций, ломающие судьбы спортсменов, и раз-
борки на высочайшем уровне. В общем, 1-го 
места в топе новостей — не только спортивных, 
вообще! — в поисковых системах Рунета на 
ровном месте не бывает.

Но не поехать туда, конечно, было бы 
непростительной ошибкой.

Это на самом деле, сейчас понимаю, 
был счастливый опыт, который впервые по-
зволил в таком объеме увидеть не только 
парадную сторону любых соревнований: 
забитые до отказа (сомнений в этом и не 
было — борьбу в Якутии любят как мало 
где) трибуны, отчаянные схватки, светящих-
ся чемпионов на пьедестале, раздающих 
потом такие похожие, как все счастливые 
семьи, и вместе с тем столь разные интер-
вью моим коллегам… Но и — решительно 
всю изнанку.

Не верьте, когда репортер с ходу заяв-
ляет: «Тут — вся-вся правда».

Просто потому, что настоящие охотники 
за ней никогда не вывалят публике всю добычу: 
что-то надо оставить про запас, что-то — при-
беречь, потому что рассказали «по секрету» 
(нельзя же подводить, а?), что-то — никак не 
вписывается в общую картину, что-то — вы-
марывается, когда вспоминаешь «ненавижу 
сплетни в виде версий…» Высоцкого. Поэтому 
иногда выдаешь на-гора процентов 95 того, 
что узнал, а порой — в лучшем случае две 
трети.

Но никогда еще не садился за компью-
тер, понимая, что смогу поделиться с чита-
телями лишь десятой долей того, что узнал: 
причины — самые разные, позвольте не 
расшифровывать.

Впрочем, довольно прелюдий — постара-
юсь систематизировать то, что готов написать, 
для удобства вашего восприятия. Правда, 

бывает часто, у каждой стороны своя, так, 
собственно, и здесь…

Дагестанская правда. Борца Мусу-
каева в весовой категории до 57 кг засу-
дили. В четвертьфинале с Лебедевым ему 
должны были присудить победу — 4:2. И 
при просмотре повтора это все признали. 
Но рефери-то поднял руку его сопернику. 
Вот Мусукаев, парень молодой и горячий, 
не сдержался, толкнул оппонента: мол, как 
можешь спокойно смотреть, когда такая не-
справедливость творится? Его оттащили, не 
дав разгуляться, но тренеры и болельщи-
ки завелись. Тут и ОМОН появился, драки 
не допустил. Требовали аннулировать ре-
зультат, отказали. Раз так — посчитали, что 
надо снимать всю делегацию. Все равно 

же выиграть не дадут. А супертяж 
Махов — звезда, он и так в Рио-де-
Жанейро поедет, конкурентов-то у 
него по гамбургскому счету нет, а 
медали ФСБР (Федерации спортив-
ной борьбы России) нужны.

Бурятская правда. В финальной 
схватке Лебедева с Богомоевым арбитры 
похлеще напортачили. Потому-то и пошли 
разбираться, требовать справедливости 
— иначе, мол, тоже снимем всю команду. 
Руководство ФСБР приняло в итоге решение, 
которое многие посчитали соломоновым: 
вручить 2 золотые медали — обоим фи-
налистам. А судьбу олимпийской путевки 
решить потом.

Правда федерации. Судьи, конечно, 
отработали ужасно. Если бы они хоть рас-
толковали, почему в четвертьфинале отдали 
победу одному борцу, а не другому, так нет 
же! Другой вопрос — Мусукаев все равно не 
считался полноправным претендентом на 
билет в Рио. (Даже если бы выиграл тут — 
потому что Олимпийские игры надо заслу-
жить не одним турниром и даже не двумя) 
А вот те же Богомоев с Лебедевым — счи-
тались, как и Отарсултанов с Рашидовым. 
Который в результате демарша делегации 
Дагестана не получил даже возможности 
удивить всех, как и Гадисов, вынужденный 
отказаться от схваток в весе до 97 кг с Бол-
тукаевым и Гацаловым… А ведь когда это 
все завертелось, готовы были даже пойти 
на то, чтобы дать потом Мусукаеву шанс 
побороться за олимпийскую путевку — 
лишь бы успокоить людей и безвинно по-
страдавшего парня. Но протестовавшие 
жест не оценили. Что и доказало: им нужен 
был только повод, не будь этого, дожда-
лись бы другого, чтобы раскачать ситуацию 
в сборной — а может быть, кстати, и в своей 
республике: они ведь даже главу Дагестана 
Рамазана Абдулатипова слушать не стали.

Якутская правда. Хозяевам должны 
чуть-чуть помогать, правда же? И Лебедева 
тоже засуживали. И в Дагестане — с другими 
борцами — были спорные решения. А Виктор 
славной карьерой Рио заслужил!

…Теперь вы понимаете, как все неодно-
значно и как не хочется вставать тут на чью-
либо сторону?

При всем потрясающем якутском госте-
приимстве. И при всей человеческой симпа-
тии к однофамильцу, 2-кратному чемпиону 
мира и 6-кратному теперь уже чемпиону 
России: Лебедев — супертрудяга, столько 
пахавший ради олимпийской путевки!

Но разве меньше заслужили ее те же 
Богомоев или Отарсултанов?

Какое решение ни прими — недовольных 
будет много. Но принимать — надо…

датский уголок

Весенний выходной в Великобритании.
1431 г. — в Руане по обвинению в ереси и 
колдовстве сожжена Жанна д'Арк.
1858 г. — в Санкт-Петербурге освящен Исаа-
киевский собор.
1911 г. — в США состоялись первые автогон-
ки на 500 метров «Индианаполис-500».
1926 г. — в Португалии установлен режим 
военной диктатуры.

дНи РоЖдЕНиЯ

Роксана Бабаян (1946), певица, народная 
артистка России
Михаил Бакунин (1814–1876), лидер и тео-
ретик анархизма
Алексей Леонов (1934), космонавт, первым 
в мире вышедший в открытый космос
Лев Ошанин (1912–1996), поэт-песенник
Карл Фаберже (1846–1920), ювелир коро-
левских домов
Мари Фредриксон (1958), участница дуэта 
Roxette
Арина Шарапова (1961), телеведущая
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НОВОСТЬ ДНЯ

СОБЫТИЕ ДНЯ
Накликал Николай Басков своими неуем-
ными шуточками себе же «геморрой». Пять 
лет назад бессменный, как казалось все эти 
годы, ведущий музыкальной премии RU.TV 
на ремарку Виктории Бони: «Смотрю на тебя, 
Коленька, и понимаю, что ты наше всё!», — 
язвительно отшутился: «Нет, наше всё сидит 
в первом ряду, в красном балахоне красивом, 
а я так… рядом!» «Красный балахон» недобро 
зыркнул миндальными очами на хохмача. 
Затаил ли злобу, неизвестно, но результат 
теперь налицо… Точнее, на сцене.

Поп-король появился из темной глубины 
кулис, конечно, по-королевски знатно и 
таинственно. Даже магически — в черном 

балахоне, с лицом, спрятанным капюшоном, под 
тревожную музыку, держа зал в напряжении: 
кто же это? Кто-кто?! Филипп в пальто! Такая 
символическая метафора тайны, которая будет 
раскрываться по ходу вечера с объявлением 
победителей!

Тайна действительно, постепенно раскры-
ваясь, преподносила сюрприз за сюрпризом, и 
в этом контексте даже замена ведущего Баскова 
на ведущего Киркорова могла бы трактоваться 
как проявление «тектонических» подвижек на 
здешнем островке шоу-бизнеса, на котором, 
видимо, начались серьезные вулканические 
извержения. 

Шутливо-язвительные пикировки с разной 
степенью раздражения и ненависти друг к другу 
— от совсем диетической до мегазашкаливаю-
щей, всегда были, впрочем, частью игры двух 
«столпов» нашей эстрады, поэтому сам Николай 
Басков даже в роли «униженой жертвы» нашелся 
(и странно, если бы не нашелся!), как не дать 
забыть о себе, балагуря весь вечер выкриками 
из зала. К тому же вечная интрига выяснения 
«кто лучший» была исполнена в «расширенной» 
версии привнесением еще одной обязательной 
краски — Сергея Зверева. Получая награду 
«За самый странный прикид» (не за пение же!), 
он тоже заявил, что «самый лучший, и это пора 
признать». Правда, в «инаугурационной» речи 
сделал тут же красивый реверанс, переведя 
стрелки на «настоящего героя сегодняшнего 
дня» — Сергея Лазарева: «Мы все болели за тебя 
на «Евровидении», мы все знаем, что ты самый 
лучший, и не надо этого стесняться!»

Г-н Лазарев и не собирался стесняться, встал 
с места, развернулся к залу, вскинул к небу руки, 
зал искупал европоп-героя в оглушительной 
овации — уже четвертого «самого лучшего», 
выявленного буквально за несколько первых 
минут церемонии, после чего оставалось только 
с напряжением ждать, сколько же еще «самых 
лучших» покусятся на любимую песочницу поп-
короля и «Золотого голоса России».

Филипп в роли ведущего, кстати, действи-
тельно стал крайне свежим мазком на полот-
не этой ярмарки тщеславия (это — не укор, а 
констатация очевидного, поскольку любая шоу-
биз-церемония, даже Grammy, остается такой 
ярмаркой). Тем более что в подобной роли мы, 
кажется, г-на Киркорова так много и подробно 
еще не видели, и несмотря на то, что вся идеоло-
гия его скетчей с партнершей по пюпитру Верой 
Брежневой замыкалась на воспевании (хотя и 
в виде шуток) его величия и исключительности, 
артист справлялся с задачей легко и непринуж-
денно и даже рассуждал, что будет, когда он 
станет президентом…

Между тем дальнейшие события стали 
привносить в, казалось бы, банальное поп-
церемониальное действо те самые признаки 
«вулканических извержений» и «тектонических 
подвижек», о которых я упомянул в начале. Хро-
нология данной премии, обозначенная уже 2016 
годом (хотя год еще только разгоняется), размы-
вала четкое понимание временнЫх границ тор-
жества: за какой «отчетный период» собственно 
награждаем?

Первая национальная музыкальная премия 
в декабре и ZD Awards в январе подвели, напри-
мер, итоги прошлого года. Нынешнее действо, 
скорее всего, больше упирало на «текущий мо-
мент», поэтому награда Сергею Лазареву как 
«Лучшему певцу» смотрелась, скажем, вполне 
уместно, если учитывать не столько итоги про-
шедшего сезона, где он соперничал с такими 
номинантами, как Дима Билан, Егор Крид, 
Григорий Лепс, Валерий Меладзе, а скорее, 
его совсем недавнюю победу в телевоутинге на 
«Евровидении-2016». Имея прямое отношение к 
событию, ведущий Филипп не удержался от пате-
тического восклицания: «Люди всегда голосуют за 
Лазарева!» Впрочем, призом победителя Сергей 
только пополнил коллекцию аналогичных наград, 
собранных на поп-ниве ряда недавних церемо-
ний, и по его светящемуся медным пятаком лицу 
было видно, что этому обстоятельству он все 
еще радуется, как ребенок, которому удалось 
отобрать любимую игрушку у старшего братика 
под условным именем «димабилан»…

Когда очередь дошла до «Певицы года», 
«Песни года» и главной (в контексте телекана-
ла) — «Видеоклип года», г-н Киркоров не мог 
сдерживать эмоций. «Какая честная премия!» 
— повторял он форменным заклинанием каж-
дый раз, когда призовой самовар вручали то 
Ёлке (предварительно обласкав всяческими 
любезностями Полину Гагарину, зная, види-
мо, заранее, что надо подсластить грядущую 
пилюлю), то Алексееву за «Пьяное сердце», 
то Алексею Воробьеву за «Сумасшедшую» с 
75 миллионами просмотров в Сети…

В чем-то это были действительно неожи-
данные, а с другой стороны — заслуженные, 
исходы. Но когда тема «честности» становится 
назойливо декларируемым маркером события, то 
сразу возникает шекспировский вопрос: а все ли 
ладно в Датском королевстве? Не хватало разве 
что хрестоматийной фигуры «сказочника» Чурова 
из недавнего Центризбиркома, чтобы поддержать 
Филиппа в этом его искреннем изумлении…

Поп-король наконец 
выдавил «Золотого 

соловья» России со сцены...

Зидан вошел 
в «великолепную 
семерку»

Мадридский «Реал» — вновь 
обладатель Кубка европейских 

чемпионов по футболу
«У меня было видение, как я забиваю решаю-

щий 11-метровый, — откровенничал после 
победы «Реала» в финале Лиги чемпионов 
над другим мадридским клубом, «Атлетико», 

главная звезда «королевского клуба» португа-
лец Криштиану Роналду. — Именно поэтому 

я попросил Зидана, чтобы он поставил меня 
пятым в послематчевой серии!»

И португальский мачо своего тренера не под-
вел: забил — и в серии пенальти точнее оказались 

игроки «Реала» (5:3). До этого команды сыграли вничью 
в основное и дополнительное время со счетом 1:1.

Впрочем, на мой вкус главный герой вечера — не 
Криштиану, а как раз таки Зинедин Зидан: французский 
рулевой «Реала» после этой победы стал лишь 7-м в 
истории футбола человеком, которому удавалось 
побеждать в Кубке чемпионов в игровой и тренер-
ской карьере. Он выигрывал самый престижный 
клубный трофей с тем же «Реалом» как футболист 
еще в 2002 году.

А вот кто еще входит в «великолепную семерку»: 
Мигель Муньос («Реал» — как игрок и как тренер), Джо-

ванни Трапаттони («Милан» — как игрок; «Ювентус» — как тренер), Йохан Кройфф («Аякс» — как 
игрок; «Барселона» — как тренер), Карло Анчелотти («Милан» — как игрок; «Милан» и «Реал» — как 
тренер), Франки Рейкард («Милан» и «Аякс» — как игрок; «Барселона» — как тренер) и наконец, 
Хосеп Гвардьола («Барселона» — как игрок и как тренер).

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Россия — чемпион Европы
Сборная России в упорной борьбе обыграла команду Италии в 
финальном матче чемпионата Европы по футзалу, который про-
ходил в подмосковном Егорьевске — 5:4. 4 мяча в составе нашей 
команды забил Андрей Миронов. Это уже 5-е континентальное 

«золото» сборной за 10 лет.

ПОДРОБНЕЕ  
на сайте 

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

«МОК официально уведомил ОКР о том, 
что по результатам перепроверки допинг-проб, 
взятых во время Олимпийских игр 2012 года в 
Лондоне, положительные результаты в числе 
спортсменов других стран дали восемь допинг-
проб российских спортсменов в трех видах 
спорта. ОКР в ближайшее время предоставит 
в МОК информацию о том, кто из фигурирую-
щих в списке спортсменов будет присутство-
вать вместе с представителями ОКР во время 
вскрытия и анализа пробы «Б», — говорится в 
заявлении ОКР.

Свое заявление делает и ВАДА: перепро-
верка допинг-проб, взятых на Олимпиаде в 
Лондоне, доказала свою эффективность. Гене-
ральный директор Дэвид Хоумен подчеркивает: 
«В соответствии с пересмотренным кодексом, 
если спортсмены прибегают к нечестным мето-
дам, то они не смогут спокойно отдыхать еще 10 
лет; мы уверены, что ретроспективный анализ 
служит сильным сдерживающим фактором для 
тех, кто может пойти на обман».

Министр спорта Виталий Мутко не со-
гласен с таким подходом. И считает, что нужна 
система, которая не допускает сбоев. «Лондон 
закончился, у всех брали пробы, вручили меда-
ли, потом находят новые методы определения 
допинга. Глупость какая-то. Не знаю, зачем мир 
идет по этому пути. Нужно сделать так, чтобы 
система, которая работает на конкретных со-
ревнованиях, не пропускала все это, не давала 
сбоев. Иначе бессмыслица все это».

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

СКАНДАЛ ДНЯ
Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела  
спорта «МК»

ПРАВДА  
О СКАНДАЛЕ  

В БОРЬБЕ

Допинг из Лондона-2012 догнал Россию
Перепроверка выявила восемь нарушителей в сборной

Шаг за шагом Россия уходит в сторону от Олимпийских игр в Рио-де-Жанейро. 
Перечислять все обвинения, которые получила страна за последний год, бес-
смысленно, все уже обговорили не один раз. Ожидание — наш удел на бли-
жайшие месяцы. Что и как будет? Пока остается принимать к сведению новую 
информацию: у 23 спортсменов из 6 стран найден допинг в ходе перепроверки 
проб с Олимпиады-2012 в Лондоне. Всего было протестировано 265 допинг-
проб, спортсмены представляют пять видов спорта.
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Алкоголизм... Пожалуй, ни с 
одним словом не связано столько 
самых разнообразных проблем, 
сколько с этим. И редко вокруг 
какой болезни возникает столь-
ко мифов, стереотипов, слухов, 
сколько вокруг пристрастия к 
спиртному. В чем природа алко-
гольной зависимости, как человек 
попадает в эти сети, может ли он 
выбраться самостоятельно и чем 
можно ему помочь? Возможно 
ли излечение от алкоголизма? 
Об этом и многом другом мы 
беседуем с врачом-психиатром, 
одним из создателей уникальной 
отечественной разработки — анти-
алкогольной программы АПК, 
доктором Губаревой Н.С.

— Надежда Сергеевна, какое самое боль-
шое заблуждение по поводу алкоголизма?

— Вероятнее всего, отношение к нему — как 
к некой социальной распущенности и вседозво-
ленности. Большая масса населения представ-
ляет себе алкоголизм просто как распущенное 
поведение и постепенное скатывание человека 
вниз по социальной лестнице. Мало кто пони-
мает, что алкоголизм — это самое настоящее 
заболевание, для него характерно изменение 
обмена веществ в организме, из-за которого 
человек оказывается не в состоянии остановить 
себя даже после первой рюмки.

— А что происходит? Почему алко-
голь становится жизненной потребностью 
человека?

— Зависимость формируется постепенно. 
Сначала человек просто получает удовольствие 
от приема спиртного, затем в головном мозгу 
формируется устойчивая ассоциация: алкоголь = 
удовольствие. Так формируется психологическая 
зависимость. Если вовремя не остановиться, 
заболевание прогрессирует. Этанол (этиловый 
спирт) легко горит не только на воздухе. В усло-
виях нашего организма спирт очень быстро «вос-
пламеняется» — расщепляется с высвобождением 
большого количества энергии. В организме че-
ловека энергия извлекается из белков, жиров и 
углеводов, алкоголь не только легко встраивается 
в обмен веществ, но и, являясь психоактивным 
веществом, способствует возникновению зави-
симости. Постоянно получая большое количество 

спирта, организм перестраивает на него обмен 
веществ. То есть алкоголь получает максималь-
ный приоритет. Перестройка эта необратима. 
Как только «поставки» спирта прекращаются, 
обмен веществ постепенно возвращается на 
нормальные рельсы. Но очень медленно и очень 
болезненно — с выраженными психическими и 
физическими страданиями, которые мало кто в 
состоянии вынести. Гораздо проще дать орга-
низму очередную дозу «горючего».

— Такое впечатление, что вы описываете 
ломку у наркомана...

— А так и есть, это та же самая абстиненция. 
Механизм возникновения алкогольной и нарко-
тической зависимости абсолютно одинаков. И 
клинические проявления — опьянение, тяга к 
очередной дозе, ломка при отмене — тоже.

— Что такое запой и в чем его опас-
ность?

— Прежде всего следует сказать, что за-
пои возникают у человека, страдающего второй 
стадией алкоголизма. Употребление алкоголя в 
течение нескольких дней у обычного человека не 
есть запой, хотя и подобное злоупотребление 
приносит серьезный вред организму. У больного 
же алкоголизмом запой начинается с одной-двух 
принятых рюмок, после чего организм переходит 
на уже привычный спиртовой обмен — и если 
алкоголь не принимать, возникает абстиненция. 
Человек не может остановиться, так как — как мы 
уже говорили — отказ от спиртного причиняет 
выраженное физическое страдание.

Опасен запой обменными нарушениями. 
Люди в запое или ничего не едят, или едят очень 
мало. Им энергии за счет спирта хватает. Но 
белков, жиров, витаминов, микроэлементов в 
организм не поступает, и чем длительнее за-
пой, тем тяжелее нарушения со стороны всех 
органов и систем.

— Может ли человек самостоятельно 
выйти из запоя?

— Теоретически может. Но практиче-
ски это встречается очень и очень редко. 

Самостоятельный выход из запоя связан с вы-
раженным физическим страданием, повышением 
артериального давления, нагрузки на сердце и 
высоким риском развития таких осложнений, как 
инфаркт миокарда, инсульт головного мозга, же-
лудочное кровотечение, эпилептический припа-
док и алкогольный делирий («белая горячка»).

— Стоит ли лечиться от запоя на дому?
— Особенность лечения на дому склады-

вается из нескольких моментов. Прежде всего, 
пациент находится в привычной для него обста-
новке под наблюдением родных и близких. Это 
очень важно, так как выход из запоя зачастую 
сопряжен с различными депрессивными рас-
стройствами. И никакой, даже очень высоко 
квалифицированный средний медицинский 
персонал не будет уделять столько внимания 
пациенту, сколько его родные. 

— Многие зависимые считают, что 
сами смогут бросить пить. Вы такого же 
мнения?

— Многие пьющие живут с иллюзией, что 
смогут бросить пить в любой момент, поэтому не 
торопятся. Но после нескольких неуклюжих не-
подготовленных попыток бросить пить у них резко 
меняется оценка ситуации, появляется гнетущее 
чувство, что уже слишком поздно начинать новую 
жизнь. Они испытывают нарастающее ощущение 
обреченности, безысходности и, бывает, ждут 
смерти как спасения. Если хотите жить, рано 
или поздно все равно придется бросать. Как-
либо по-другому решить алкогольные проблемы 
невозможно. Счетчик жизни постоянно включен, 
чем раньше бросим, тем больше останется время 
на нормальную жизнь.

— Можно ли лечить от алкоголизма без 
ведома самого человека?

— Конечно, можно и нужно. И, как показывает 
практика, анонимное применение чаще эффек-
тивнее, чем применение с ведома больного. Так 
как в данном случае контроль над приемом про-
граммы находится в руках близких людей, которые 
являются адекватными в отличие от алкоголика. 

Принудительное лечение законом предусматрива-
ется только в тех случаях, когда человек становится 
социально опасным. А пока человек вменяем, 
никакое насилие над личностью непозволительно. 
Наша запатентованная программа АПК как раз 
предполагает и такое применение. 

— Что за программа? Расскажите 
поподробнее.

— Специалистами неврологами, нарколо-
гами, нейрофизиологами, психиатрами была 
создана уникальная запатентованная разработка 
— антиалкогольная программа АПК. Не вдаваясь 
в научные нюансы, скажу, что суть программы 
— в воздействии на организм на нейронном 
уровне. Т.е. обращение к животным основам 
человеческого организма. Все человеческое, 
привнесенное социумом, воспитанием, семьей, 
у алкоголика вымывается очередной рюмкой. 
Необходимо отметить в данном случае и очень 
важную особенность программы — возможность 
анонимного применения. Это исключительно 
важно! Ведь достаточно часто они не осознают 
или не признаются в зависимости. Именно в этой 
ситуации достаточно воли и желания близкого, 
без извещения больного. В результате он будет 
считать, что сам справился со столь пагубной 
привычкой. 

■ ■ ■
Алкоголизм — тяжелое заболевание, в 

развитии которого играют роль многочислен-
ные биологические и социальные факторы. 
Например, если человек имеет генетическую 
предрасположенность к развитию алкоголь-
ной зависимости — когда в его организме 
выражен недостаток разлагающего спирт 
фермента — то, начав пить, он может зара-
ботать алкоголизм 2-й стадии уже через 2—3 
месяца. Наши знания и опыт, примененные в 
антиалкогольной программе АПК, позволяют 
нам помочь людям, находящимся даже в 
самой сложной ситуации.

Звоните 8-800-555-75-03! 
Мы вам поможем!

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

АПК — ВАШ ШАНС, ЕСЛИ
В СЕМЬЕ АЛКОГОЛИК!
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Успешный кот ищет сильную и неза-
висимую женщину для совместного 
времяпровождения.

«А вот щас я тебе поставлю оценки», 
— радостно потирал руки шестикласс-
ник, зайдя на страницу учительницы 
в «Одноклассниках».

Чтобы маленькая дочка не упала на 
эскалаторе, заботливая мама ласково 
намотала ее косичку себе на кулак.

В начале июня 2016 года Эстония 
выступила с жестким требованием 
немедленно освободить украинскую 
летчицу Надежду Савченко.

Если залить доширак холодной водой, 
получится доширак альденте.

гоРЯЧаЯ ПЯтЕРка 
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Под гРадусоМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 13...15°, днем в Мо-
скве 24...26°. Переменная облачность, без осадков; 
ветер северо-восточный, восточный 5–10 м/с.

Восход Солнца — 03.52, заход Солнца — 21.01, 
долгота дня — 17.08.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, геомагнитная обстановка ожидается 
слабая.

ФилиПП киРкоРоВ: 
«какаЯ ЧЕстНаЯ ПРЕМиЯ!»


